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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Он написал три рок-оперы и множество 
песен, включая музыку к полусотне филь-
мов и мультфильмов. Он пел в Большом 
театре. От его исполнения «Как моло-
ды мы были» сходила с ума вся страна. 
28 ноября 2021 года он скончался от ин-
сульта. И до сих пор не утихает скандал 
из-за наследства, которое никак не по-
делят две его последние семьи.
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Возобновились 
съемки 
популярного 
ток-шоу. 

Программа «Пусть гово-
рят» с ведущим Дмитри-

ем Борисовым, выходив-
шая по будням, исчезла из 
эфира после начала СВО, 
уступив место новостным и 
аналитическим программам 
о текущей ситуации в стра-
не. Правда, за минувшие 
2 года и 8 месяцев ток-шоу 
ненадолго возвращалось со 
спецвыпусками. Ведущий 
все это время не сидел без 
работы: по выходным выхо-
дит программа Дмитрия Бо-
рисова «Эксклюзив», также 
он продолжает трудиться в 
должности генпродюсера 
компании «Первый канал. 

Всемирная сеть», где зани-
мается целым букетом те-
матических каналов  - «Дом 
кино», «Победа», «Музыка 
Первого», «Лапки Live» 
и др.

В «Пусть говорят» Бо-
рисов с экспертами и из-
вестными персонами, как 
и прежде, будет разбирать 
резонансные темы. При 
этом формат шоу претер-
пел некоторые изменения, 
обновилось и оформление 
студии. Первые отснятые 
выпуски Первый канал по-
кажет в ноябре.

И снова 
«Пусть говорят»

Возвращение 
блудного страуса

Дарья КИНКИЗЕЕВА 

Михаил МАЛЫШЕВ

Редкая птица 
пять дней бегала 
по лесам Коми.

Страус эму, сильно испу-
гавшись чего-то (возможно, 
лисы), проломил металличе-
ское ограждение зоофермы 

и рванул в сторону трассы. 
Погоню организовали бы-
стро, птицу удалось за-
гнать в ближайший лесок, 
но вот поймать оказалось 
не так-то просто. Эму может 
разогнаться до 50 км/ч, при 
этом способен обходиться 
практически без пищи до 40 
дней (или питаться травой, 

сойдет!). Успеха не смогли 
достичь ни транквилизаторы 

перья), ни веревки с сетя-
ми (вырывается, шельма!). 
Охота длилась пять дней, 

с 26 октября. А в четверг 
пернатого австралийца из 

.ретев йыньлис лан гыв усел
- Нашелся человек, кото-

рый с помощью лассо его 
заарканил! Эму вышел на 
поле, напугавшись падаю-
щих веток, был очень воз-
бужден, трясся от страха и 

ка фермы Мария.
Незадачливому беглецу 

ввели успокоительное, он 
постепенно приходит в се-
бя. Ветеринары говорят, что 
последствий для здоровья 
быть не должно.
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ОСАГО один
Скоро у автомобилистов в России 
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ЭКОНОМИКА
Почему картошка 
подорожала в два 
раза сильнее 
сливочного масла  

ШОУБИЗ
Бурунов стоит в 10 раз 
больше Харатьяна: 
сколько зарабатывают 
звезды на красных дорожках

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 01.11.2024 

В четверг Владимир Путин принял в Кремле вице-премьера 
Марата Хуснуллина. Они подводили итоги завершившихся 
нацпроектов и обсуждали запуск нового.

Итак, подошли к концу проекты «Безопасные и качествен-
ные дороги» и «Жилье и городская среда». Они оба, по словам 
зампреда правительства, показали свою эффективность: «По 
жилью мы выполнили все показатели. По дорогам мы тоже 
все показатели выполнили»,  - заявил Хуснуллин, отметив, 
что строительная отрасль выросла на 35% (даже пандемия 
не повлияла).

Тем временем начинается новый крупный нацпроект «Ин-
фраструктура для жизни»  - в нем будет использоваться 
лучший опыт прошлых программ и добавляются новые на-
правления с упором на комплексное развитие территорий. 
По нему предполагается сохранить темпы строительства - по 
100 миллионов квадратных метров в год. То есть к 2030 году 
каждый пятый метр будет новым, а на одного человека будет 
приходиться 33 квадратных метра жилья.

Одновременно идет модернизация ЖКХ. «Сможем в бли-
жайшие пять-шесть лет остановить износ инфраструктуры и 
ее значительно улучшить», - пообещал Хуснуллин.

Проект также включает строительство обходов крупных 
городов и модернизацию дорог.

� Автокредит станет получить 
сложнее. Но это касается толь-

ко заемщиков с высокой долговой 
нагрузкой  - если с учетом нового 
кредита более половины дохода 
будет уходить на оплату кредитов.

� Граждане других государств, 
которые стали участниками 

госпрограммы по добровольному 
переселению в Россию соотече-
ственников, смогут получать вид 
на жительство у нас в упрощенном 
порядке (не надо будет сначала по-
лучать разрешение на временное 
проживание).

� Со 2 ноября военнослужащие - 
участники СВО, находясь в от-

пуске, смогут получать медпомощь 
в любой государственной поликли-
нике. Тут была проблема. У военно-
служащих нет полиса обязательно-
го медицинского страхования, они 
обслуживаются в ведомственных 
госпиталях Минобороны. Но такие 
медучреждения не всегда можно 
найти поблизости.

� С 5 ноября розница и общепит 
будут продавать безалкоголь-

ные напитки (кроме соков, нектаров, 
морсов и напитков на растительном 
сырье) по новым правилам. Марки-
ровка в системе «Честный знак» 
дошла и сюда. Стартует очередной 
этап ее внедрения: кассир должен 
будет сканировать код, после чего 
данные о продаже касса передает в 
систему «Честный знак». А наносить 
маркировку производители и им-
портеры безалкогольных напитков 
должны с декабря 2023 года.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Елена ОДИНЦОВА

БИТКОИН 
ВЫХОДИТ 
ИЗ ТЕНИ

С 1 ноября майнинг в России 
становится законной, регулиру-
емой государством деятельно-
стью. Напомним, майнинг  - это 
процесс добычи криптовалют (в 
основном биткоина) при помощи 
специального оборудования.

Чтобы майнить официально, 
организации и индивидуальные 
предприниматели должны быть 
внесены в специальный реестр. 
Обычным гражданам можно до-
бывать крипту без всякой реги-
страции. Но есть условие: надо 
укладываться в лимиты потре-
бления электроэнергии (добыча 
крипты - процесс энергоемкий). 
Лимиты эти, правда, пока не уста-
новлены.

Также правительству дано пра-
во запрещать или ограничивать 
майнинг в отдельных регионах. 
Это нужно, чтобы где-то не воз-
ник дефицит электроэнергии.

Кроме того, добытчики крипто-
валюты (как юридические, так и 
физические лица) будут платить 
налоги. Это будет либо налог на 
прибыль, либо подоходный налог - 
конкретные детали еще прораба-
тываются. По расчетам Ассоциа-
ции промышленного майнинга, 
налоговые поступления от добы-
чи криптовалют могут составить 
50 - 60 млрд рублей ежегодно.

Криптокошельки, криптобиржи 
и все такое по-прежнему разре-
шены. В том числе для граждан. 
Но запрещено рекламировать 
криптовалюту и услуги в области 
криптообмена.

Также по-прежнему запреще-
но принимать крипту в качестве 
оплаты за товары и услуги. Но 
оплачивать ею работу майнера 
можно. Еще одно исключение у 
нас в экспериментальном поряд-
ке действует с сентября: за им-
портные товары расчеты в крип-
товалюте разрешены, но только 
через цифровую платформу от 
Центробанка.

ПОЛУЧИТЬ 
КОМПЕНСАЦИЮ 
ЗА ЖКУ СТАНЕТ 
ПРОЩЕ

Речь о тех категориях граждан, 
которым полагаются льготы при 
оплате жилья и коммунальных 
услуг. Это, например, инвалиды, 
блокадники, чернобыльцы, сель-
ские учителя и т. д. Получают они 
эти льготы таким образом: сна-
чала все оплачивают, а потом го-
сударство траты компенсирует.

И тут есть загвоздка: в ком-
пенсации откажут при долгах за 
жилищно-коммунальные услуги. 
До недавнего времени чиновники 
трактовали эту норму так, что не-
редко отказывали в льготе даже 
при оплаченной задолженности 
прошлых лет. (Долг был? Был! 
Всё, никаких компенсаций.)

С 1 ноября действует более 
четкий порядок определения 
долга. Будет учитываться толь-
ко непогашенная задолженность 
за последние три года (это срок 
исковой давности по плате за 
ЖКУ). Но есть нюанс: учитывать-
ся будут только долги, по кото-
рым дело дошло до взыскания в 

судебном порядке. То есть если 
вы просто «забыли заплатить за 
последний месяц», сначала долж-
но прийти два «письма счастья» с 
напоминанием о долге во внесу-
дебном порядке, и только потом 
дело уходит в суд.

СБОРЫ - 
БЕЗ ЛИШНИХ 
СБОРОВ

С 1 ноября Центро-
банк меняет тарифы для пере-
водов через Систему быстрых 
платежей (СБП).

Новшество № 1: платежи в 
адрес государства теперь бес-
платные. То есть налоги или 
штрафы, платные услуги госу-
дарственных учреждений можно 
оплачивать онлайн через бан-
ковское приложение без всякой 
комиссии, воспользовавшись 
СБП.

Новшество № 2: лимит бес-
платных переводов по СБП те-
перь будет распространяться и 
на электронные кошельки. Рань-
ше можно было переводить до 
100 тысяч рублей в месяц без 
комиссии со своей банковской 
карты другим людям по номеру 
телефона. Теперь - и пополнять 
собственный электронный коше-
лек. Это удобно для покупок в 
некоторых интернет-магазинах, 
где можно заводить свой элек-
тронный кошелек и оплата то-
варов с него идет со скидкой.

Напомним: за переводы че-
рез СБП сверх 100 тысяч рублей 
в месяц берется комиссия в 
0,5%, но не более 1500 рублей.

Лимит бесплатных переводов 
самому себе в другой банк (не 
на электронный кошелек) через 
СБП остается тем же - до 30 млн 
рублей в месяц.

 БЛОГЕРОВ-
ДЕСЯТИ-
ТЫСЯЧНИКОВ 
ПРОМАРКИРУЮТ

С началом ноября начинают 
действовать и нашумевшие нор-
мы, касающиеся новых обязан-
ностей для владельцев каналов 
и пабликов в соцсетях, в кото-
рых больше 10 тысяч подписчи-
ков. Им надо передать данные 
о себе в Роскомнадзор - через 
сайт ведомства или портал 
гос услуг. Для физлиц это ФИО, 
телефон и электронная почта 
владельцев и администраторов 
паблика.

После чего канал включат в 
реестр и у него появится мар-
кировка  - специальный знак 
и ссылка, по которой можно 
проверить, действительно ли 
канал внесен в реестр Роском-
надзора.

Включение в реестр дает пра-
во размещать у себя на канале 
рекламу российских компаний и 
принимать пожертвования. Если, 
например, телеграм-канал име-
ет больше 10 тысяч подписчи-
ков, но не зарегистрирован в 
реестре, деньги он принимать 
не вправе. И репостить что-то 
оттуда тоже нельзя.

А после 1 января 2025 года 
незарегистрированные паблики 
обещают заблокировать.

Законы ноября:

Майним крипту легально 
и платим налоги без комиссии

 � ОФИЦИАЛЬНО

Какие изменения 
в законодательстве 
ждут нас с началом 
последнего месяца 

осени.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ
БИТКОИН 
ВЫХОДИТ 
ИЗ ТЕНИ

С 1 ноября майнинг в России 

ПОЛУЧИТЬ 
КОМПЕНСАЦИЮ 
ЗА ЖКУ СТАНЕТ 
ПРОЩЕ
ЗА ЖКУ СТАНЕТ 

через цифровую платформу от 
СБОРЫ - 
БЕЗ ЛИШНИХ 
СБОРОВСБОРОВ

 БЛОГЕРОВ-
ДЕСЯТИ-
ТЫСЯЧНИКОВ 
ПРОМАРКИРУЮТ

ДЕСЯТИ-
ТЫСЯЧНИКОВ 
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Александр БОЙКО

МВД России при поддержке «Ком-
сомольской правды» уже в 14-й раз 
проводит финальное голосование 
ежегодного Всероссийского кон-
курса «Народный участковый». Он-
лайн голосование пройдет с 1 по 
10 ноября 2024 года и завершится 
награждением победителей 20 но-
ября (в День Службы участковых 
уполномоченных).

В финал прошли участковые упол-
номоченные полиции, которые уже 
стали победителями конкурса «На-
родный участковый - 2024» в своих 
регионах.

Любой из вас может проголосо-
вать онлайн за лучшего участково-

го страны на федеральном уровне. 
А перед этим получить полное пред-
ставление о каждом претенденте на 
это звание на сайте «Комсомолки» 
KP.RU.

В опубликованных анкетах МВД 
России и репортажах журналистов 
«Комсомольской правды» вы най-
дете видеосюжеты и объективную 
информацию обо всех участниках 
конкурса.

По итогам голосования с учетом 
численности населения в регионе 

для каждого участкового будет 
сформирован «индекс доверия 
граждан».

Как и в прошлом году, три участ-
ковых с наивысшим «индексом» бу-
дут признаны призерами конкурса и 
награждены в торжественной обста-
новке в Министерстве внутренних 
дел Российской Федерации. Они 
получат ценные подарки и награды.

А набравший наибольшее число 
голосов станет «Народным участ-
ковым  - 2024» и уедет домой на 
главном призе - новеньком автомо-
биле «УАЗ».

В прошлом году победителем кон-
курса стала старший участковый 
Отдела МВД России по Жуковскому 
району Калужской области подпол-
ковник полиции Юлия Андреева. 
За нее проголосовало более 240 ты-
сяч читателей «Комсомолки».

Владимир ВИНОКУР, народный артист России:
- Какой там сухой закон, какие ограничения? Это невозмож-

но побороть на Руси. Это традиция. А традиции ломать нельзя. 
Не надо с этим бороться, это бессмысленно. Ведь вернулось 
все на круги своя после антиалкогольной кампании в 80-х.

Юрий ЛОЗА, композитор и музыкант:
- Когда какой-то губернатор говорит, что надо сокращать по 

времени продажу алкоголя, он лезет в карман государству. 
Это ведь очень прибыльное дело. Что надо делать? Надо учить 
правильно пить. Боритесь с пьянством, а не с распитием 
спиртных напитков! Но, кстати, у меня в коллективе сухой 
закон. Я даже пиво не разрешаю ребятам пить. Знаю, что 
человек, который выпил хотя бы пиво, играет хуже. Невоз-
можно сохранять ясность ума и координацию на сцене, даже 
если ты выпил хотя бы 100 грамм.

Павел ШАПКИН, глава Центра разработки 
национальной алкогольной политики:

- Если введут какие-то новые ограничения по алкоголю, 
их отменят вскоре. Ведь начнутся другие негативные по-
следствия - от нелегальной торговли до поездок в соседние 
регионы. Народ найдет где выпить. И есть медицинские на-
стойки, которые можно купить круглосуточно, вроде настойки 
боярышника. И даже с доставкой, и даже несовершеннолет-
ние могут купить.

Игорь КОСАРЕВ, президент «Союза 
производителей алкогольной продукции»:

- Эксперименты с запретом на питие проводили не только на 
Руси. В Финляндии каждая семья имеет самогонный аппарат. 
У каждого губернатора в руках есть реальный инструмент и 
понимание, как бороться с алкоголизацией. Способы про-
сты: создавать рабочие места, давать возможность, чтобы 
женщины рожали детей, строить культурные и спортивные 
сооружения. Не забывайте, что алкоголиков в стране всего 
2% населения. А если введут ограничения, страдать будут все.

Дмитрий КОЗАЧЕНКО, винодел и депутат 
на Кубани:

- Если человек хочет принять на грудь, он найдет алкоголь 
в любой час дня и ночи. И выпьет. Когда пошли новые огра-
ничения, крымчане сказали: дайте нам продавать алкоголь 
с 10 часов, к нам едут отдыхающие, люди хотят с утра под-
нять бокальчик вина в отпуске. Считаю, никакой очередной 
антиалкогольной кампании не будет, это все пустой звон.

Элина ДЕНИСОВА, член Российской 
и Московской ассоциаций сомелье:

- Ограничения приведут к тому, к чему уже приводило рань-
ше: к нарушениям, подпольным продажам, штрафам.

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Проголосовать 
за лучшего участкового 
можно на сайте KP.RU

НЕ ПРОПУСТИ!

Выбери лучшего 
участкового страны!

Голосуем 
за победителя 

ежегодного 
Всероссийского 

конкурса «Народный 
участковый - 2024».

Михаил МАЛЫШЕВ

В регионах России 
обсуждают новые 
ограничения 
на продажу 
алкоголя, 
самые жесткие 
готовы ввести 
в Вологодской 
области.

Назад, к сухому за-
кону? Уже несколько 
регионов России го-
товы ввести жесткие 
ограничения по про-
даже алкогольной про-
дукции в магазинах. 
«Передовик» - Воло-
годская область, тут 
предложили в будние 
дни продавать алко-
голь только с 12.00 до 
14.00. «Вот и обед, по-
ра за водкой», - сра-
зу появились мемы в 
Сети. Впрочем, губер-
натор региона Георгий 
Филимонов решение 
объяснил:

- Русский Север вы-
мирает. 71% смертей 
наших земляков в тру-
доспособном возрасте 
связаны с алкоголем. 
Это цирроз печени, за-
болевания сердца, пья-
ное вождение, быто-
вые конфликты. Число 

алкоголиков выросло 
за год на 30%. Люди 
гибнут и становятся 
инвалидами в мирной 
жизни, не на фронте.

Предполагается, что 
закон, если его примут, 
заработает с 1 марта 
2025 года. И не коснет-
ся продаж в ресторанах 
и кафе, а также в вы-
ходные.

Обсуждают будущие 
запреты и в Питере: 
здесь готовы ограни-
чить время продажи 
алкоголя в заведени-
ях общепита в много-
квартирных домах и 
неподалеку от них.

Депутат Госдумы 
Султан Хамзаев реко-
мендовал властям всех 
регионов присмотреть-
ся к этой инициативе.

- Надо сокращать 
потребление алкого-
ля, для этого нужно 
уменьшать время про-
дажи алкоголя. Снача-
ла до пяти часов в день, 
потом до двух.

Гендиректор «Клу-
ба профессионалов 
алкогольного рынка» 
Максим Черниговский 
опасается, что такой 
запрет продвинет на 
рынок контрафакт.

- Это станет базой 

для увеличения коли-
чества отравлений и 
смертельных случаев. 
Сейчас 26% крепкого 
алкоголя в России - 
нелегальная сивуха, 
гаражная водка. В та-
ких условиях вводить 
ограничения - все рав-
но что тушить пожар 
бензином.

Психиатр-нарколог 
Алексей Казанцев со-
гласен, что предложен-
ные меры могут при-
вести к увеличению 
спроса на разного рода 
суррогаты.

- Однако, воз-
можно, что за-
конопроект по-
зволит сократить 
число тех людей, 
которые находят-
ся на грани между 
эпизодическим 
употреблением и 
постоянной фор-
мой злоупотребления 
алкоголем. Те же, кто 
уже злоупотребля-
ет спиртным, начнут 
приобретать алкоголь 
из-под полы. Неради-
вые продавцы всегда 
найдутся.

 � А КАК СЕЙЧАС?

По федеральным нормам продажа спиртно-
го в России запрещена с 23.00 до 8.00. Но 
есть регионы, где ограничения жестче. Так, 
в Пскове, Кирове, Липецке, Владимире, 
Иванове, Мурманске, Архангельске, Ир-
кутске, Бурятии и КЧР продавать алкоголь 
заканчивают в 21.00. А в Ханты-Мансийске 
и Дагестане - в 20.00. В Якутии и Тульской 
области купить вина, водки или чего элитнее 
можно только с 14.00.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Решение об ограничении 

продажи алкоголя в Вологод-
ской области - это прерога-
тива региональных властей. 
В администрации президента 
подобные инициативы не об-
суждаются».

(Дмитрий ПЕСКОВ, 
пресс-секретарь 
Президента РФ.)

 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Где больше пьют, 
там меньше живут

Инициативы регионов по ограничению продажи 
спиртного «концептуально можно поддержать», заявил 
замначальника управления Центрального НИИ 
организации и информатизации здравоохране-
ния Минздрава России Виктор Зыков.

- Злоупотребление алкоголем - один из основных 
факторов риска хронических неинфекционных забо-
леваний (таких как инфаркты, инсульты, рак. - Ред.), а 
также преждевременной смертности, - сказал Зыков.

По словам эксперта, налицо явная связь между 
потреблением алкоголя на душу населения и пока-
зателями смертности в регионе. «У региональных 
властей сегодня есть полномочия на введение до-
полнительных ограничений на продажу алкоголя на 
своих территориях», - напомнил Виктор Зыков. 

Анна НИКОЛАЕВА.
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К чему приведет борьба 
с питием на Руси?

Спиртному дали два часа 



Россия
www.kp.ru4  01.11.2024 Специальная Виртуальная

Владимир ДЕМЧЕНКО

Журналист «КП» 
стал первым, 
кому удалось в нее 
порубиться.

ВРАГ ЗА ДВЕРЬЮ
Меня убили вторым 

выстрелом. Первая пу-
ля чиркнула по каске, я 
заметил силуэт врага за 
косяком дальней двери. 
После второго хлопка я 
осыпался на пол кори-
дора. А на экране высве-
тилось: «Миссия про-
валена». Что ж, это не 
реальный бой, это но-
вейшая компьютерная 
игра «Отряд 22: ZOV». 
Здесь можно все начать 
заново.

Александр Толкач, 
продюсер и геймдизай-
нер игры, щелкает мы-
шью: передо мной сно-
ва детсад «Дюймовочка» 
в селе Бердянское под 
Мариуполем. Его опять 
нужно штурмовать - 
бойцы ждут в укрытии, 
я ломаю голову, через 
какую дверь заходить, 
по какому коридору бе-
жать, где проползти… 
Раздаю приказы… Но 
в этот раз боевик мель-
кает за другой дверью и 
снова стреляет в меня…

- Когда на СВО наши 
парни штурмуют такой 
одноэтажный детсад и 
доходит до перестрел-
ки, у боевиков тактика 
чуть другая, - говорит 
Толкач. - Ты его в ком-
нате заблокируешь, он 
выпрыгивает из окна, 
а назад, тебе под ноги, 
бросает гранату. И уже 
на улице решает, что 
дальше делать. Это нам 
Влад Головин расска-
зал. Теперь кумекаем, 
как такой сценарий про-
писать.

Капитан Владислав 
Головин - это Герой 

России, морпех с по-
зывным «Струна». В 
2022 году миллионы 
людей знали его по те-
лерепортажам из Ма-
риуполя: с красным 
рюкзаком за спиной 
он и его бойцы не раз 
выбивали боевиков из 
разных зданий. Теперь 
Головин - один из глав-
ных консультантов про-
екта «Отряд 22: ZOV». 
На заставке игры - боец 
с красным рюкзаком - 
это он, «Струна».

Озвучивает застав-
ку тоже он: «Когда не 
справляется диплома-
тия, приходит наше вре-
мя - время воинов».

С благословения Ми-
нобороны разработчики 
«Отряда 22» общаются с 
двумя десятками таких 
консультантов. Дей-
ствующие офицеры, 
добровольцы, бойцы 
после ранения… Каж-
дый рассказывает, что 
пережил. Это делает 
виртуальные бои реа-
листичными настоль-
ко, насколько вообще 
возможно.

ЭТО ВАМ НЕ DOOM,
ЗДЕСЬ ДУМАТЬ 
НАДО

Листаю список воен-
ных кампаний: Донбас-
ская весна - 2014, Ма-
риуполь, Работино... В 
каждой кампании по 15 
миссий - телевышка на 
горе Карачун под Сла-

вянском, Донецкий 
аэропорт, «Азовсталь». 
Весь конфликт в Ново-
россии - как на ладони. 
Сейчас разработчики 
авралом пишут «взятие 
Авдеевки» с ее бетонны-
ми катакомбами и тон-
нелями.

Первый выпуск «От-
ряда» выйдет до конца 
2024-го, хотят успеть. 
Если будет успех, под-
тянут и другие эпизо-
ды - Рубежное, Бахмут 
(Артемовск), Угледар…

По жанру «Отряд 22: 

ZOV» - тактический 
экшен. На происходя-
щее смотришь сверху, 
бойцы воюют по тво-
им командам. Если не 
считать программи-
стов, я, наверное, пер-
вый, кому довелось 
сразиться с виртуаль-
ными бандеровцами. 
Что сказать? Когда 
освоишься с управле-
нием, разберешься со 
всякими подсумками и 
приборами ночного ви-
дения, игрушка захва-
тывает - не то слово! Но 

было непросто. Детсад 
«Дюймовочка» я, навер-
ное, полдня брал, пока 
додумался через окно 
забросить гранату.

- Мы сознательно не 
стали делать обычный 
«шутер» (стрелялку. - 
Авт.), - говорит Толкач. - 
Ходишь и мочишь всех, 
как Рембо, - такие игры 
заставляют относиться 
к бою и смерти поверх-
ностно. Это не для нас. 
Мы хотим, чтобы игрок 
понял: ликвидация вра-
га - это непростая рабо-
та, нужна подготовка. А 
гибель и ранение твоего 
бойца - это критический 
случай, его нельзя допу-
скать. И никаких маги-
ческих аптечек! Это вам 
не DOOM, здесь думать 
надо.

ЧТО ЦЕННЕЕ ДЕНЕГ
Идея компьютерной 

игры по мотивам СВО, 
казалось бы, на по-
верхности. Но когда в 
Российском фонде раз-
вития военной культу-

ры и отдыха (РВКО) 
решили за нее взять-
ся, сложности вырос-
ли, откуда не ждали. 
Студии-разработчики 
от такого заказа отка-
зались. Их бизнес даже 
сейчас международный, 
не хотят попасть под 
санкции. К отдельным 
программистам - тоже 
не подступишься. Одни 
давно в Грузии загора-
ют, другие боятся, как 
бы чего не вышло…

Может, оно и к луч-
шему. Подбор команды 
шел нелегко, зато народ 
подобрался патриотич-
ный и увлеченный. Бук-
вально за несколько ме-
сяцев бессонных ночей 
родилась демоверсия, 
которую показали на 
форуме «Армия-2024». 
И тут, как говорится, 
«процесс пошел». «От-
ряд-22: ZOV» замети-
ли офицеры Главного 
военно-политического 
управления Миноборо-
ны. Оценили потенциал.

- Игры формируют 
чувство сопричастно-
сти, - говорит Толкач. - 
Игрок подсознательно 
врастает в шкуру персо-
нажа, за которого игра-
ет. Вспомните амери-
канские игры - «Отряд 
Дельта», «Вьетконг»… 
Поиграешь - и чув-
ствуешь себя солдатом 
США. Запад использу-
ет компьютерные игры 
как раз для продвиже-
ния своих идей. Мы 
тоже можем. Потому и 
начинается игра с «Дон-
басской весны», чтобы 
даже те, кто не в курсе, 
начали понимать, отку-
да все пошло и кого мы 
защищаем.

Детсад «Дюймовочка»   
«Тунгус» - по образу 
и подобию

В игре будет еще один персонаж, списанный с 
реального участника СВО. Это боец с позывным 
«Тунгус». В «Отряде 22» он появился случайно, 
художник просто его придумал. Но когда в интер-
нет зашли первые скрины игры, оказалось, боец с 
таким позывным существует в реальности!

- Получили от него послание, - рассказывает Алек-
сандр Толкач. - Он воюет на Харьковском направ-
лении. Сам из Тувы, был и медиком, и снайпером, 
есть награды. Фигура у него покрупнее, чем мы 
нарисовали, но в целом похож. Мы думали, может, 
он обиделся. Наоборот! «Круто, - говорит, - дома ра-
ды будут!» Попросил только дорисовать, чтоб стал 

совсем как он. И биографию 
разрешил его дать. Художники 
сейчас работают. А сам «Тун-
гус» раз в 3 - 4 дня, когда с за-
дания возвращается, шлет нам 
видео, отвечает на вопросы. 
Надеюсь, встретимся офлайн.
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Пока спецкор «КП» (слева) 
штурмовал детсад, 

продюсер «Отряда 22» 
Александр Толкач подсказывал, 

что нужно для победы.

Спецоперация 
стала 

компьютерной 
игрой! 

Причем очень 
правильной - 
по сюжетам 

реальных битв 
и советам 

настоящих 
героев СВО.
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Свою штурмовую группу - «Скифа», «Тунгуса», «Викинга» и «Дракона» - 
можно вооружить как захочешь. Кстати, некоторые персонажи 

оказались очень похожи на реальных героев СВО.

★★★★★ Алексей:
Начал читать военкора Коца в его Телеграме. Там вся правда про СВО. И книга очень 

честная. На грани литературы и публицистики. Но главное - Коцу мы верим. 
★★★★★ Олег:
Книгу можно рекомендовать для изучения в школах России как истори-

ческий документ. 
★★★★★ Лика:
Личный опыт очевидца событий - конкретно и правдиво.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
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НАШЕЛСЯ РЕАЛЬНЫЙ ГЕРОЙ
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- И что, Минобороны 
денег дало? - спраши-
ваю.

- Мы и не просили, - 
продюсер даже удивил-
ся. - Кто ж в военное 
время будет деньгами 
армии разбрасываться. 
Они дали консультан-
тов, это ценнее денег. 
Намного.

ОСКОЛОК 
ПЕРЕБИЛ ЧЕКУ

Можно ли играючи 
почувствовать себя в ре-
альном бою? Конечно, 
нет - создатели на этот 
счет не обманываются. 
Но дать игроку ощутить, 
что война это страшно 
и сложно… Что нужно 
массу всего предусмо-
треть, но смерть все 
равно рядом… «Отряд 
22: ZOV» в этом смысле 
тоже идет по вершкам, 
но тем не менее…

В чем разработчики 
постарались, так это в 
соблюдении историче-
ской и военной правды. 
Даже в мелочах. В Ма-
риуполе морпехи «Стру-
ны» начинали воевать со 
стандартной снарягой, 
никакой антидроновой 
защиты, планшетов и 
всего такого. Значит, 
в игре должно быть 
так же. Позже многое 
появится. Например 
«Абрамсы», «Леопар-
ды», «Брэдли»...

Даниил Безсонов, 
известный донбасский 
ополченец, вовсе по-
смотрел первые эпизо-
ды «Отряда» и сказал: 
«Друзья, какие гранаты-
автоматы! Мы в 2014-м 
воевали с двустволками 
и с «мосинками». Кто 
из дому что принес, с 
тем и шли на передок». 
Теперь программисты 
моделирует охотничьи 
ружья - исключительно 
для первых миссий.

- Дробовики, может, 

получится потом ис-
пользовать, - говорит 
Толкач. - Сейчас, на-
пример, пошла тема, что 
из них по дронам можно 
дробью бить. Дескать, 
оружие последней на-
дежды, когда беспилот-
ник совсем рядом. Но 
мы говорили с консуль-
тантами. Выяснилось: 
если дробовик автома-
тический и можно не-
сколько выстрелов сразу 
сделать, тогда да, есть 
шанс дрон сбить. А если 
обычное ружье - почти 
бесполезно, не успеешь 
перезарядить.

А сколько гранат брать 
на штурм? «Струна» го-
ворил, что две минимум, 
они компактно уклады-
ваются в подсумке. Без 
гранат как-то неуютно.

- Но другой наш кон-
сультант, спецназовец, 
гранаты вообще не бе-
рет, - продолжает про-
дюсер. - Ему однажды в 
подсумок осколок при-
летел - перебил у грана-
ты чеку. Хорошо, услы-
шал щелчок, еле успел 
выкинуть. Без гранат, 
говорит, спокойнее. 
Тем более в ближнем 
бою они без надобно-
сти, только мешают.

У бойцов «Отряда 22: 
ZOV» по умолчанию 
гранаты есть. Но при 
желании можно их не 
брать. И вообще как хо-
чешь, так и снаряжайся.

НЕ БЕРИСЬ 
ЗА «ЛЕПЕСТОК»

Отдельная тема - ране-
ния, усталость. Вот еще 
от «Струны»: «Я к 
дому подбегаю, и 
если понимаю, что 
будем штурмовать, 
снимаю рюкзак, у 
крылечка оставляю. 
Чтоб по лестницам 
бегать легче». Про-
граммисты теперь 
кумекают, как доба-

вить такой функционал. 
Не просто дать возмож-
ность снять рюкзак, а 
прописать, чтобы налег-
ке боец уставал меньше.

- Если на тебе висит 
60 кг снаряги и боеком-
плекта, сколько ты смо-
жешь бежать? - говорит 
Толкач. - А когда добе-
жишь, еле дышишь - как 
метко ты тогда выстре-
лишь? Мы это тоже уч-
ли: бойцу надо сначала 
отдышаться, а уж потом 
открывать огонь.

Ранение бойца - ЧП 
для всего отряда. Если 
легкое, он может рану 
перевязать, вколоть обе-
зболивающее и продол-
жать бой.

- А что если ранение 
тяжелое и нужно на-
ложить жгут? - разво-
дит руками Толкач. - У 
тебя 15 минут, чтобы 
добраться до медика и 
снять перетяжку, ина-
че - ампутация… Такой 
раненый боец потерян 
для команды. Мало то-
го, его нужно вытащить 
из боя, и только потом 
продолжить миссию. И 
на следующее задание 
он уже не пойдет, нуж-
но брать неопытного 
новобранца. Эти дета-
ли должны сделать чуть 
ли не татуировку в моз-
гу: людей нужно беречь, 
это главный ресурс! И в 
жизни, и в игре.

Много нюансов с рас-
тяжками. Мы представ-
ляем ее так: проволока и 
граната в кустах. Но сей-
час на СВО - разработчи-
ки узнали это у бойцов - 

встречаются мины и с 
магнитными сенсорами, 
и с вибрационными, и с 
весовыми. Плюс гирлян-
ды - когда к малюсень-
кому противопехотному 
«Лепестку» привязаны 
10 (!) противотанковых 
мин. Взялся за «Лепе-
сток», потянул - а там…

- Допустим, ты рас-
тяжку обнаружил… 
Как ее обезвредить? На 
днях боец прислал ви-
део: с коптера спуска-
ется тросик, по нему со-
скальзывает небольшой 
заряд, подрывает… Воз-
можно, смоделируем и 
такой способ.

- А беспилотники в игре 
есть?

- Пока прописали 
дрон-разведчик. Запу-
скаешь - он открывает 

участки, которые бой-
цу с земли не видны. 
Еще можно вызвать 
поддержку - артилле-
рию, авиацию, «Град»… 
Сейчас думаем, как сде-
лать защиту от враже-
ских коптеров. Сна-
чала смоделировали 
комплекс РЭБ - ради-
оэлектронной борьбы. 
Казалось бы: развернул, 
он тебя как купол на-
крыл. Но спецназовец-
консультант нас хорошо 
так приземлил. Устрой-
ство, говорит, классное, 
если бы не два момента. 
Во-первых, противник 
может перейти на дру-
гую частоту управления 
коптерами. Ты этого 
не знаешь, а твоя РЭБ 
становится «дырявой». 
А во-вторых, активное 
время работы перенос-

ной РЭБ - минут 
20, может, чуть 
больше. Потом 
аккумулятор са-
дится. И вот ты 
сидишь на пози-
ции и постоянно 
думаешь, когда 
включить, когда 
выключить.

НУ, КТО 
СОГЛАСИТСЯ
ИГРАТЬ ЗА ВСУ?

Погоня за прав-
дой усложняет 
игру. Тестирующие 

жалуются: некоторые 
миссии пройти очень 
тяжело. А вы как хотели! 
В том же Бердянском я 
никак не мог преодолеть 
один переулок: бойцы 
раз за разом гибли под 
минометом. Мне объ-
яснили: надо отвести 
группу в укрытие, от-
править разведчика, вы-
числить огневую точку 
и навести на нее артил-
лерию.

Такой реализм может 
неопытных игроков и 
отпугнуть. Поэтому в 
игре, возможно, будет 
облегченный уровень. 
Но на каждом углу там 
будешь натыкаться на 
таблички: это не реаль-
ная, а тренировочная 
версия.

В будущем возможна 
и игра по сети. Пона-
чалу от нее вообще от-
махивались: нельзя же, 
чтобы кто-то воевал за 
ВСУ.

- Но пришла идея, - 
говорит Толкач, - да-
вайте сделаем режим, 
когда несколько чело-
век играют на одной 
стороне и вместе реша-
ют задачи. Двумя-тремя 
штурмовыми группа-
ми, например. Это ин-
тересно. Ведь мы хотим 
выпустить игру не толь-
ко для России. Даже в 
недружественных стра-
нах люди как минимум 
с интересом ее опробу-
ют. А в нейтральных и 
дружественных - будет 
полный успех.

- Ну да, в Китае или 
Венесуэле с радостью 
присоединятся к вирту-
альной СВО, - кивнул я.

- Да и в Штатах, вы 
не поверите, - Толкач 
тоже кивнул. - А пере-
вести игру на китай-
ский и английский не 
так сложно.

- Штатам и всем нуж-
но побольше миссий 
предложить. Одесса, 
Киев, Львов…

- Вашими бы устами… 
Мы готовы освобожде-
ние Харькова и Одессы 
хоть день и ночь про-
писывать. Надеюсь, бу-
дет шанс такие миссии 
сделать. Это стало бы 
прекрасным финалом 
нашего проекта.

Операция

   я брал штурмом полдня
Владислав ГОЛОВИН («Струна»):

В детстве тоже воевал 
на компьютере

Мы связались с одним из первых консультантов 
«Отряда 22: ZOV», Героем России Владиславом Го-
ловиным (позывной «Струна»).

- Игра, конечно, не способна смоделировать бой и 
передать реальные ощущения, - сказал он. - Я сам в 
детстве играл в компьютерные стратегии и стрелялки. 
Но в зоне СВО я ни разу даже не вспомнил про эти 
игрушки, в моем сознании они отделены от реальности.

А игра «Отряд 22» - совсем другой разговор! Она 
на исторических фактах, там окунаешься в события, 
которые пережила страна. В ней есть возможность 
мыслить стратегически, думать, как решить задачу. 
Цель моего участия - правильно восстановить хро-
нологию событий, воссоздать образы бойцов, их 
экипировку, даже характер их действий. Надеюсь, 
это удалось.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виртуальный бой выглядит так: 
ты командуешь штурмовиками, 
наблюдая за сражением сверху, 
а на заставке (внизу) видишь, как шла 
битва в нарисованной реальности.

«Струну» многие 
помнят в камуфляже, 
с красным рюкзаком. 
А вот Влад Головин 
со Звездой Героя.
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                   САМЫЕ «РАННИЕ» УЧАСТКИ ОТКРЫВАЮТСЯ 
                  В 6 УТРА ПО ВОСТОЧНОМУ ВРЕМЕНИ (13.00 МСК). 

По установившейся в 1960 году традиции первыми голосуют жители поселка Диксвилл-Нотч 
(штат Нью-Гэмпшир). Чтобы получить бюллетень, надо зарегистрироваться (заранее, но   
     можно и в день выборов). В некоторых штатах, впрочем, даже этого не требуется - приходи 
      и голосуй. Необходимо предъявить удостоверение личности (обычно - водительские права), 
     но в этот раз некоторые «демократические» штаты (например, густонаселенная 
   Калифорния) протащили уловку: можно получить бюллетень, лишь назвав свое имя.
ЛАЗЕЙКА. Может, по сути, проголосовать кто угодно, необязательно из списка избирателей. 
Или вообще мигрант без паспорта, которых в последнее время хлынуло в страну очень много. 
Большинство из них - за демократов, позволивших им проникнуть в США.

Восемь шагов к Белому дому

Подготовили Андрей БАРАНОВ и Дмитрий ПОЛУХИН.

5 
ноября 

ЗАВЕРШАЕТСЯ ГОЛОСОВАНИЕ 
В КАЖДОМ ШТАТЕ ПО-СВОЕМУ: 
С 18.00 ДО 1.00 (УЖЕ 6 НОЯБРЯ). 

В Москве, соответственно, будет 
1.00 - 8.00 6 ноября. К моменту закрытия
 участков ведущие телекомпании, которые ведут 
свой подсчет с помощью экзит-полов, сообщают 
предварительные результаты. Чаще всего они совпадают 
с итоговыми официальными данными.На прошлых выборах 
о победе Байдена над Трампом стало известно лишь спустя 
трое суток после дня голосования (долго считали голоса, 
посланные по почте, и отбивались от нападок Дональда). 
ЛАЗЕЙКА. Подсчет голосов может затянуться. В 2000 году 
демократы оспорили результаты во Флориде, потребовав 
пересчета. Он - а заодно и суды - шел до середины декабря. 
Наконец Верховный суд, где большинство судей были назначены 
республиканскими администрациями, остановил пересчет 
голосов - подарив президентство Бушу-младшему. 
Сейчас, когда активно идет голосование по почте, 
бюллетени могут поступать спустя много дней после дня 
выборов. Это тоже открывает возможность для манипуляций.

ПО ТРАДИЦИИ ПРОИГРАВШИЙ 
КАНДИДАТ ОБЯЗАН ОФИЦИАЛЬНО 
ПРИЗНАТЬ ПОРАЖЕНИЕ И ПОЗДРАВИТЬ
 УДАЧЛИВОГО СОПЕРНИКА, ПОЗВОНИВ ЕМУ. 

 Их решение 
должен 
утвердить конгресс 
6 января 2025 года. 
И всегда утверждал. 
Но именно 6 января  
сторонники Трампа 
пошли штурмовать 
Капитолий, чтобы 
помешать утверждению 
вердикта выборщиков.

В этот день Америка будет выбирать 
своего очередного президента. 
В борьбе за Белый дом сошлись 
кандидат от демократов, вице-президент 
Камала Харрис и экс-президент, 
республиканец Дональд Трамп.
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ВЫБОРЫ В АМЕРИКЕ 
НАЧАЛИСЬ ЗАДОЛГО ДО 5 НОЯБРЯ. 

50 миллионов избирателей уже проголосовали 
досрочно - по почте и онлайн. Эти бюллетени вскроют 
после завершения работы избирательных участков 
(см. пункт 5). На прошлых выборах именно такие голоса 
в последний момент обеспечили победу Джо Байдену. 
ЛАЗЕЙКА. Трудно установить, кто именно положил 
бюллетень в конверт и сколько раз это сделал 
(например, под предлогом потери или случайной 
порчи предыдущего бланка). В 2020 году опросы
 показали: примерно каждый пятый «почтовый» 
голос был подан с различными нарушениями.

ПОБЕДУ КАНДИДАТУ В ПРЕЗИДЕНТЫ США 
ОБЕСПЕЧИВАЕТ ВОВСЕ НЕ БОЛЬШИНСТВО 
ПОДДЕРЖАВШИХ ЕГО ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПО СТРАНЕ. 

Главу государства выбирают 538 выборщиков. Они распределены пропорционально 
населению каждого штата. Кандидат, который собрал больше голосов избирателей 
в штате (пусть даже преимущество - в одну «штуку»), получает и голоса всех
выборщиков от этого штата. Такая система действует везде, 
кроме Небраски и Мэна.  Для победы надо 270 голосов.  

20 ЯНВАРЯ 
2025 ГОДА В ВАШИНГТОНЕ 
ПЕРЕД ЗДАНИЕМ КОНГРЕССА ДОЛЖНА ПОЙТИ 
ИНАУГУРАЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА И ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА США.

В программе - торжественная присяга и президентская речь 
перед многочисленными гостями. Новый глава государства 
расскажет, чего намерен добиться за четыре года 
в Белом доме. Выдыхаем и расходимся. 
Или с попкорном следим за бунтом проигравших? 

ЛАЗЕЙКА.  В истории США было пять случаев, когда президент избирался, 
проиграв общенародное голосование, но получив большинство 
в коллегии выборщиков. Например, в 2000-м демократ Альберт Гор 
опередил республиканца Джорджа Буша-младшего на полмиллиона 
голосов. Но Буш получил во Флориде на 58 (!) голосов больше, забрал 
выборщиков от штата, которые и дали ему итоговый перевес.

ВЫБОРЩИКИ 
ОТДАДУТ 
СВОИ 
ГОЛОСА 
17 ДЕКАБРЯ
2024 ГОДА.

ИСХОД ВЫБОРОВ РЕШАТ СЕМЬ «КОЛЕБЛЮЩИХСЯ» 
ШТАТОВ, ГДЕ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ РАЗДЕЛЕНЫ ПРИМЕРНО ПОРОВНУ. 

Это Пенсильвания, Северная Каролина, Джорджия, Мичиган, Аризона, Висконсин и Невада, 
которые в сумме представлены 93 выборщиками. За них и идет борьба: 
оба кандидата уже по нескольку раз побывали там с предвыборными митингами. 
На одном из них (в Пенсильвании в июле) Трамп получил пулю в ухо. 
Тот, кто соберет в свою копилку большее количество выборщиков 
в этих штатах, скорее всего, и въедет в Белый дом.

                   САМЫЕ «РАННИЕ» УЧАСТКИ ОТКРЫВАЮТСЯ 
                  В 6 УТРА ПО ВОСТОЧНОМУ ВРЕМЕНИ (13.00 МСК). 

По установившейся в 1960 году традиции первыми голосуют жители поселка Диксвилл-Нотч 
(штат Нью-Гэмпшир). Чтобы получить бюллетень, надо зарегистрироваться (заранее, но   
     можно и в день выборов). В некоторых штатах, впрочем, даже этого не требуется - приходи 
      и голосуй. Необходимо предъявить удостоверение личности (обычно - водительские права), 
     но в этот раз некоторые «демократические» штаты (например, густонаселенная 
   Калифорния) протащили уловку: можно получить бюллетень, лишь назвав свое имя.
ЛАЗЕЙКА. Может, по сути, проголосовать кто угодно, необязательно из списка избирателей. 
   Калифорния) протащили уловку: можно получить бюллетень, лишь назвав свое имя.
ЛАЗЕЙКА. Может, по сути, проголосовать кто угодно, необязательно из списка избирателей. 
   Калифорния) протащили уловку: можно получить бюллетень, лишь назвав свое имя.

Или вообще мигрант без паспорта, которых в последнее время хлынуло в страну очень много. 
Большинство из них - за демократов, позволивших им проникнуть в США.

 Их решение 
должен 
утвердить конгресс 
6 января 2025 года. 
И всегда утверждал. 
Но именно 6 января  
сторонники Трампа 
пошли штурмовать 
Капитолий, чтобы 
помешать утверждению 
вердикта выборщиков.

Подготовили Андрей БАРАНОВ и Дмитрий ПОЛУХИН.

предварительные результаты. Чаще всего они совпадают 
с итоговыми официальными данными.На прошлых выборах 
о победе Байдена над Трампом стало известно лишь спустя 
трое суток после дня голосования (долго считали голоса, 
посланные по почте, и отбивались от нападок Дональда). 
ЛАЗЕЙКА. Подсчет голосов может затянуться. В 2000 году 
демократы оспорили результаты во Флориде, потребовав 
пересчета. Он - а заодно и суды - шел до середины декабря. 
Наконец Верховный суд, где большинство судей были назначены 
республиканскими администрациями, остановил пересчет 

бюллетени могут поступать спустя много дней после дня 
выборов. Это тоже открывает возможность для манипуляций.

ПРИЗНАТЬ ПОРАЖЕНИЕ И ПОЗДРАВИТЬ
 УДАЧЛИВОГО СОПЕРНИКА, ПОЗВОНИВ ЕМУ. 

                  В 6 УТРА ПО ВОСТОЧНОМУ ВРЕМЕНИ (13.00 МСК). 
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досрочно - по почте и онлайн. Эти бюллетени вскроют 
после завершения работы избирательных участков 
(см. пункт 5). На прошлых выборах именно такие голоса 

Джо Байдену. Джо Байдену. Джо Байдену
ЛАЗЕЙКА. Трудно установить, кто именно положил 

Джо Байдену
ЛАЗЕЙКА. Трудно установить, кто именно положил 

Джо Байдену

ПОДДЕРЖАВШИХ ЕГО ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПО СТРАНЕ. 

Главу государства выбирают 538 выборщиков. Они распределены пропорционально 
населению каждого штата. Кандидат, который собрал больше голосов избирателей 
в штате (пусть даже преимущество - в одну «штуку»), получает и голоса всех
выборщиков от этого штата. Такая система действует везде, 
кроме Небраски и Мэна.  Для победы надо 270 голосов.  
ЛАЗЕЙКА.  В истории США было пять случаев, когда президент избирался, 
проиграв общенародное голосование, но получив большинство 
в коллегии выборщиков. Например, в 2000-м демократ Альберт Гор в коллегии выборщиков. Например, в 2000-м демократ Альберт Гор 
опередил республиканца Джорджа Буша-младшего на полмиллиона 
голосов. Но Буш получил во Флориде на 58 (!) голосов больше, забрал 
выборщиков от штата, которые и дали ему итоговый перевес.

ВЫБОРЩИКИ 
ОТДАДУТ 
СВОИ 
ГОЛОСА 
17 ДЕКАБРЯ
2024 ГОДА.

ИСХОД ВЫБОРОВ РЕШАТ СЕМЬ «КОЛЕБЛЮЩИХСЯ» 
ШТАТОВ, ГДЕ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ РАЗДЕЛЕНЫ ПРИМЕРНО ПОРОВНУ. 

Это Пенсильвания, Северная Каролина, Джорджия, Мичиган, Аризона, Висконсин и Невада, 
которые в сумме представлены 93 выборщиками. За них и идет борьба: 
оба кандидата уже по нескольку раз побывали там с предвыборными митингами. 
На одном из них (в Пенсильвании в июле) Трамп получил пулю в ухо. 
Тот, кто соберет в свою копилку большее количество выборщиков 
в этих штатах, скорее всего, и въедет в Белый дом.
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в этих штатах, скорее всего, и въедет в Белый дом.
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20 ЯНВАРЯ 
2025 ГОДА В ВАШИНГТОНЕ 
ПЕРЕД ЗДАНИЕМ КОНГРЕССА ДОЛЖНА ПОЙТИ 
ИНАУГУРАЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА И ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА США.

В программе - торжественная присяга и президентская речь 
перед многочисленными гостями. Новый глава государства 
расскажет, чего намерен добиться за четыре года 

8
 УДАЧЛИВОГО СОПЕРНИКА, ПОЗВОНИВ ЕМУ. 6 пошли штурмовать 

Капитолий, чтобы 
помешать утверждению 
вердикта выборщиков.7

Голосование, под стать всей предвыборной гонке, обещает быть 
скандальным. Давайте посмотрим, как устроена  избирательная 
машина в США и какие лазейки могут использовать соперники, 

чтобы добиться победы. 

                   САМЫЕ «РАННИЕ» УЧАСТКИ ОТКРЫВАЮТСЯ 
                  В 6 УТРА ПО ВОСТОЧНОМУ ВРЕМЕНИ (13.00 МСК).                   В 6 УТРА ПО ВОСТОЧНОМУ ВРЕМЕНИ (13.00 МСК). 

Это значит, что лузер согласен с итогами выборов. 
Дональд Трамп в 2020 году поражения так и не признал. 

Это не помешало Джо Байдену занять президентское кресло, 
но Трамп построил нынешнюю кампанию на обвинениях 

демократов в том, что они подтасовали итоги. 
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Александра БУДАЕВА

РОМАН В ПИСЬМАХ
- Когда я училась на втором 

курсе педагогического универ-
ситета, меня пригласили рабо-
тать педагогом-организатором 
в лицей-интернат № 1. И там я 
познакомилась с Женей. Мы бы-
ли коллегами. И поскольку те-
лефоны тогда еще не были так 
распространены, то, когда мы 
встречались в коридорах, пере-
давали друг другу записки. У нас 
был, как мы это сейчас называ-
ем, роман в письмах, - вспоми-
нает Екатерина Алексеенко из 
Владимирской области. 

С тех пор прошло 20 лет. Сей-
час у Евгения и Екатерины трое 
детей: Льву 19 лет, Насте - 14, 
младшей дочке Верочке - четы-
ре года.

2024-й объявлен Президентом 
России Годом семьи, а потому 
мерам господдержки родителей 
и детей уделяется особое внима-
ние. По национальному проекту 
«Демография» в стране реализу-
ются множество программ как 
на федеральном, так и на регио-
нальном уровнях. Екатерина и 
Евгений Алексеенко рассказали, 
какие из них они использовали.

ОБЗАВЕЛИСЬ 
СВОИМ 
ЖИЛЬЕМ

Пожалуй, один из самых 
острых вопросов, с кото-
рым сталкивается почти 
каждая семья - это наличие 
своего жилья. В этом году 
в России продлили до 2030 
года одну из популярных 
программ нацпроекта «Демо-
графия» - семейную ипотеку. 
Она предлагает кредитование 
по льготной ставке (до 6% го-
довых). При необходимости 
в качестве первоначального 
взноса можно использовать 
материнский капитал. Также 
по ней можно рефинансиро-
вать ранее взятый кредит на 
покупку жилья в новостройке 
(подробнее об условиях можно 
узнать на портале национальные-
проекты.рф)

- Лет десять назад мы взяли 
социальную ипотеку как педаго-
гические работники. Все «дет-
ские» выплаты и материнский 
капитал вложили в погашение 
своего кредита. И регион нам 
очень помог и с первоначальным 
взносом, и с софинансировани-
ем. Поэтому, вместо того чтобы 
закрыть ипотеку в 2041-м, есть 
надежда, что мы сделаем это уже 
в следующем году, - рассказыва-
ет Екатерина Алексеенко. -  Мы 
очень благодарны за помощь го-

сударству, потому что иначе бы 
не справились.

- Когда родилась наша млад-
шая дочка, через «Госуслуги» мы 
узнали, что нам как многодетным 
положена выплата на погашение 
ипотеки, - вспоминает Евгений 
Алексеенко. - Мне нужно было 

просто написать заяв-
ление в банке и предо-
ставить минимум документов. В 
итоге наша ипотека стала на 450 
тысяч рублей меньше, о чем я 
получил уведомление от банка, 
а нам и делать ничего особого 
не пришлось.

ВРЕМЯ ДЛЯ РОДНЫХ 
И БЛИЗКИХ

В наше время государство ак-
тивно развивает цифровые серви-
сы. Особенно они актуальны для 
многодетных семей. Например, 

на портале госуслуг запущен сер-
вис для многодетных семей. Его 
особенность в том, что все услуги 
находятся в одном месте и оказы-
ваются комплексно по принципу 
«жизненной ситуации». Сервис 
во многом позволяет сэкономить 
время на посещении ведомств и 
поиске информации об оформле-
нии выплат, льгот и документов. 
Уже сейчас можно оформить ста-
тус многодетной семьи и получить 
электронное удостоверение. 

Более того, современные сер-
висы устроены таким образом, 
что многодетной семье прихо-
дят уведомления о положенных 
льготах и мерах социальной под-
держки. 

Екатерина Алексеенко призна-
ется: все это значительно облег-
чает жизнь и позволяет ей ра-

ботать, учиться (недавно 
она прошла онлайн-курсы 
повышения квалификации 
по теме межнациональных 
отношений) и при этом про-
водить много времени с се-
мьей. 

Екатерина и Евгений вся-
чески поддерживают детей 
и помогают им развивать 
свои таланты: старший сын 
Лева мечтал учиться в При-
волжском исследователь-
ском медицинском универ-
ситете (ПИМУ) - и вот он уже 
студент второго курса. Настя 
поет, танцует, занимается ху-
дожественным творчеством. 
Младшая дочка, Вера, - со-
образительная, шустрая и 
музыкальная: уже сейчас за-
метно, как ей нравится петь и 
слушать игру на гитаре.

- Но наше главное общее 
увлечение - это путешествия, 
- признаются супруги Алексе-
енко. - Особенно мы любим 
походы. И день рождения Веры 
(5 октября) праздновали в на-
шем любимом месте - это село 
Чамерево и река Войнинга. Мы 
туда поехали большой туристи-

ческой командой - больше 50 че-
ловек с детьми разного возраста. 
И вот утром в свой день рождения 
выходит Верочка из палатки, а 
вокруг шарики, тортики, подарки, 
все ее поздравляют - она была в 
восторге. А счастлива она - до-
вольны и мы.

Недавно семья вернулась из 
поездки по Краснодарскому 
краю, зимой были в Казани, до 
этого - в Рязани, Уфе и Санкт-
Петербурге. 

- Нам с детьми по-настоящему 
повезло: они замечательные, с 
ними легко найти общий язык, - 
признается Екатерина Алексеен-
ко. - А может быть, дело в том, 
что, как часто повторяет мой муж, 
главное в семье - это любовь.

Актуально

Главное в семье - 
это любовь

630,4 тыс. рублей - при рождении первого 
ребенка в 2020 году и позднее и для семей 
с двумя и более детьми, рожденными
с 2007 по 2019 год

202,6 тыс. рублей - доплата 
при появлении второго ребенка 

833 тыс. рублей - семьям, в которых 
с 2020 года появился второй, 
третий или последующий ребенок, 
если ранее материнский 
капитал не оформлялся

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Материнский 
капитал

7,3% - 
на столько в 2025 году планируется 
увеличить размер маткапитала, 
после чего при рождении первенца будут 
выплачивать 676,4 тыс. рублей. 
При рождении второго или последующего 
ребенка, если семья маткапитал 
не получала, выплата будет увеличена 
до 893, 8 тыс. рублей (либо доплата 
в размере 217,4 тыс. рублей).>14 млн семей получили 
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Многодетные родители рассказали, как все успевать 
и при этом уделять детям максимум внимания.

Современные сервисы позволяют освободить время 
для того, что действительно важно, - для своих родных.

Выплата многодетным семьям в размере 
до 450 тысяч рублей доступна тем, 
у кого третий или последующий ребенок 
появился после 1 января 2019 года. 
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Ярослав КОРОБАТОВ

Россия заявила о планах 
развернуть собственную 
орбитальную базу РОС.

2 июля этого года между «Роскос-
мосом» и Ракетно-космической кор-
порацией «Энергия» был подписан кон-
тракт на создание отечественного 
орбитального комплекса. Сейчас ра-
боты идут очень активно, и согласно 
графику РОС будет построена и выве-
дена на орбиту в период с 2027 по 2032 
год. Но осталось множество вопросов 
о том, что мы найдем и что потеря-
ем, выбрав свой особый путь еще и в 
космосе. На многие из них во время 
лекции в рамках Международного фе-
стиваля «Наука 0+» ответил главный 
конструктор Российской орбитальной 
станции, заместитель генерального 
конструктора РКК «Энергия» Вла-
димир Кожевников.

1. Почему мы решили
 уйти с МКС?

Международная космическая стан-
ция немолода, она работает на орбите 
уже 26 лет. Ее строительство нача-
лось с вывода в 1998 году российского 
функционально-грузового блока «За-
ря». То есть российский сегмент - са-
мый возрастной. 

Из 6 отечественных модулей у 
4 срок службы уже истек. У той же 
«Зари» и служебного модуля «Звезда» 
«гарантийный период» закончился 
аж в 2013 году.

- Межправительственные со-
глашения подтвердили, что срок 
использования МКС продлен до 
2028 года, - говорит Владимир Ко-
жевников. - Возможно, будет еще 
небольшое продление. Наш сегмент 
МКС в неплохом состоянии, но вре-

мя, которое экипаж тратит на обслу-
живание станции, уже превосходит 
время, которое тратится на полезную 
деятельность. Это значит, что объект 
уже стареет. И даже наши зарубежные 
партнеры понимают, что проект на-
до заканчивать и двигаться куда-то 
дальше.

Чем заменить МКС? В свое время 
высказывались самые разнообраз-
ные идеи. Например, создание новой 
станции на базе МКС. То есть при-
стыковывать новые модули, а старые 
постепенно «отцеплять». Но в итоге 
конструкторы пришли к идее созда-
ния с нуля собственной националь-
ной российской станции.

При этом главный конструктор 
уточнил, что станция не закрыта 
для международного сотрудничества: 
идет обсуждение создания модулей 
зарубежных партнеров. В первую 
очередь это страны БРИКС, но не 
только они.

 

2. Мы строим станцию 
в одиночку. Значит, условия 

и возможности на РОС будут 
более скромными?

На самом деле ситуация обсто-
ит с точностью до наоборот. Пер-
вый модуль станции - научно-
энергетический - практически готов, 
его начинали делать еще в 2014 году 
для МКС, но потом решили дорабо-
тать как первый модуль собствен-
ной станции. Его выведут на орбиту 
в 2027 году. Затем в течение несколь-
ких лет к нему будут пристыкованы 
базовый блок и два целевых. В итоге 
получится 4 больших 20-тонных сег-
мента (плюс узловой - для стыковки, 
и шлюзовой - для выходов в космос).

Общая масса РОС составит 
125 тонн. Для сравнения, масса рос-
сийского сегмента МКС - 60 тонн. 
Внутри станет гораздо просторнее: 
суммарный объем гермоотсеков РОС 
составит 387 кубических метров, на 
РС МКС этот показатель равен 190.

Наконец-то будет решен вопрос 
с энергообеспечением. Сейчас рос-
сийский сегмент МКС вырабатывает 

только 7 киловатт электроэнергии, ее 
не хватает, поэтому в основном энер-
гетику мы получаем от американцев 
(они производят 215 киловатт). На 
станции РОС предусмотрено развер-
тывание системы солнечных бата-
рей размером со штрафную площадку 
футбольного поля. Мощность солнеч-
ных батарей составит 120 киловатт. 
Электроэнергии с лихвой хватит и 
на обеспечение жизнедеятельности 
станции, и на работу научной аппа-
ратуры. Можно сказать, что РОС пре-
восходит российский сегмент МКС 
по всем параметрам в два и более раз.

Кроме того, российских космонав-
тов на орбите тоже станет больше. 
Сейчас постоянный экипаж на РС 
МКС составляет 2 - 3 человека. Стан-
ция РОС готова к приему 2 - 4 кос-
монавтов на постоянной основе. При 
этом системы жизнеобеспечения по-
зволяют разместить на станции до 
6 человек (с учетом космических ту-
ристов, которые обычно летают на 
короткий срок).

 

3. Почему станция перейдет 
на полярную орбиту?

МКС летает на среднеширотной 
орбите с наклонением 51,6 градуса. 
Станция РОС будет использовать 
полярную орбиту с наклонением 
96,8 градуса. Тут есть свои плюсы и 
минусы.

Главное преимущество - это воз-
можность глобального обзора Земли, 
включая всю территорию России и 
Арктики (на МКС космонавты ви-
дели только 20% территории нашей 
страны).

Есть и минусы. Например, из-за 
большого наклонения орбиты стан-
ции грузоподъемность тяжелой ра-
кеты снизится на 4 - 5 тонн. Но это 
еще не все.

- Радиационные условия по нако-
пленной дозе на новой орбите при-
мерно на 25 процентов хуже, чем на 
орбитах, где летает МКС, - говорит 
Владимир Кожевников. - Это при-
ведет к тому, что максимальный срок 
экспедиции сократится. Вот сейчас 

с МКС вернулась экспедиция Оле-
га Кононенко, которая работала на 
орбите год. На станции РОС макси-
мальный срок составит 9 месяцев. Но 
главный вопрос в том, что на этой 
орбите возникающие вспышки на 
Солнце могут резко повышать до-
зовые нагрузки. Под такие ситуации 
создаются каюты, защищенные спе-
циальным образом, где солнечную 
вспышку можно будет пересидеть.

Как ни странно, очень приличную 
защиту дают контейнеры с водой либо 
прессованный полиэтилен. А кроме 
того, ученые разработали специаль-
ные защитные костюмы, которые по-
могут пережить неблагоприятные в 
радиационном отношении времена.

В целом исследования показали, 
что для экипажа опасности нет.

 

4. На чем полетим 
к новой базе?

- Экипажи будут доставляться но-
вым пилотируемым транспортным 
кораблем (ПТК), у которого было не-
сколько имен: он назывался «Феде-
рация», потом «Орел», сейчас больше 
в ходу аббревиатура ПТК, - говорит 
Владимир Кожевников. - Запускать 
его будем с нового космодрома «Вос-
точный» с помощью нового ракето-
носителя «Ангара 5М». Корабль в 
очень активной разработке. Он соз-
давался под лунную программу, но с 
ней у нас пока сложности, она тре-
бует носителя сверхтяжелого класса, 
у которого выводимая масса более 
100 тонн. Сейчас ПТК выходит уже 
на макетные испытания. Далее на 
очереди в этом году у нас еще элек-
трические испытания. Проблем с фи-
нансированием нет, и есть надежда, 
что обойдемся без долгостроя и все 
сделаем в срок.

ПТК - это корабль нового поколе-
ния, он многоразовый, рассчитан на 
10 полетов. Экипаж от 2 до 4 человек, 
полезная нагрузка 750 кг. Первый 
экипаж РОС полетит на этом кора-
бле, и Центр подготовки космонавтов 
уже пофамильно определил космо-
навтов, которые будут готовиться к 
этому полету.

 

5. Будут ли снимать кино 
на станции РОС?

Три года назад на МКС сняли худо-
жественный фильм «Вызов». Сторон-
ники и противники этой затеи до сих 
пор ломают копья. Продолжится ли 
эксперимент на станции РОС?

- Отношение к этому фильму было 
разное, и восторженное, и негатив-
ное, - говорит главный конструк-
тор. - И последствия были разные, 
это повлияло и на программу полетов 
в том числе. Скажем так: техниче-
ских ограничений нет, при условии, 
что появится заказчик и желание это 
сделать. Но что касается практиче-
ской пользы, то фильм - это не самое 
главное в нашей деятельности. Стан-
цию мы рассматриваем как объект, 
который должен приносить пользу 
науке, космической отрасли и раз-
витию страны в целом. А время на 
съемки - это все-таки бонус.

Главный конструктор станции РОС Владимир КОЖЕВНИКОВ: 
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Объем, который занимает целевое оборудование
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превосходит МКС в 2,5 раза
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СКОРО ИМ НАСТАНЕТ БРИКС
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Запад понял: за многополярным миром - будущее

Михаил Хазин:

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО 
БЕЛОЙ РУСИ
60 лет назад под Гомелем 
добыли первую нефть

ДЕПАРДЬЕ ХОТЕЛ 
ЗАДУШИТЬ И... 
СТАЛ ДРУГОМ

Распространяется бесплатно

На саммите в Казани статус партнера крупнейшего экономического 
объединения на планете получили тринадцать стран, в том числе и Беларусь. 
В перспективе им может стать и Союзное государство
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ИЗРАИЛЕМ УПРАВЛЯЮТ 
ИЗ ЛОНДОНА

Валерий Соловьев:
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Саммит БРИКС в Казани стал еще 
одним, даже не сто, а тысячапро-
центным доказательством, что по-
пытки отрезать Россию от осталь-
ного мира с треском провалились. 
Какое гордое одиночество, когда 
все флаги в гости к нам.

ОЧЕРЕДЬ ПРЕТЕНДЕНТОВ
В Вашингтоне, Лондоне, Берлине, 

Париже, осиных гнездах наших «дру-
зей», наверняка скрипя зубами на-
блюдали, как в Казань один за другим 
слетались главы государств, представ-
ляющих все вместе абсолютное боль-
шинство человечества. Гегемонии За-
пада со всей очевидностью приходит 
конец. Мир становится многополяр-
ным. И полюс БРИКС, в котором РФ 
играет одну из главных скрипок, при-
тягивает все больше и больше стран. 
Начинали с пятерки. Сегодня - уже 
девятка. И еще целая очередь желаю-
щих вступить.

- Мы все являемся свидетелями ди-
намичного развития БРИКС, укре-
пления его авторитета и влияния 
в мировых делах. - Владимир Путин 
открыл саммит на заседании в узком 
формате. - Все наши государства вы-
ступают за равенство, добрососедство 
и взаимное уважение. Не на словах, 
а на деле проявляют ответственность 
за будущее мира.

«ЗЕЛЕНЫЙ» КАК ОРУЖИЕ
О ключевых задачах, стоящих 

перед организацией, и новых ини-
циативах говорили уже на встрече 
в расширенном составе с участием 
министров. БРИКС стал экономикой, 
которая в совокупности стоит боль-
ше тридцати триллионов долларов. 
Такую космическую цифру озвучил 
Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди. Финансовый оборот в нацва-
лютах между странами-участницами 
уже достиг тридцати процентов. Хотя 
такая цель была обозначена только 
на 2026 год. Но это тот случай, когда 

спешка оправдана, чтобы противосто-
ять давлению доллара. Который, как 
заметила президент Нового банка 
развития БРИКС Дилма Русеф, США 
продолжают использовать в качестве 
оружия.

- Вы сказали, что доллар использу-
ется в качестве оружия. Да, действи-
тельно так, - согласился Владимир Пу-
тин. - Это большая ошибка тех, кто 
это делает, потому что использование 
доллара как средства достижения по-
литических целей подрывает доверие 
к этой валюте и снижает его возмож-
ности. Мы, стремясь к сотрудничеству, 
мне кажется, должны понимать, что 
чем дольше мы будем жить и рабо-
тать по чужим правилам и на чужих 
платформах, тем дольше продлится 
этот переход к новой и более справед-
ливой экономической и финансовой 
системе, и это может сопровождаться  
большими потрясениями.

БИРЖА ПРОТИВ 
ДЕФИЦИТА
В сфере экономики у России сразу 

несколько предложений для БРИКС. 
Например, создать зерновую биржу 
в рамках организации:

- Ряд наших государств входит 
в число крупнейших мировых про-
изводителей зерновых, зернобобовых 
и масличных культур, - пояснил ли-
дер РФ. - Поэтому такая биржа будет 
способствовать формированию спра-
ведливых и предсказуемых ценовых 
индикаторов на продукты и сырье. По-
может защитить национальные рынки 
от негативного внешнего вмешатель-
ства, спекуляций и попыток вызвать 
искусственный дефицит продуктов 
питания.

Другое важное предложение каса-
ется совместного инвестирования 
крупных проектов:

- Нашим странам,  - обосновал 

инициативу Владимир Путин, - не-
обходимо активизировать сотруд-
ничество в таких областях, как тех-
нологии, образование, эффективное 
освоение ресурсов, торговля и ло-
гистика, финансы и страхование, 
а также кратно нарастить объемы 
капиталовложений. В этой связи 
предлагаем создать новую инвести-
ционную платформу БРИКС, кото-
рая стала бы мощным инструментом 
поддержки наших национальных 
экономик, а также обеспечила фи-
нансовыми ресурсами страны Гло-
бального Юга и Востока.

КЛИМАТ - ПОД СТАНДАРТ
Еще одна инициатива России, пред-

ставленная президентом, как никог-
да созвучна времени. Это создание 
альянса искусственного интеллекта:

- Его цель - регламентировать тех-
нологии в этой области, в том числе 
для недопущения их противоправ-
ного использования. В России дело-
вым сообществом принят кодекс эти-
ки в этой сфере, к которому могут 
подключиться и наши партнеры по 
БРИКС, и другие страны.

Далее - стандартизация климатиче-
ских проектов внутри организации. 
Что, по словам Владимира Путина, 
позволит эффективно противостоять 
попыткам использовать «зеленую» по-
вестку для устранения экономических 
конкурентов, особенно на развиваю-
щихся рынках.

- Принципиально важно, - сказал, 
подводя итог обсуждению, россий-
ский лидер,  - что все партнеры по 
БРИКС настроены на продолжение 
самой тесной совместной работы по 
формированию более демократиче-
ской, инклюзивной и многополярной 
международной системы. Нас объеди-
няет понимание того, что вместе мы 
способны реализовать самые амбици-
озные и по-настоящему масштабные 
проекты и инициативы.

 ■ Для Беларуси саммит 
в Казани стал важной ве-
хой. Она официально по-
лучила статус «партнера 
БРИКС». Что открывает 
перед республикой двери 
к уже полноправному всту-
плению в организацию.

ВМЕСТО 
ШВЕЙЦАРИИ -  
В КАЗАНЬ
Такое решение приняли по 

итогам встречи на высшем 
уровне в формате «аутрич» / 
«БРИКС плюс». Плюс - это те 
страны, которые разделяют 
принципы объединения и на-
мерены в него вступить. За 
огромным круглым столом со-
брались руководители 35 госу-
дарств. Приехал и Генсек ООН 
Антониу Гутерриш. При этом 
летнюю конференцию в Швей-
царии, где обсуждался так на-
зываемый «мирный план» Зе-
ленского, он проигнорировал. 
Но на саммите в России счел 
нужным быть непременно. Что 
лишний раз подчеркивает зна-
чимость БРИКС на глобальной 

арене, где происходят тектони-
ческие перемены.

- Хотя переход к более 
справедливому мироустрой-
ству идет непросто, - заметил 
Владимир Путин.  - Его ста-
новление тормозят силы, при-
выкшие мыслить и действо-
вать в логике доминирования 
над всем и вся. Тем самым 
подрывается региональная 
и глобальная стратегическая 
стабильность, поощряются 
межгосударственные меж-
доусобные распри. Один из 
примеров - Украина, которую 
используют для создания кри-
тических угроз безопасности 
России, игнорируя при этом 
наши жизненные интересы, 
справедливые озабоченности, 
ущемление прав русскоязыч-
ных людей. А сейчас и вооб-
ще не скрывают цель нанести 
нашей стране стратегическое 
поражение. Прямо скажу, что 
это иллюзорные расчеты, ко-
торые могут делать только те, 
кто не знает историю России. 
Не принимает во внимание ко-
вавшиеся веками единство, 

силу духа и сплоченность ее 
народа.

БЕЗ ДРАК  
И СКАНДАЛОВ
Антониу Гутерриш выразил 

уверенность в том, что как 
раз БРИКС поможет укрепить 
безопасность в мире. И при-
звал все народы жить как одна 
большая семья.

- Уважаемый господин Ге-
неральный секретарь, мы так 
и живем, - откликнулся на его 
призыв российский лидер.  - 
В семьях, к сожалению, часто 
случаются размолвки, сканда-
лы, дележ имущества. Дело 
иногда доходит и до драки. Цель 
БРИКС заключается в том, что-
бы разработать необходимые 
механизмы взаимодействия и 
создать благоприятную атмос-
феру в общем доме. Мы этим 
занимаемся. В том числе в тес-
ной координации с ООН.

КОНЕЦ 
ДОМИНИРОВАНИЮ
Александр Лукашенко вы-

сказал свой взгляд на перспек-

тивы объединения на глобаль-
ной арене:

- БРИКС - сообщество буду-
щего. По своему потенциалу 
оно может приблизить конец 
истории доминирования кол-
лективного Запада, который 
оказался неспособным нести 
ответственность за цивили-
зованное развитие междуна-
родных отношений. И сделать 
так, чтобы реальные рычаги 
влияния перешли в руки про-
грессивного мирового боль-
шинства.

Беларусь, по его словам, 
стремится вступить в БРИКС. 
Минск уже подготовил кон-
кретные идеи для совместной 
работы:

- Готовы предложить свой 
исторический опыт, как стать 
сильнее самим и сделать 
сильнее других. Как вопреки 
санкционному давлению и по-
пыткам цветных революций 
сохранять и приумножать че-
ловеческий потенциал, обеспе-
чивать высокие социальные 
стандарты и достойное каче-
ство жизни, коммерциализи-

ровать инновации и быстро 
осваивать технологии.

НЕДОСТАЮЩИЙ 
ПАЗЛ
У Беларуси, по словам Алек-

сандра Лукашенко, сложились 
высокий уровень взаимодей-
ствия и доверительные отно-
шения с абсолютным боль-
шинством стран - участников 
саммита:

- Географическое положение 
в центре Европы, опыт и дости-
жения позволяют с уверенно-
стью говорить о том, что Бела-
русь станет еще одним важным 
пазлом в складывающемся об-
разе будущего нашей органи-
зации. Участие Беларуси рас-
ширяет границы возможностей 
объединения, делая его более 
универсальным и всеобъем-
лющим. Взаимное уважение, 
неделимая безопасность, га-
рантии странового развития 
без конфронтации и противо-
борства - те принципы, на ко-
торых необходимо строить наш 
новый миропорядок, с нашей 
точки зрения.

КАНДИДАТСКИЙ МАКСИМУМ СИНЕОКОЙ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
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Картина маслом: «изгой» Владимир Путин, «с которым 
никто не хочет общаться». Октябрь -го.

ИЗОЛЯЦИЯ? НЕТ, НЕ СЛЫШАЛИ
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Андрей МОШКОВ

■■ Да■и■сами■англосаксы■страшно■
боятся■глобального■конфликта.

АТОМНЫЙ БЛЕФ
Программа Александра■Лукашенко 

в Казани была насыщенной до предела. 
Помимо участия в заседаниях, дву-
сторонние встречи с главами других 
государств. а в перерывах - интервью 
различным СМи.

львиная часть вопросов касалась со-
бытий на Украине. Например, насколь-
ко реальна угроза Зеленского разра-
ботать собственное ядерное оружие?

- Не верю в это, - был категоричен 
александр лукашенко. - Ему это никто 
не позволит. и ему не позволит это 
сделать не только Россия, но и Запад. 
Это мое убеждение на основе фактов. 
Больше всего Запад, англосаксы боят-
ся ядерного конфликта. Они не хотят 
этого конфликта. американцы еще 
подумают, что они там за океаном от-
сидятся. Но без Европы им будет слож-
но воевать, в том числе и ядерным 
оружием. Поэтому надо задействовать 
Европу. Европа же не просто упирает-
ся, они категорически не допускают 
использования ядерного оружия. Да 
и американцы этого боятся. Поэтому 
они Володе Зеленскому это не позво-
лят сделать. Эти хотелки ни к чему. Но 
это надо учитывать. Не создать, так 
друзей же у него много и на Ближнем 
Востоке, и в других странах, чтобы 
они не подтащили ему какую-нибудь 
гадость, которую он якобы готов се-
годня использовать против России.

ТЕПЕРЬ ОТПЛЕВЫВАЕТСЯ
Хотя вряд ли, уверен белорусский 

лидер, на это хватит духа у Зеленского, 
чьи легитимные полномочия к тому 
же давно истекли:

- Как вы говорите, просроченный 
президент и прочее. Ну вот теперь он 
отплевывается. Он на меня все вре-
мя валил бочки в 2020 году. Ну, те-
перь объясни народу и международ-
ной общественности, как он любит 
говорить, что ты не просроченный 
президент. Не такой он смелый, Воло-
дя Зеленский, как нам порой кажется. 
«Вот я бомбу ядерную разработаю, вот 
я там ударю!» Для того чтобы нажать 
красную кнопку, надо обладать опре-
деленной смелостью. Это во-первых.

- а во-вторых, - продолжил глава РБ, - 
надо думать о том, что будет потом. 
Ну нажал - дальше что? Что, Россия 
рухнет оттого, что ты грязную бомбу 
сбросишь там даже на Москву? Нет, 
Россия не погибнет, но ударит так, что 
Украина исчезнет. Это он тоже должен 
в уме держать, неглупый человек. Но 
самое главное, не такой он смелый, 
чтобы воспользоваться, даже если он 
какую-то грязь создаст, воспользо-
ваться для нанесения удара. Он любит 

жизнь хорошую, и у него есть где жить. 
Поэтому он боится это все потерять.

АНГЛОСАКСЫ ТЕРЯЮТ 
АВТОРИТЕТ
На самом деле Зеленский уже вы-

дохся, считает александр лукашенко. 
Это прекрасно понимают и в НаТО. 
Но потерпеть поражение для них не-
допустимо. Поэтому многие заявле-
ния Зеленского - просто его хотелки. 
а вторжение ВСУ в Курскую область 
белорусский лидер считает жесточай-
шей ошибкой Киева. и не только он:

- Когда они влезли в Курскую об-
ласть, мы как раз с Путиным встреча-
лись, он говорит: «Безумцы. Безумцы!» 
и наши мнения совпали. Ну, зашли 
они. Да, неприятно, что тут хорошего? 
Неприятно. Да, но это время. Сегодня 
они около 25 тысяч там потеряли лю-
дей. Украинцы против россиян в Дон-
бассе готовились несколько лет. Там 
зарыты в железобетон такие форти-
фикационные сооружения, которые не 
снились никому. а тут на голое место 
вскочили.

- Самое главное, - добавил александр 
лукашенко, - что мы видим, а мы ви-
дим там все, у нас под боком забор, что 
россияне в Курской области научились 
воевать. а не только там. Прекратили 
сейчас в лоб штурмовать Покровск, 
обходят его с другой стороны. Главное, 
есть движение.

Как в таком случае воспринимать 
пресловутый план Зеленского?

- Там нет никакого плана. Это все 
болтовня, - уверен александр лука-
шенко. - Россия - империя, надо это 
понимать. Ее никто не наклонит и не 
заставит сесть за стол переговоров на 
условиях лозунгов Володи Зеленского.

- План мирного урегулирования или 
окончания войны будет выработан 
только за столом переговоров. Украи-
на - Россия. Ситуация изменилась. Пом-
ните, мы раньше говорили, что мир 
будет тогда, когда захотят англосаксы 
или захочет америка с теми натовца-
ми, которые Украину поддерживают. 
Сегодня уже не совсем так. Эти пони-
мают, что все, крах. Уперся Зеленский. 
Давить излишне они на него не могут. 
Мы всегда говорим: ну что тут давить? 
Не поставляй оружие, не давай деньги 
и прочее. а это их лицо. Запад не может 
потерять лицо после бегства с афгани-
стана. Это уже будет конец. им никто 
верить не будет. Они не хотят потерять 
лицо, а хотят, чтобы Зеленский сам 
согласился сесть за стол переговоров. 
Хотят больше, чем сам Зеленский.

ДУРАЦКАЯ РУЛЕТКА
Комментируя грядущие выборы пре-

зидента СШа, александр лукашенко на-
звал ситуацию ужасной. По его мнению, 
это жуткие, глупые выборы.

- Да дураки все. Я часто говорю: если 
бы это у нас или в России - ни одного 
дурака бы не выбрали. Ни одного, ни 
второго. Ужасно! Этот некомпетентный, 
а тот ляпает черт знает что.

- Скажу откровенно, почему я сто-
ронник кампании Трампа. Я знаю, что 
будет, если останется Харрис. Придет 
Трамп, предполагаю, что особо ниче-
го хорошего, но все-таки какая-то на-
дежда есть. Новый человек, что-то, воз-
можно, будет новое. По крайней мере, 
наговорил же много, поэтому можно 
будет и спросить. Вот только с этих по-
зиций, а не потому, что там нравит-
ся мне Трамп или его программы. Не 
поэтому. Мне не нравится его тезис об 
окончании войны с Украиной: «Я это 
сделаю». Что, приедет в Россию, топнет 
ногой и скажет: «Давайте заканчивай-
те»? и все - побежали. Смешно.

■■ Лидер■ Беларуси■
дал■ответ■о■своем■уча-
стии■в■выборах■Пре-
зидента■РБ.

Дата их проведения - 
26 января - стала извест-
на как раз в тот день, ког-
да александр лукашенко 
был в казани.

- сам первый раз се-
годня узнал, честное 
слово, - признался он. - 
у нас было, откровенно 
говоря, пять дат. «ну как, 
там александр григорье-
вич, ну это же президент-
ские выборы». я говорю: 
«ребята, по конституции 
ваше право. садитесь, 

анализируйте, как луч-
ше для страны, прини-
майте решение». ну, вот 
решили.

- Вы на них пойдете?
- Да, пойду,  - ответил 

он не колеблясь. - если 
сторонники мои скажут, 
что это надо. а они, ко-
нечно, скажут. Что тут 
еще говорить…

буДут инсинуаЦии, 
проВокаЦии... 

О ЗАЩИТЕ СТРАНЫ
- мы не исключаем, что могут быть 

какие-то инсинуации, провокации 
и так далее. но вот того, как в 2020 
году, больше не будет. мы этого не 
допустим, потому что мы знаем, кто 
это делает. спасибо майку помпео, 
с которым мы встречались, он был 
в беларуси. потом в разговоре с Во-
ваном и лексусом заявил: «Да, у нас 
в беларуси не получилась цветная 
революция». ну какие еще доказа-
тельства нужны, что в наши выборы 
вмешались и хотели перевернуть 
страну? я как президент вынужден 
был ее защищать, и я ее защищал. 
и мы ее защитили. мы готовы отве-
тить на любые провокации.

О БУДУЩЕМ БРИКС
- процесс наступления многополяр-

ного мира - уже объективная вещь, 
которая не зависит от чьего-либо 
желания. В этой ситуации многие 
страны думают, куда «прислонить-
ся», с кем быть в союзе и сотрудни-
чать, будь то региональные или гло-
бальные объединения. когда многие 
государства начинают искать, а с 
кем быть, как жить дальше, брикс 
может внести свой весомый вклад.

но надо шевелиться. нельзя оста-
навливаться. я часто говорю: если 
остановимся, то идущие за нами нас 
растопчут. а тут опасность в том, что 
если мы не реализуем замыслы, не 
удовлетворим ожидания других госу-
дарств, коллективный запад победит 
и будет с нас просто смеяться. и по-
том уже глобальную организацию 
развивать или заявить о создании 
глобальной организации в мире бу-
дет очень сложно.

О ВХОЖДЕНИИ  
В СОСТАВ РФ
- Вы поменьше, мы побольше, а у 

нас экономика такая, сякая. мы вам 
будем помогать, и дальше вступайте 
в состав россии. так вопросы ставить 
нельзя. Это невозможно и нереали-
зуемо. боюсь даже сказать, что это 
война. но вы видите наши отноше-
ния с путиным. масса переговоров, 
контактов, личных и прочих. у нас 
никогда так вопрос не стоял.

и потом, а зачем это? я часто го-
ворю, что мы с путиным неглупые 
люди, извините за нескромность. 
а специалистов у нас предостаточно, 
для того чтобы, имея два суверенных 
государства, выстроить тесные отно-
шения в союзном государстве. такие 
отношения, которые будут теснее 
и крепче, чем в унитарном государ-
стве. и никто ни на кого обижаться 
не будет.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о ядерных «страшилках» Зеленского:

НЕ ТАКОЙ ОН СМЕЛЫЙ,  
ЧТОБЫ НАЖАТЬ КРАСНУЮ КНОПКУ

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко уверен, что БРИКС по силам стать противовесом ООН.  
О чем он и сказал ее Генсеку Антониу Гутерришу.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ЛИДЕР РБ

26 ЯНВАРЯ«поЙДу, если сторонники 
скаЖут - наДо»
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Максим РЕУЧЕНКО

■■ Президент■ высказался■
о■военных■из■Северной■Ко-
реи,■частных■звонках■До-
нальда■Трампа■и■выборах■
в■США.■

ОСКОЛКИ  
ОТ «ВЗРЫВА»
Президент России провел 

пресс-конфренцию по итогам 
саммита БРИКС. Но, конечно 
же, спрашивали о ситуации 
с Украиной и конфронтации 
с Западом. Больше всего на 
цитаты разошелся ответ жур-
налисту NBC News.

- Спутниковые снимки го-
ворят о том, что в России 
находятся северокорейские 
войска. Что они здесь дела-
ют и разве это не является 
серьезной эскалацией войны 
на Украине? - спросил Кир 
Симмонс.

- Снимки - вещь серьезная. 
Если есть снимки, значит, они 
что-то отражают, - в глазах 
Владимира Путина мелькну-
ла искорка. - Хочу обратить 
ваше внимание на то, что 
не действия России приве-
ли к эскалации на Украине, 
а госпереворот 2014 года, 
поддержанный прежде всего 
Штатами. Было даже публич-
но объявлено, сколько денег 
тогдашняя Администрация 
США истратила на его подго-
товку и организацию. Разве 
это не путь к эскалации?

А затем нас в течение вось-
ми лет обманывали, когда го-
ворили о том, что все хотят 
разрешить конфликт на Укра-
ине мирными средствами, 
путем Минских соглашений. 
Позднее, и вы наверняка тоже 
это слышали, ряд лидеров го-
сударств Европы прямо сказа-

ли, что они нас обманывали. 
Потому что использовали это 
время для того, чтобы воору-
жить украинскую армию. Раз-
ве это не так? Это так.

Дальнейшие шаги к эскала-
ции заключались в том, что 
западные страны начали ак-
тивно вооружать киевский 
режим. До чего дело дошло? 
До прямого участия военно-
служащих армий стран НАТО 
в этом конфликте. Потому 
что мы знаем, что и как де-
лается при запуске беспи-
лотных морских аппаратов 
в Черном море. Знаем, кто 
там присутствует, из каких 
европейских стран НАТО, и 

как они осуществляют эту 
работу.

То же самое касается 
инструкторов-военнослу-
жащих, не наемников, а во-
еннослужащих. То же самое 
касается использования высо-
коточного оружия современ-
ного, в том числе таких ракет, 
как ATACMS, Storm Shadow 
и так далее. Украинские во-
еннослужащие не могут это-
го делать без космической 
разведки, целеуказаний и 
программного обеспечения 
западного производства - и 
только при прямом участии 
офицеров стран НАТО.

Что касается наших взаи-

моотношений с Корейской 
Народно-Демократической 
Республикой: как вы знаете, 
ратифицирован наш Договор 
о стратегическом партнер-
стве. (Подробнее■об■этом■-■■
на■стр.■6.)■Там есть статья но-
мер четыре. И мы нисколько 
никогда не сомневались, что 
северокорейское руководство 
относится к нашим договорен-
ностям серьезно. Но что и как 
мы будем делать - это уже на-
ше дело, в рамках этой статьи. 
Сначала нужно провести соот-
ветствующие переговоры по 
поводу имплементации статьи 
номер четыре этого договора. 
Но мы в контакте с нашими 
северокорейскими друзьями 
и посмотрим, как будет раз-
виваться этот процесс.

Чуть позже президенту 
сказали, что его заявление о 
военной помощи КНДР вы-
звало взрыв в Вашингтоне.  
 - Я не знаю, какой там «взрыв». 
Главное, чтобы осколки дале-
ко не летели. Чтобы там это 
все осело от этого «взрыва», - 
прокомментировал он.

ОСТАВАЙТЕСЬ  
НА ЛИНИИ
-■Осталось■несколько■не-

дель■до■выборов■в■США, -■
задал■ второй■ вопрос■
Симмонс.  -■Были■ли■у■вас■
частные■разговоры■с■быв-
шим■президентом■Трампом?

- Что касается контактов 

с господином Трампом, это 
вещь, которая постоянно мус-
сируется уже на протяжении 
не одного года. Когда-то об-
виняли нас и самого Трампа 
в том, что он связан как-то 
с  Россией. Потом в резуль-
тате расследования в самих 
Штатах все пришли к выводу, 
в том числе и в Конгрессе, что 
это полная чушь, что ничего 
подобного никогда не было. 
Не было раньше, нет и сейчас.

Тему продолжил телеканал 
«Россия»:

- Трамп заявил, что 
в одном из телефонных раз-
говоров якобы угрожал вам 
ударом по центру Москвы.

- Угрожать можно кому 
угодно. России угрожать бес-
смысленно, потому что нас 
это только взбадривает, - так 
же бодро ответил президент. - 
Но я такого разговора с госпо-
дином Трампом не припом-
ню. Сейчас очень острая фаза 
предвыборной борьбы в США, 
и я предлагаю по-серьезному 
к заявлениям подобного ро-
да не относиться. Но то, о 
чем говорил господин Трамп 
совсем недавно, и то, что я 
слышал, - он говорил о стрем-
лении сделать все для того, 
чтобы закончить конфликт на 
Украине, - мне кажется, что 
он говорит это искренне. За-
явления подобного рода, от 
кого бы они ни исходили, мы, 
конечно, приветствуем.

ОТКРОВЕННЫЙ

Владимир Путин открыто отвечал на все вопросы, в том 
числе от журналистов из недружественных стран.
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■■ Всеми■силами■«друзья■и■парт-
неры»■пытались■превратить■РФ■в■
сырьевой■придаток,■но■не■вышло.

-■Девиз■российского■председа-
тельства■в■БРИКС■включает■поня-
тия■справедливости■и■безопасно-
сти.■Но■как■все■это■соотносится■с■
вашими■действиями■в■последние■
два■с■половиной■года,■с■вторжени-
ем■российских■войск■на■Украину?■
Где■справедливость,■стабильность■
и■безопасность,■в■том■числе■Рос-
сии?■До■начала■СВО■не■было■ни■атак■
дронов,■ни■обстрелов■по■российской■
территории,■ни■иностранных■войск,■
оккупирующих■РФ,■-■спросил журна-
лист из камеруна.

✔ начну с безопасности россии, по-
тому что для меня это самое главное. 
Вы сказали про удары дронов и так 
далее. Да, этого не было, но была 
гораздо худшая ситуация. ситуация 
заключалась в том, что нам на наши 
постоянные и настойчивые предложе-
ния наладить контакты и отношения со 
странами западного мира все время 
указывали на свое место. я могу вам 
совершенно определенно это сказать. 
так вроде все ласково, но в принципе 
нам всегда показывали свое место.

и это место в конечном счете при-
вело бы к скатыванию россии в разряд 
второстепенных государств, которые 
выполняют исключительно функцию 
сырьевых придатков с потерей в из-
вестной степени и в большом объеме 
суверенитета страны. а россия в та-
ком качестве не только развиваться, 
она существовать не может. россия не 
может существовать, если она теряет 
свой суверенитет. Выход россии из 
этого состояния, укрепление своего 
суверенитета, независимости в эко-
номике, в финансах, в военном деле 
означает повышение нашей безопас-
ности. и означает создание условий 
для ее уверенного развития в будущем 
как самостоятельного государства, 
полноценного и самодостаточного. 
с теми партнерами, каких мы имеем 
в брикс, которые уважают независи-
мость россии, уважают наши традиции 
и к которым мы относимся таким же 
образом.

✔ теперь по поводу справедливости 
в области развития и безопасности. 
Что такое справедливость в области 
развития? смотрите, совсем недавние 
события - в период пандемии корона-
вирусной инфекции. Что происходило 
в это время? В это время в соединен-

ных Штатах провели эмиссию где-то 
примерно на шесть триллионов долла-
ров, а в еврозоне провели эмиссию на 
три с небольшим триллиона долларов. 
и все эти средства выбросили на ми-
ровой рынок, скупая все подряд, пре-
жде всего продовольствие, и не только: 
и медицинские препараты, и вакцины, 
которые сейчас в массовом масштабе 
уничтожают, потому что срок годно-
сти уже у них закончился. Выбросили 
это все, и пошла продовольственная 
инфляция, пошла инфляция в целом 
по миру.

Что сделали ведущие экономики 
мира? они злоупотребили своим экс-
клюзивным положением в мировых 
финансах - и доллара, и евро. напеча-
тали и смели, как пылесосом, с рын-
ка самые необходимые товары. они 
потребляют больше, чем производят 
и зарабатывают. разве это справед-
ливо? мы полагаем, что нет, и хотим 
изменить эту ситуацию. Этим и зани-
маемся в брикс.

✔ теперь по поводу безопасности 
в целом. разве справедливо с точки 
зрения безопасности годами игнори-
ровать наши постоянные обращения 
к партнерам не расширять нато на 
восток? разве справедливо врать нам 

в лицо, обещая, что такого расшире-
ния не будет, и, нарушая взятые на 
себя обязательства, делать это? раз-
ве справедливо забраться к нам вот 
в «подбрюшье» совсем, скажем, в ту 
же украину, и начать там строить, не 
готовиться, а именно уже строить во-
енные базы? разве это справедливо?

а справедливо провести государ-
ственный переворот, о котором я гово-
рил, отвечая на вопрос вашего коллеги, 
наплевав на международное право и на 
все принципы международного права 
и устава оон, финансируя перево-
рот в другой стране, в данном случае 
на украине, и подтолкнув ситуацию 
к ее развитию в направлении горячей 
фазы? разве это справедливо с точки 
зрения всемирной безопасности?

а разве справедливо нарушать взя-
тые на себя обязательства в рамках 
обсе, когда все страны запада под-
писали бумагу, согласно которой не 
может быть безопасности одной сто-
роны при нарушении безопасности 
другой? мы же говорили: не надо этого 
делать, это нарушает нашу безопас-
ность - расширение нато. нет, все 
равно делали. никакой справедливо-
сти здесь нет, и мы хотим поменять 
эту ситуацию. 

не скатилисЬ В разряД ВторостепеннЫХ госуДарстВ НАЧИСТОТУ

Владимир ПУТИН:

РОССИИ УГРОЖАТЬ БЕССМЫСЛЕННО. 
НАС ЭТО ТОЛЬКО ВЗБАДРИВАЕТ
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■■ Любой■исход■на■поле■
боя■должен■быть■в■пользу■
нашей■страны.

«НАДЕЮСЬ, 
УСЛЫШАЛИ»
В Кремле надеются, что 

западные политические 
силы услышали предо-
стережение Москвы о по-
следствиях ударов дально-
бойными ракетами вглубь 
страны. Об этом Президент 
России сказал в двух интер-
вью - корреспондентам■
ВГТРК■Павлу■Зарубину и 
Ольге■Скабеевой.

- Недавно в Санкт-
Петербурге, когда резко 
активизировались в Ев-
ропе и США разговоры 
о том, что Киеву может 
быть дано разрешение на 
нанесение дальнобойных 
ударов вглубь террито-
рии России, вы дали по-
нять: это будет озна-
чать, что НАТО прямо 
воюет с Россией. На ваш 
взгляд, услышали они ва-
ши слова, ваши сигналы?

- Они мне об этом ниче-
го не сообщали. Надеюсь, 
услышали, - улыбнулся гла-
ва РФ. - Потому что, конеч-
но, мы должны будем для 
себя тоже принимать какие-
то решения. Дело ведь не 
в том, что разрешат или 
не разрешат кому-то при-
менять это оружие против 
России. Я уже говорил об 
этом в своем самом первом 
заявлении, когда это было 
в Петербурге. Украинские 
войска не могут применять 
это оружие самостоятель-
но. Это могут делать только 
специалисты стран НАТО, 
потому что нужна для это-
го космическая разведка, 
которой на Украине, есте-
ственно, нет. Мы это пони-
маем. Нужны специалисты, 
которые будут на основе 
данных этой разведки вво-
дить полетные задания и 
целый ряд других манипу-
ляций совершать. Поэтому 
и то, что сейчас происходит, 
- это делается все руками 
натовских офицеров. 

Вопрос на самом деле, по 
его словам, заключается 
в главном:

- Разрешат они сами се-
бе наносить удар вглубь 
российской территории 
или нет? Естественно, мы 
должны будем на это соот-
ветствующим образом реа-
гировать. Как реагировать, 
когда, где конкретно, - об 
этом пока рановато гово-
рить. Но, разумеется, на-
ше военное ведомство над 
этим думает и будет пред-
лагать различные вариан-
ты ответов.

В АНКЛАВЕ 
НАРАСТАЕТ 
ПАНИКА
Также Владимир Путин 

подробно рассказал об 
окружении группировки 
ВСУ в Курской области.

- Около двух недель назад 
155-я бригада морской пе-
хоты Тихоокеанского флота 
взломала оборону против-
ника примерно на расстоя-
нии десяти километров от 
нашей госграницы. И затем 
вдоль госграницы начали 
движение, достаточно дерз-
ко и героически действова-
ли. Прошли примерно тоже 
десять километров.

По■ данным■ прези-
дента,■ в■ операции■ уча-
ствуют■ и■ бойцы■ 810-й■
бригады■морпехов■Черно-
морского■флота,■части■7-й■■
и■ 106-й■ дивизий,■ 83-й■
бригады■ ВДВ■ и■ другие■
подразделения.

- Территория, на которой 
российской армией забло-
кированы около двух тыcяч 
солдат ВСУ, cоcтавляет 
шесть на пятнадцать ки-
лометров. Разрезав груп-
пировку ВСУ, наши солда-
ты плотно окружили часть 
сил противника, создав на-
дежное кольцо, и cейчаc 
cжимают его, ликвидируя 
вторгшиеся в Курскую об-
ласть подразделения и от-
ражая все попытки контр-
наступления. Противник 
несет колоссальные поте-
ри в живой силе и технике, 
но не может вырваться из 
котла. Часть украинских 
военнослужащих сдаются 
в плен, им гарантируется 
безопасность.

Предпринимаются по-
пытки разблокировать 
группировку извне, про-
рваться изнутри - пока без-
успешно. Российская армия 

приступила к ликвидации 
этой группировки.

Наши■бойцы■надежно■
отражают■ все■ попытки■
контрнаступления.

- Но мы понимаем, что 
военные действия - очень 
сложный процесс. Много-
векторный. Во всяком слу-
чае, на сегодня ничего про-
тивнику сделать не удается.

Среди■ заблокирован-
ных■ в■ Курской■ области■
украинцев■находится■эли-
та■ВСУ.

- Но так чувствуем, что 
люди, которые находят-
ся в окружении, даже не 
очень понимают, что они 
в окружении, потому что, 
судя по той информации, 
которой мы располагаем, 
такое стабильное управ-
ление войсками потеря-
но. По показаниям плен-
ных, управление войсками 
внутри анклава нарушено. 
Нарастает паника. Правду 
отцы-командиры, которые 
при первой попытке сда-
чи в плен расстреливают 
своих же военнослужа-
щих, стараются скрывать 
от военнослужащих ВСУ, 
что они попали в окруже-
ние. Но ситуацию это не 
меняет.

Хотя■изнурением■ВСУ■
обольщаться■не■надо:

- Кто-то устал, кто-то там 
не так себя ведет... Мы не 
должны обращать на это 
внимание. Страны Запада 
все еще считают необхо-
димым победить Россию, 
поэтому расслабляться по-
ка рано.

ИСХОДЯ  
ИЗ РЕАЛИЙ  
НА ПОЛЕ БОЯ
Обстановка■для■укра-

инских■войск■сейчас■та-
кова,■ что,■ по■ мнению■
Владимира■Путина,■«луч-
ше■им■сесть■за■стол■пере-
говоров».■Однако■власти■
с■Банковой■этого■не■хо-
тят:

- В Нью-Йорке проходи-
ло мероприятие по линии 
ООН. Помощник господи-
на Эрдогана Калын позво-
нил прямо из Нью-Йорка 
и сделал предложение от 
имени украинской сто-
роны - мы согласились. А 
на следующий день глава 
украинского режима пуб-
лично заявил, что вести 
никаких переговоров не 
будет. Это иррациональ-
ное поведение, которое 
трудно прогнозировать, и 
на этой базе невозможно 
строить никаких планов. 
Поэтому рассуждать о том, 
договоримся мы о чем-то и 
о чем можем договорить-
ся, пока просто прежде-
временно.

Где■бы■и■с■кем■ни■про-
ходили■переговоры,■Вла-
димир■Путин■дал■жесткий■
посыл:

- Любой исход должен 
быть в пользу России, я го-
ворю прямо, без всякого 
стеснения. И должен исхо-
дить из тех реалий, кото-
рые складываются на поле 
боя. Без всяких сомнений, 
никаких уступок мы здесь 
делать не собираемся, ни-
каких разменов не будет.

британская разВеДка - 
слоВно иХ уЧенЫе

■■ Несет■глупости,■пытаясь■пере-
ложить■ответственность■за■свои■
просчеты■на■нас.

- недавно британская разведка заяви-
ла, что россия поставила перед собой 
цель сеять хаос на улицах британии 
и европы поджогами, диверсиями и так 
далее.

 ну, это полная чушь! то, что проис-
ходит на улицах некоторых европей-
ских городов, - это результат внутрен-
ней политики этих государств. но мы 
же с вами знаем, я уже об этом ска-
зал: на грани рецессии балансирует 
европейская экономика, а ведущие 
экономики еврозоны, они в рецессии 
фактически. но разве мы в этом ви-
новаты?

западные страны, европейские, взя-
ли и отказались от наших энергоно-
сителей. До сих пор существует одна 
нитка по дну балтийского моря - «се-
верный поток - 2». Что стоит немецким 
властям просто кнопку нажать, и все 
пошло. но они не делают этого по по-
литическим соображениям. а их самый 
главный партнер - не знаю уж, по каким 
соображениям, - создал условия, когда 
целая отрасль немецкой экономики 
переезжает в сШа. но мы-то здесь 
при чем?

идет понижение жизненного уровня 
людей. Это же очевидно, это данные 
статистики самих европейских стран. 
но мы-то здесь при чем? ну что вы, 
право? Это, знаете, как у нас говорят, 
попытка свалить с больной головы на 
здоровую и уйти от ответственности 
за неправильные решения в экономи-
ческой сфере и в сфере внутренней 
политики.

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 

Вместо SWIFT -  
сВои ВалютЫ

Об■альтернативной■платежной■си-
стеме■в■БРИКС:

- Что касается SWIFT и каких-то аль-
тернатив: мы не создавали, не создаем 
никаких никому альтернатив. мы идем 
по пути использования национальных 
валют. Что касается систем расчетов, 
то мы используем уже созданную рос-
сийскую систему обмена финансовой 
информацией, созданную Центробан-
ком россии. у других стран - участ-
ниц брикс тоже есть свои системы, 
мы и их тоже будем использовать. но 
какой-то отдельной общей системы 
мы пока не изобретаем, того, что есть, 
достаточно.

ВАЖНО

СКАЗАНО

 - я считаю, что даже их провокации 
на курском направлении связаны с по-
пытками вмешательства во внутриполи-
тическую ситуацию и выборный процесс 
в соединенных Штатах. они хотят во что 
бы то ни стало показать действующей ад-
министрации и избирателям этой партии, 
что их вложения в украину были не на-
прасными. Во что бы то ни стало и любой 
ценой, в том числе и ценой жизни своих 
солдат. на них работают, а не на интересы 
украинского народа.

НИКАКИХ УСТУПОК, 
НИКАКИХ РАЗМЕНОВ!
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Российская армия ведет боевые действия грамотно и только до победы.
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Вячеслав ВОЛОДИН: 

СТАЛИ МЕСТОМ  
МИРОВОГО ПРИТЯЖЕНИЯ

■■ В■ Казань■ прилетели■
делегации■ стран,■ пред-
ставляющих■ практиче-
ски■половину■населения■
планеты.

Спикер■Госдумы,■Пред-
седатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■
и■России■Вячеслав■Воло-
дин:

- В Казань для участия 
в саммите БРИКС прибыли 
36 стран. 22 делегации пред-
ставлены на высшем уровне. 
Россия стала местом притя-
жения. Широкое представи-
тельство говорит о влиянии 
БРИКС на мировой арене.

Во время работы саммита 
и на его полях принимают-
ся ответственные решения. 

Экономики стран БРИКС, 
представляющих практи-
чески половину населения 
планеты, развиваются опе-
режающими темпами и де-
монстрируют устойчивость.

Доля БРИКС в мировом 
ВВП по паритету покупа-
тельной способности со-
ставит по итогам года 36,7 
процента, что уверенно пре-
вышает долю G7. И этот раз-
рыв будет только расти.

Страны БРИКС развивают 
и межпарламентское взаи-
модействие. Этот формат 
сотрудничества будет рас-
ширяться. В июле в Санкт-
Петербурге состоялся X Пар-
ламентский форум БРИКС, 
на котором обсуждались 
важные и актуальные во-

просы. Наша главная зада-
ча - законодательно обеспе-
чить реализацию решений 
глав государств объедине-
ния.

Высокий уровень при-
знания роли БРИКС в ми-
ре подтверждает участие в 
саммите в Казани Генераль-
ного секретаря ООН, кото-
рой отводится центральная 
роль по поддержанию мира 
и безопасности.

План Вашингтона и Брюс-
селя изолировать Россию 
провалился. Время Байде-
на, Макрона, Шольца ушло. 

Страны хотят жить в мно-
гополярном и справедливом 
мире. В основе которого вза-
имоуважение, суверенное 
равенство государств.

«за зеленоЙ 
ЭнергетикоЙ стоят 
ВаШингтон и брюсселЬ»

Спикер ГД, Председатель ПС Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- наша цель - не поддаваться навязанным 
решениям со стороны наших оппонентов, 
а использовать свои конкурентные преиму-
щества: газ, нефть и уголь. запад пытался 
перечеркнуть конкурентные преимущества 
других стран, а свои разработки протолкнуть 
на рынок и еще заставить всех платить. за 
этим стоят Вашингтон и брюссель и совер-
шенно очевидно, что это направлено против 
таких стран, как Венесуэла, россия, иран, 
всех тех, кто обладает конкретными природ-
ными ресурсами.
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Мужественный отец полковник Николай Штонда воспитал 
героического сына. Вячеслав Володин пожал офицеру руку.

 ■ В случае нападения наши страны 
окажут военную и иную помощь другу.

Владимир Путин внес в госдуму зако-
нопроект о ратификации Договора о все-
объемлющем стратегическом партнерстве 
россии и кнДр. соглашение вступит в силу 
с даты обмена ратификационными грамо-
тами и будет бессрочным.

- Это итог проделанной работы на уровне 
глав государств и взаимопонимания между 
нашими народами и странами. кнДр всегда 
принимала позицию поддержки россии на 
уровне международных организаций. нам 
важно, чтобы наши коллеги из корейской 
народно-Демократической республики зна-
ли позицию депутатов, представляющих 
граждан российской Федерации. Чтобы от-
ношения развивались и дальше, носили и 
всеобъемлющий, и союзнический характер, - 
сказал председатель гД Вячеслав Володин.

Договор Владимир Путин и Ким Чен 
Ын подписали 19 июня во время визита 
российского лидера в пхеньян. он заме-
нит базовый Договор о дружбе, добросо-

седстве и сотрудничестве между россией 
и северной кореей, датированный 9 фев-
раля 2000 года.

В документе прописано сотрудничество 
в сферах сельского хозяйства, образова-
ния, здравоохранения, спорта, туризма. 
а также в борьбе с терроризмом и в раз-
витии информационной безопасности.

но самая важная статья  - четвертая. 
Что она предполагает? ситуация: один из 
участников подвергся вооруженному на-
падению со стороны другого государства 
или нескольких стран и оказался в состоя-
нии войны. тогда другой участник неза-
медлительно оказывает военную и другую 
помощь всеми имеющимися средствами. 
Это предусмотрено статьей 51 устава оон 
и законодательством россии и кнДр.

есть и неприятная для нато с сателли-
тами восьмая статья: стороны создадут 
механизмы по проведению совместных 
мероприятий в целях укрепления обороно-
способности в интересах предотвращения 
войны. а также обеспечения регионального 
и международного мира и безопасности.

 ■ Они защищали русский 
Донбасс.

В здании госдумы открылась 
проникновенная выставка «отец 
героя», приуроченная к отме-
чавшемуся в россии Дню отца.

Экспозиция, которую открыл 
Вячеслав Володин, никого не 
может оставить равнодушным. 
В ней представлены фотопор-
треты отцов погибших участ-
ников сВо из тридцати восьми 
регионов страны. на снимках 
они держат портреты и награ-
ды, дипломы и личные вещи 
сыновей.

на одной из фотографий пол-
ковник десантных войск в от-
ставке Николай Штонда из ря-
зани с портретом своего сына 
евгения. гвардии капитан ВДВ, 
он воевал добровольцем на Дон-
бассе, командовал батальоном. 
Во время освобождения мариу-
поля в критический момент боя в 
одиночку прикрыл своих бойцов 
от наседавшего врага и погиб от 
снайперской пули. посмертно 
награжден орденом мужества. 

о его подвиге Вячеславу Воло-
дину рассказал сам отец героя:

- я преклоняюсь не только пе-
ред своим сыном, а перед всеми 
сыновьями, которые отдали свои 
жизни за победу, защищая де-
тей, женщин и стариков русского 
Донбасса. они поступили как 
настоящие мужчины и солдаты!

Вячеслав Володин пожал руку 
и крепко обнял николая Штонду.

- благодаря моему сыну все 
мы живем здесь счастливо, улы-
баемся. и не только моему сыну, 
но и всем, кто сейчас служит на 
сВо. я всем всегда буду помо-
гать и гордиться ими, - дрогнув-
шим голосом произнес Андрей 
Ядров, отец максима ядрова, 
лейтенанта, командира танко-
вого взвода, погибшего в самые 
первые дни спецоперации.

- спасибо вам за сыновей, - 
сказал Вячеслав Володин. - они 
пожертвовали собой ради нашей 
страны. и мы со своей стороны 
просто обязаны сделать все, что-
бы их память была увековечена. 
и чтобы мы были достойны их 
памяти.

 ■ Госдума приняла в первом 
чтении федеральный бюджет 
на 2025 - 2027 годы.

Министр финансов РФ Антон 
Силуанов назвал главное - обе-
спечить обороноспособность и 
безопасность страны:

- с учетом потребностей мини-
стерства обороны и других сило-
вых ведомств, которые участвуют 
в сВо, составили военный бюджет 
в первоочередном порядке. Деньги 
на это учтены. объемы увеличили.

также необходимо выполнить все 
соцобязательства перед граждана-
ми, включая гарантии военнослу-
жащим и членам их семей. а также 
обеспечить технологический суве-
ренитет.

продолжат поддержку регионам - 
они получат больше трех триллио-
нов рублей.

В поправках ко второму чтению 

депутаты «насыпят» экономистам 
изменения.

- Чтобы бюджет был более ориен-
тированным на решение проблем-
ных вопросов в наших регионах, 
с которыми люди сталкиваются 
в здравоохранении, образовании, 
ремонте учреждений социальной 
сферы, коммунальном хозяйстве, - 
уточнил председатель гД.

Для этого он поручил первому 
вице-спикеру Госдумы Алексан-
дру Жукову провести совещание с 
руководителями регионов, предста-
вителями профильных комитетов, 
министерств и счетной палаты.

- пусть регионы решают, что для 
них главный приоритет. но брать из 
бюджета деньги и финансировать 
акционерное общество, наполняя 

уставной капитал, наверное, непра-
вильно. или вот в курганской обла-
сти сорок процентов средств пред-
лагается направить на строительство 
индустриального парка. но мы гово-
рим о нерешенных проблемах: нет 
воды, тепла, требуется ремонт школ, 
детских садиков, больниц, - заявил 
Вячеслав Володин. спикер призвал 
направлять средства из федбюджета 
на нерешенные вопросы. бизнесу 
придется искать другие ресурсы:

- нам надо в первую очередь мо-
дернизировать государственное му-
ниципальное сетевое хозяйство. Что 
касается концессий и концессионе-
ров - они взяли обязательства и пу-
скай их выполняют, а иначе у людей 
опять будут проблемы. мы не должны 
этого допустить.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ХОД

пХенЬян и москВа Друг за Друга гороЙ

памятЬ героеВ сВяЩенна
РАДИ ЖИЗНИ

соЦобязателЬстВа обязанЫ ВЫполнитЬ
НА ТРИ ГОДА ВПЕРЕД ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовила Светлана КАМЕКА
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Перемещаться по Союзному госу-
дарству на личном транспорте станет 
проще.

КОМПРОМИСС НЕ ЗАВИС
Одним из главных достижений союз-

ной интеграции стало принятие модель-
ного закона «О системе обязательного 
страхования гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств 
Союзного государства». Работа над 
ним шла долго и кропотливо - с марта 
2021-го: искали компромисс, который 
устраивал бы всех. Наконец, в июне про-
шлого года, на сессии Парламентского 
Собрания он был одобрен. Документ 
позволит автовладельцам расширить 
покрытие полиса ОСАГО на территорию 
всего Союзного государства. При этом 
им не потребуется платить дополни-
тельную страховку - компенсации при 
ДТП будут включаться в уже существую-
щую. И не важно, где был куплен полис: 
на территории России или в Синеокой.

Пока перед водителями после красно-
го света на их пути к единым правилам 
на самом деле зажегся лишь желтый. 
Зеленый предстоит еще подождать не-
много. Новая система автострахования 
в силу не вступила - она пока на бумаге. 
Для начала нужно, чтобы установки 
модельного акта плавно, как машина 
в поворот на скользкой дороге, вписа-
лись в законодательства наших стран. 
В Москве на заседании Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту де-
путаты заявили, что внимательно за 
этим следят.

- Изменения в законодательстве РФ 
мы уже приняли в Госдуме в первом 
чтении в сентябре этого года. Надеюсь, 
в осеннюю сессию измененный закон о 
страховании будет принят в трех чте-
ниях. Белорусская сторона, в свою оче-
редь, подготовила Указ Президента о 
внесении изменений в законодатель-
ство РБ, - сообщил председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту 
Виктор Пинский.

ВСЕ В НОРМЕ С ЯНВАРЯ
Первоначально предполагалось, что 

новые нормы заработают уже с 1 октя-
бря. Но, как рассказал Виктор Пинский, 
по просьбе белорусских коллег сроки 
сдвинуты на 1 января 2025 года. Решили 
действовать синхронно, главное, что 

движение в нужном для автовладельцев 
направлении началось.

Но и это еще не финальная прямая. 
Дальше, с учетом новых правил, свои 
тарифы должны будут пересмотреть 
и страховщики. А они, как известно, 
дольше всех противились союзному 
ОСАГО. Например, сейчас для поездки 
в Беларусь российские автомобилисты, 
и наоборот - белорусские в Россию, вы-
нуждены покупать синюю карту (с июля 
этого года она заменила зеленую) сро-
ком минимум на 15 дней. Для челове-
ка, который едет на уик-энд, - крайне 
невыгодно.

- Я не думаю, что синяя карта сра-
зу уйдет, но это должны решать про-
фессиональные страховщики. Мне ка-
жется, просто линейка возможностей 
серьезно расширится за счет того, что 
появится союзная страховка, - считает 
заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по зако-
нодательству и Регламенту Сергей 
Сивец. - И страховым организациям 
не будет смысла завышать стоимость 
ОСАГО, потому что у них тогда просто 
никто его покупать не будет, если это 
можно сделать в два раза дешевле в дру-
гой организации. Сам гражданин будет 
решать, что ему финансово выгоднее.

По его мнению, у страховщиков на 
выработку новых условий может уйти 
до трех месяцев с момента вступления 
закона в силу.

ПРАВА НА ЗАМЕНУ
Еще один бонус для автомобилистов, 

который лоббировали парламентарии, - 
с июля 2024 года как белорусы в Рос-
сии, так и россияне в Синеокой смогут 
заменять водительские удостоверения 
на местные без экзаменов. Раньше это 
было сделать невозможно. История эта 
тоже длилась не один год.

- Работа проводилась в тесном контак-
те с министерствами внутренних дел 
России и Беларуси. Мы неоднократно 
на заседании нашей комиссии рассма-
тривали этот вопрос и сегодня конста-
тировали, что дорожная карта, которая 
была намечена, успешно реализована 
регуляторами как с российской сторо-
ны, так и с белорусской, - заверил Сер-
гей Сивец.

Те же сябры, которые получили вид 
на жительство в России, могут ездить 
по нашим дорогам по своим нацио-
нальным правам до истечения срока 
их действия.
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МОДЕЛЬ 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

 � Следующим депутаты 
планируют утвердить закон 
о приграничном сотрудни-
честве.

За первым модельным за-
коном потянутся и остальные.

- Модельное законотворче-
ство позволяет нам выработать 
единые подходы и в дальней-
шем имплементировать их в 
национальные законодатель-
ства, причем делать это син-
хронно, что позволит нашим 
гражданам находиться в одном 
правовом пространстве Союз-
ного государства, - уверен Сер-
гей Сивец.

На ближайшей сессии Парла-
ментского Собрания в повестке 
будет уже готовый закон о при-
граничном сотрудничестве. 
К работе над ним депутаты при-
влекли ученых, специалистов-
практиков, юристов, организо-
вали парламентские слушания, 
участники которых поддержали 
инициативу о разработке мо-
дельного акта и внесли пред-
ложения в его концепцию. Все 
поступившие предложения бы-
ли учтены.

Добро получено и от властей 
приграничных регионов: Витеб-
ской, Гомельской, Могилевской, 
Брянской, Псковской и Смолен-
ской областей.

Член Комиссии по зако-
нодательству и Регламенту 
Марина Ленчевская также 
напомнила, что на последнем 
Совете ПС обсуждалась под-
готовка модельного законода-
тельного акта, который уравнял 
бы права россиян и белорусов 
при получении медицинского 
обслуживания. А на XI Форуме 
регионов в Витебске поступило 
предложение разработать еди-
ный закон о технологическом 
суверенитете.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту:

- Мы сегодня 
обсудили вопрос, 
который рассма-
тривали на Совете 
Парламентского 
Собрания, - о при-
граничном сотруд-
ничестве. Мы год 
работали над этим 
модельным зако-
ном. Он согласован со всеми государ-
ственными органами и ведомствами и 
будет вынесен на ближайшую сессию 
Парламентского Собрания. В декабре 
этого года, надеюсь, модельный закон 
о приграничном сотрудничестве будет 
принят.

Также мы рассмотрели вопрос преоб-
разования комиссий Парламентского 
Собрания: вместо четырнадцати  будет 
шестнадцать.

ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ

Все идет к тому, что скоро 
автовладельцам не придется 
между нашими странами возить 
несколько страховок.

ИНТЕГРАЦИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сергей СИВЕЦ, заместитель 
председателя Комиссии:

- Не важ-
но, где будет 
п о л у ч е н а 
страховка,  - 
в Бресте, во 
Владивосто-
ке или в лю-
бом другом 
населенном 
пунк те на 
территории 
Союзного государства. Она 
будет действительна для всех 
страховщиков и для возможного 
получения страхового возмеще-
ния в случае дорожного проис-
шествия в любой удобной форме 
и в любом удобном пункте стра-
хования. Таким образом, мы уни-
фицируем правовое поле, свя-
занное с получением страхового 
возмещения в случае дорожного 
происшествия.
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СКОЛЬКО СЕЙЧАС 
СТОИТ СТРАХОВКА 

ДЛЯ ПОЕЗДОК 
НА ЛЕГКОВОМ АВТО

В РОССИЮ

На 15 дней 1050

На 1 месяц 2000

На полгода 8200

В БЕЛАРУСЬ

На 15 дней 990

На 1 месяц 1320

На полгода 4610

В российских 
рублях

Минимальный 
срок - 15 дней, 

максимум - год.
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ДОЛГИЕ ЛЕТА
Максим ЧИЖИКОВ

 � Парламентарии убеждены, 
что на социальные мероприя-
тия нельзя жалеть денег, ведь 
они - лицо Союзного государ-
ства.

ВНИМАНИЕ - 
ИНВАЛИДАМ
Какое-то время назад фести-

валь творчества инвалидов «Вме-
сте мы можем больше» медленно 
умирал. Но был спасен союзны-
ми парламентариями, взявшими 
форум под свое крыло. О его бу-
дущем шла речь на заседании Ко-
миссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению в 
Калининграде. С 12 по 16 ноября 
фестиваль пройдет в Могилеве 
второй год подряд. Он соберет 
300 художников, народных ма-
стеров, певцов с ограниченны-
ми возможностями из России 
и Беларуси в возрасте от 16 лет 
и старше. Российские регионы 
представлены Брянском, Калу-
гой, Псковом, Тверью, Смолен-
ском и Московской областью.

- Основным мероприятием 
фестиваля станет конкурс на-
родного творчества. Номинаций 
будет 12, - заявил первый за-
меститель министра культуры 
Беларуси Валерий Громада.

Каждый день на фестивале 
будет тематический, посвящен 
отдельно Беларуси, России и в 
целом Союзному государству. 
Пройдет круглый стол «Равные 
возможности - равные права», на 
котором обсудят, как помочь ин-
валидам адаптироваться в твор-
ческой жизни.

- Хочу предложить не акцен-
тировать внимание только на 
вопросах культуры и искусства, 
а сделать шире тематику кругло-
го стола: актуальные вопросы, 
связанные с интеграцией ин-
валидов в жизнь современного 
общества. Пригласить руково-
дителей общественных объеди-
нений инвалидов по зрению и 
слуху и выйти, может быть, на 
тему их социализации, – счита-

ет заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и здравоохранению 
Ирина Костевич.

Сейчас парламентарии пыта-
ются придать фестивалю статус 
ежегодного, чтобы было проще 
его финансировать.

- Пробивать в бюджете наши 
мероприятия становится все 
сложнее. В этом году практиче-
ски не принято никаких новых 
проектов. Под вопросом и ста-
рые мероприятия. Нам надо по-
нимать, что инвалиды, которые 
нуждаются в поддержке здесь и 
сейчас, не останутся без своего 
мероприятия, единственного 
в социальной сфере, - заявила 
председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению Елена Афанасье-
ва.

СЛЕТ «ПРОЛЕТЕЛ» 
МИМО БЮДЖЕТА
Речь о нехватке средств шла 

и при обсуждении бюджета на 
2025 год. Так, была отклоне-
на заявка на проведение слета 
граждан старшего поколения 
«Мы - за активное долголетие». 
И хотя на него было заложено 
всего 11,7 миллиона рублей - не 
такая уж большая по нынешним 
временам сумма, - их в союзном 
кошельке не нашлось, несмотря 
на то что бюджет на следующий 
год, скорее всего, вырастет на 
пятнадцать процетнов благо-
даря увеличению взносов Мо-
сквы и Минска. Но и эти деньги 
уже расписаны на год вперед - в 
частности, под космические про-
граммы.

- Безопасность страны, конеч-
но, должна быть обеспечена. Но 
11,7 миллиона рублей вообще не 
та сумма, из-за которой можно 
зарубить мероприятие. Наше 
главное достояние - это люди. А 
любое мероприятие, направлен-
ное на граждан, приносит боль-
шой пропагандистский эффект. 
Но от некоторых программ и ме-

роприятий нет такого эффекта, 
хотя они и стоят миллионы, - уве-
рена Елена Афанасьева. 

ПОКА БЕЗ ПРЕМИИ
В финансовую стенку, похоже, 

уперся и вопрос присуждения 
новых премий Союзного госу-
дарства. Сейчас они есть в двух 
номинациях: «Литература и искус-
ство», а также «Наука и техника». 
Впервые вручат премию молодым 
ученым. Парламентарии предло-
жили учредить еще несколько на-
град, но добро получили только на 
две - «Премию за патриотическое 
воспитание молодежи» и «Пре-
мию за вклад в сохранение исто-
рической памяти».

- Нужно найти консенсус и эти 
деньги изыскать. Главное, было 
бы желание. В 2025 - 2026 годах 
эти премии должны появиться, - 
заявила Елена Афанасьева.

Член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, со-
циальной политике и здраво-
охранению Валерий Малашко
напомнил об их актуальности, 
особенно на фоне запланирован-
ной на следующий год большой 
парламентской конференции к 
80-летию Победы.

СКИДКА 
ДЛЯ ВЕТЕРАНА

 � Подходы к некоторым выплатам в наших стра-
нах – разные.

К депутатам поступило обращение: россиянин уехал 
жить в Беларусь, и не может теперь там получать 
выплаты как «Ветеран труда» и «Почетный донор». 
Парламентариев интересовало: есть ли возможность 
урегулировать такие вопросы? Вопрос - не в бровь, а 
в глаз. Но оказалось, что все не так-то просто. Под-
ходы к таким соцвыплатам в наших странах – раз-
ные. В России, например, звание «Ветеран труда» 
присваивается гражданам, имеющим госнаграды и 
грамоты от ведомств и президента, плюс рабочий 
стаж должен быть не менее 25 лет у мужчин, и 20 - у 
женщин. В Беларуси правила немного другие. Общий 
стаж для претендента чуть больше: у мужчин - 30 лет, 
женщин - 25, а вот наличие наград не требуется. И 
материальных выплат обладателям медали «Ветеран 
труда» не предусмотрено, только социальные скидки. 
Для обеспечения равных прав нужно и тут синхрони-
зировать законодательства.

Парламентарии и дальше будут мониторить си-
туацию.
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САДИК ДЛЯ МАМЫ
 � Решить проблемы с демографией 

поможет поддержка со стороны государства.

Парламентарии подробно обсудили демографиче-
скую проблему и те меры поддержки населения, кото-
рые могут увеличить рождаемость. Калининградская 
область входит в число 13 российских регионов, где 
отмечен рост численности населения. В регионе более 
180 тысяч семей с детьми. Увеличивается число много-
детных родителей. В их поддержке важны малейшие 
мелочи, например компенсация части стоимости обу-
чения на платной основе для ребят из таких семей. 

В Беларуси, в свою очередь, запустили програм-
му для социально ответственного бизнеса, который 
создает комфортные условия работникам-родителям. 
Это гибкий график, возможность частично работать 
удаленно и материальная поддержка.

- Сегодня семьи говорят про среду, про условия вос-
питания детей, поэтому очень важен доступ в ясель-
ные группы детсадов, для того чтобы мама могла как 
можно раньше выйти на работу и реализовать себя 
в профессии, - убеждена Ирина Костевич.

Чтобы увеличить средний срок жизни калининград-
цев, в регионе проводится ежегодная диспансери-
зация, постоянно обновляется медицинское обору-
дование, поддерживается качество жизни пожилых 
людей, а тяжелые болезни стараются выявлять на 
ранних стадиях.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по труду, социаль-
ной политике и здраво-
охранению:

- Любое хорошее дело 
должно сопровождаться 
культурными и экономи-
ческими мероприятиями. 

Когда я приезжала в Санкт-Петербург, то 
мне все время говорили, что он является 
столицей белорусской техники. Там почти все 
внутреннее хозяйство по содержанию города 
обеспечивается ею.

Я нашим коллегам из других регионов гово-
рю: мы должны приехать в Калининград для 
того, чтобы посмотреть, как там устроено вну-
треннее хозяйство, но и в Беларуси тоже есть 
чему поучиться. Поэтому эти связи должны 
быть крепкими, мы должны быть экономиче-
ски привязаны друг к другу.
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ПО СУЩЕСТВУ

РАВНЫЕ 

НЕДЕТСКАЯ 
ТЕМА

ПРАВА

Наша главная задача - чтобы 
детей было много и все 
они были счастливыми.

Ирина КОСТЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению:

- Как говорят эксперты демографии, 
мы вступаем в эру серебряного воз-
раста. Чем обусловлена эта эра? Есть 
позитивные и отрицательные факторы. 
Позитивные – растет продолжитель-

ность жизни. Это обусловлено как позицией самого чело-
века относительно своего образа жизни, так и, конечно, 
системой здравоохранения. Система здравоохранения, как 
в Российской Федерации, так и в Республике Беларусь, 
бесспорно, сегодня занимает лидирующая позиция по от-
ношению к своим гражданам и предоставляемым услугам,

В то же время работает отрицательный фактор – сниже-
ние рождаемости. И сегодня мы изучили тот опыт, который 
наработал Калининград по вопросам улучшения демогра-
фической ситуации. Есть программы, есть индикаторы, 
есть меры. Сегодня мы делимся опытом, позитивными 
моментами. Парламентарии Союзного государства откры-
ты к любому опыту, который принесет реальную пользу 
в деле улучшения ситуации с рождаемостью.
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 ■ Бойцы придумали 
оригинальную защиту 
для техники.

Танкисты 150-й гвардей-
ской мотострелковой диви-
зии группировки «Юг» соз-
дали защитный «мангал» 
от FPV-дронов, крепящийся 
на броню. 

Визуально он напомина-
ет прическу со спутанными 
волосами, которые обычно 
называют дредами.

Это надстройка над баш-
ней, дополненная по пери-
метру крыши промышлен-
ными стальными канатами. 
Командир танка с позывным 
Федя отметил, что «когда 
FPV ударяется, то срабаты-
вает кумулятивная струя», 

но до брони танка уже не 
долетает и «рассеивает-
ся». Также на танке до-

полнительно установлено 
средство радиоэлектронной 
борьбы.

ЗА ГРАНЬЮ

ЖОВТО-
БЛАКИТНЫЕ 
ГРОБОКОПАТЕЛИ

 ■ Украинский режим вы-
ступил с очередной амо-
ральной инициативой.

Лютый русофоб Максим Оста-
пенко, которого назначили Генди-
ректором заповедника «Киево-
Печерская лавра», отобранного 
у РПЦ, высказал дикую идею. 
Мол, нужно «внести в обменный 
фонд» прах захороненного в лав-
ре царского премьер-министра 
России Петра Столыпина.

Самая низкая каста воров - это 
церковные воры. А здесь просто 
некрофильство какое-то - разо-
рить могилу, чтобы получить что-
то в обмен. Не надо обольщаться 
«гуманизмом» чиновника. При 
чем тут прах усопших? Плен-
ных всегда можно поменять на 
других пленных - была бы по-
литическая воля. Но людоед 
Остапенко, очевидно, хочет за-
работать - освоить выделенные 
для потрошения могил средства. 
Аморальный мерзавец занима-
ется махинациями не впервой.

В 2014 году этот, так сказать, 
ученый вместе с криминальным 
бизнесменом Юрием Ружиным 
создал нацбат «Хортицкий 
полк», в который вошли около 
150 человек. Остапенко был 
в нем заместителем командира. 
В боях в Донбассе полк прини-
мал участие только формально. 
В реальности «захисники» зани-
мались отловом «пушечного мя-
са» в Запорожье. Причем ловили 
на тех объектах, которые под-
вергались рейдерскому захвату.

В марте 2022 года полк по-
лучил гуманитарную помощь, 
предназначенную для армии, но 
всю ее продал. Проще говоря, 
украл. По этому поводу даже 
уголовное дело завели, которое, 
увы, ничем не кончилось. Вот 
таких людей ставит режим во 
главе сакрального для миллио-
нов православных места.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Селидово бойцы РФ ворвались 
на горящем танке.

ВЫКУРИЛИ ИЗ ШАХТЫ
Это было красиво. Военнослужащие 

80-го гвардейского Краснознаменного 
танкового полка вошли в город с юга. На 
кадрах прорыва, появившихся в соцсе-
тях, - мчащийся танк с пылающими гу-
сеницами. До этого российские войска 
заняли населенный пункт Вишневое, 
после чего Селидово практически по-
пало в котел. Город, который мог бы 
держаться два, а то и три месяца, по 
оценкам военных экспертов, пал за две 
недели. И хотя он не был укреплен, как, 
например, Авдеевка, обороняться там 
было где. В частности, ВСУ укрепились 
в терриконах закрытой угольной шахты 
имени Коротченко. Однако c «фортеци-
ей» не получилось - город достался рос-
сиянам практически без разрушений.

Почему так вышло? Тут, помимо про-
чего, сыграл удачный стратегический 
расчет. Украинцы были уверены, что 
«москали» начнут штурм последнего 
большого города Донбасса - Покровска 
(Красноармейска). А российская ар-
мия повернулась на запад и стала там 
громить врага ускоренными темпами. 
К концу августа освободили Новгоро-
довку, а фронт встал по линии Селидо-
во - Украинск - Красногоровка. Два ме-
сяца понадобилось, чтобы пали и они.

К тому же после потери Угледара бой-
цы ВСУ как-то не стремятся умирать 
просто так - для медийного эффекта. 
Чай, не съемки в «95-м квартале»! Как 
пишут укроСМИ, беспорядочное отсту-
пление началось с бегства одного из 
батальонов. Выпало одно звено, посы-
пались и остальные.

НАСТУПЛЕНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Ранее освобожден город Горняк. Он 

раза в два меньше Селидова, зато нахо-
дится на возвышенности, что усилива-
ет работу дронов и РЭБ армии России. 
Как и Шахтерск, куда россияне тоже 
прорвались.

- Это полный крах, - пишет украин-
ский блогер-миллионник. - Как я понял, 
больше никаких штурмов в лоб. Поняли, 
что нечем срезать фланги, и работают 
очень успешно. Следом за Горняком - 
минус Курахово, минус Донбасс, - спа-
сибо за Курскую операцию, о Великий!

Шпилька в адрес Зеленского, чей «се-
рый кардинал» Ермак заявил в интер-

вью, надувая щеки, что «переговоры 
с Россией возможны только при отходе 
их войск на границу 2022 года». В ком-
ментариях язвят: «Ага, значит, о грани-
цах 1991 года уже забыли?»

Аналитик Bild, известный русофоб 
Юлиан Репке с горечью пишет:

- Фронт разваливается на юге Донец-
кой области. Речь идет о потере от двух 
до пяти километров в день. При таких 
темпах России понадобится шесть меся-
цев, чтобы добраться до Днепропетров-
ской области. Наша нынешняя «под-
держка» приводит к тому, что Украина 
проигрывает на наших глазах и укра-
инское руководство не может найти 
никаких средств или способов остано-
вить наступление России. Поскольку мы 
(почти весь ЕС и США) не готовы ниче-
го делать, остается только продолжать 
пассивно наблюдать за катастрофой.

ПОСЛАЛИ НА УБОЙ
Долбят врага и в Курской области. 

Российские войска продвинулись и за-
крепились в районе Новоивановки. По-
трепали дронами технику оккупантов 
в Малой Локне. ВСУ пробовали контра-
таковать в районе Зеленого Шляха, но 
без успеха. Идут бои в Новоивановке 
и Плехово. Отбиты восемь контратак 
противника.

Вэсэушники жалуются, что сидят на 
позициях по двадцать дней, а их и не 
думают менять. Все больше подразде-
лений ВСУ оказываются в окружении.

Бойцы 41-й бригады, попавшие в плен 
в приграничье, записали видео, где жа-
ловались, что их послали на убой.

- Нас послали окапываться в посадки, 
которые уже три недели были под кон-
тролем россиян, - говорили они. - Ко-
мандиры поставили крестики как раз 
там, где они поставили мины. Причем 
мы официально числимся пропавши-
ми без вести, обменивать нас никто не 
собирается. И таких случаев мы знаем 
множество.

И это правда - вот еще одна история, 
которую публикуют на укроресурсах.

Командование 225-й бригады полу-
чило приказ отбить позиции в районе 
Нижнего Клина. Отобрали восьмерых 
человек, все бывшие заключенные. 
Обмотали их красным скотчем (опо-
знавательный знак ВС РФ) и приказа-
ли забежать на российские позиции, 
попросить воды - якобы свои. А потом 
захватить окоп. 

Авантюра закончилась предсказуемо - 
из горе-диверсантов не выжил никто. 
Можно лишь добавить, что у оставших-
ся в живых перспективы ненамного 
лучше.

 ■ Американские эксперты 
поставили российскую ар-
мию на первое место.

Старейшее американское из-
дание U.S. News and World Report 
составило рейтинг армий мира. 
На первой строчке оказалась 
Россия. Притом что всегда тра-
диционно считалось, что самые 
сильные на планете американцы. 
Ведь именно у них самый боль-
шой военный бюджет - Байден 
подписал на 2024 год рекордную 
сумму в 886 миллиардов долла-
ров. У России примерно в три 
раза меньше. И тем не менее! 
Оценка проводилась по 73 крите-
риям. Большинство опрошенных 
посчитало, что российская армия 
по праву занимает первое ме-

сто уже второй год подряд. Ведь 
у нее, помимо мощного ядерного 
арсенала, теперь еще и практиче-
ский опыт - конфликт с Украиной, 
в котором Россия побеждает.

НЕПРОБИВАЕМЫЕ «ДРЕДЫ» ДЛЯ ТАНКАСИЛЬНЕЙШИЕ НА ПЛАНЕТЕ СМЕКАЛКА
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Первые фото из освобожденного города. С каждым днем их становится больше.
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Тот самый чудо-танк с «кудрявой головой».

Россия
США
Израиль
Китай
Южная Корея
Иран
Великобритания
Украина
Германия
Турция

Топ-10

По версии U.S. News and World Report
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Михаил ХАЗИН: 

ИРАН ХОЧЕТ, ЧТОБЫ ИЗРАИЛЬ БЫЛ ХОТЯ БЫ 
МИНИМАЛЬНО САМОСТОЯТЕЛЬНЫМ
Евгений ДАВУТОВ

 ■ Извест-
ный эко-
номист по-
беседовал 
с корре-
спонден-
том «Союз-
ного вече».

У ПОСЛЕДНЕЙ 
ЧЕРТЫ
- Что происходит на Ближ-

нем Востоке?
- Здесь идет абсолютно чи-

стая геополитическая схват-
ка, причем системного мас-
штаба, в которой Израиль 
играет роль разменной кар-
ты. А Иран рвется на роль ре-
гионального лидера. Он уже 
является одним из лидеров. 
Но сейчас он еще более усили-
вает свои позиции. Что каса-
ется нынешнего руководства 
Израиля, то оно под полным 
контролем внешних сил и ве-
дет, по большому счету, дело 
к ликвидации своей страны. 
Есть силы, которые хотят ее 
сохранения. Одна из этих сил - 
Иран, но при этом он хочет, 
чтобы Израиль был государ-
ством хотя бы минимально 
самостоятельным, то есть от-
ражал бы интересы именно 
израильских граждан, именно 
евреев. Потому что Иран счи-
тает, что евреи должны иметь 
свое государство в Палестине.

Руководство Израиля управ-
ляется из Лондона. При этом 
прилагаются титанические 
усилия, чтобы развязать на 
Ближнем Востоке большую 
войну. США, в свою очередь, 
делают все, чтобы эту войну 
остановить. Генри Киссин-
джер еще 12 лет назад ска-
зал, что через 10 лет Израиль 
существовать не будет. Он 
все гда представлял интере-
сы Лондона и являлся реали-
затором этого плана.

- Зачем убрали президента 
Ирана Раиси?

- Потому что именно Раи-
си вел переговоры с США 

о  полном урегулировании 
ситуации на Ближнем Вос-
токе.  Точно так же был убит 
Насралла - как только он на-
чал говорить, что готов к ми-
ру. Абсолютно понятная логи-
ка: если нам нужна большая 
война, то все те, кто говорит 
о мире, должны быть ликви-
дированы.

Разумеется, доказательств 
того, что смерть Раиси была 
кем-то организована, в пуб-
личном поле нет, но большое 
количество экспертов, в том 
числе те, которые очень хо-
рошо разбираются во всякого 
рода закулисных вещах, го-
ворят это с полной уверен-
ностью. Я в этом месте скло-
нен с ними согласиться: по 
банальной причине, потому 
что с точки зрения тех, кто 
хочет войны, он должен был 
исчезнуть. Он исчез.

ПЕРЕТЯГИВАНИЕ 
ОДЕЯЛА
- Какова сейчас раскладка 

сил в мире?
- Был мир стран, где реша-

ли всё правительства. Сегод-
ня - мир глобальных элитных 
групп, границы которых с гра-

ницами стран не совпадают. 
В том же Лондоне существу-
ет как минимум три группы, 
которые очень жестко между 
собой воюют. Вплоть до того, 
что происходит физическое 
устранение противников, 
в частности мор среди Винд-
зоров в этом смысле очень 
показателен. В Лондоне как 
минимум три группы.

Абсолютно понятно, что 
было две группы в США: гло-
бальная - это элита западного 
проекта, банкиры трансна-
циональные, как их назвал 
Трамп - транснациональные 
финансисты, и, соответ-
ственно, местные, как бы на-
ционалисты промышленные. 
Дальше произошел раскол фи-
нансистов, которые осознали, 
что либералы их подставили.

Именно банкиры отобрали 
у иудейского глобального про-
екта власть в Лондоне в 1936 
году. Сегодня мы видим, что 
начинается схватка между 
этими элитными группами. 
При этом может оказаться, 
что хозяйственные связи, 
установленные тогда, 10 - 20 
лет назад, противоречат се-
годняшним раскладкам. Но 

рвать их сразу нельзя, пото-
му что это финансовые по-
токи, которые обеспечивают 
существование тех или иных 
элитных групп. В результате 
начинают возникать сильные 
противоречия. Мы их очень 
хорошо видим на примере от-
ношения к Украине, прежде 
всего в США. В Западной Ев-
ропе очень устойчивая группа 
сидит в Брюсселе, и она стоит 
стеной: будем спасать Украи-
ну даже ценой собственной 
гибели.

- Почему события послед-
него десятилетия стали раз-
виваться стремительно?

- Они ускоряются. Ключе-
вая вещь осени 2020 года - это 
начало полномасштабного 
кризиса в западной эконо-
мике. К такому полноценно-
му спаду все пришло осенью 
2021 года. Как весна 1930 го-
да в США. Это начало кризи-
са, который потом привел к 
Великой депрессии. Он идет 
немножко по другому сцена-
рию. То гда - по дефляционно-
му, сейчас - рефляционному. 
Поэтому спад чуть меньше: 
тогда был где-то десять про-

центов в год, сейчас - около 
шести. И он сильно нивелиру-
ется в номинале тем, что ин-
фляцию занижают, и поэтому 
кажется, что все не так плохо. 
Но деградационные процессы 
накапливаются, и мы видим: 
спад начал ускоряться имен-
но из-за деградационного эф-
фекта. Это главная причина, 
по которой все начинают 
торопиться. А еще выборы 
в США. Если гипотеза о сго-
воре американских олигархов 
верна, в этом случае им со-
вершенно наплевать, кто ста-
нет президентом. То есть на 
уровне политической элиты 
США вопрос выборов утратил 
актуальность. Единственное, 
что их волнует, - чтобы не бы-
ло гражданской войны. Но 
поскольку гражданскую вой-
ну организовать без стимули-
рующего действия региональ-
ных олигархов невозможно, 
то, я думаю, с ними в регио-
нах (штатах) работа уже про-
ведена, войны в США не бу-
дет. А что касается оголтелых 
либералов, их уже выгнали. 
Это пока не все видят, но это 
очень скоро проявится в пол-
ной мере.

 ■ От ответа зависит спасение еврей-
ского государства.

- Что будет с промышленностью Укра-
ины?

- В середине - конце сороковых годов 
была специфическая ситуация, когда нуж-
но было принимать решение: или мы вос-
станавливаем Украину и Беларусь, или мы 
идем на Восток. Ресурсов и туда и туда не 
хватало. Было решено восстанавливать 
Украину. Причем ладно бы тогда вытащи-
ли обратно с территории Украины русские 
земли Донбасса. Нет, вместо этого их как 
бы отдали, собственно, оставили в соста-
ве Украины. Результат мы сегодня видим. 

По этой причине, скорее всего, эта ошиб-
ка повторена не будет, промышленный 
сектор Донбасса останется в России. Но 
частично он будет перенесен на Восток. 
Украина, я считаю, будет нашей. Думаю, 
что восстанавливаться в промышленном 
смысле она не будет, то есть это будет 
аграрная территория.

- На кого делает ставку Запад?
- Сейчас в США всерьез рассматривает-

ся вопрос о том, надо ли менять Израиль 
на Украину. То есть если Россия не по-
ложит свою гирьку на весы мира в Пале-
стине и как бы не сумеет спасти Израиль 

(ведь не исключено, что красная линия 
пройдена) и если никто не вмешается, то 
Израилю - конец. Россия эту ситуацию мо-
жет повернуть обратно, но она ничего не 
будет делать до тех пор, пока не получит 
совершенно четкие доказательства того, 
что противоположная сторона готова что-
то сделать. Это что-то - Украина. США мо-
гут резко и быстро все прекратить, но для 
этого, конечно, надо убрать Зеленского. 
Намеки на то, что его могут убрать, есть. 
Все решится очень быстро, потому что все 
расклады должны произойти до 5 ноября 
(выборы в США. - Ред.).
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Тель-Авив, уничтожая соседей, 
сам себя тоже толкает 
к периоду гужевого 
транспорта и средневековой 
неустроенности.

 ■ Наши страны разными 
путями пришли к похожим 
результатам.

- В чем заключается эко-
номическое чудо Беларуси?

- В том, что было продемон-
стрировано, что провести мо-
дернизацию в стране можно 
без экономического роста. 
Были страны, которые осу-
ществляли такие проекты. 
Пример Беларуси показыва-
ет, что в России можно было 
не организовывать обвалы 
девяностых. Но, опять-таки, 
не забудем, что тогда к вла-
сти в России пришли люди, 
целью которых был именно 
обвал. Они его и организова-
ли. А сегодня картина очень 
сильно меняется. Меняется 
тот внешний контур, в кото-
ром мы существовали. Если 
говорить об экономике, то 
я  могу сказать, что либера-
лизация белорусской эконо-
мики идет примерно теми же 
темпами, что и у нас. То есть 
нелиберальных экономистов 
в Беларуси сегодня нет.

- Там в меньшей степени 
проходила и приватизация.

- Это, кстати, было тяжело, 
потому что белорусские чи-
новники очень хотели прива-
тизировать.

КОГДА УБЕРУТ ЗЕЛЕНСКОГО? ПРОСТОЙ ВОПРОС

СЕКРЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ЧУДА РБ

РАСКЛАД
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Российские специалисты помогут 
искать нефть в Гомельской области.

ГЛУБОКО-ГЛУБОКО 
ПОД ЗЕМЛЕЙ
Сегодня верится с трудом, но в сере-

дине 1970-х в Беларуси добывали семь-
восемь миллионов тонн нефти в год! 
Казалось, что в будущем эти цифры 
будут только расти: БССР даже успели 
окрестить «советским Кувейтом». Од-
нако тогда, увы, большого чуда не слу-
чилось. Неподходящие способы добычи 
ценного ресурса буквально загубили 
многие месторождения нефти, к вос-
становлению которых возвращаются 
только сейчас.

Почему так произошло? Одна из 
причин - легкая добыча сырья на Са-
мотлоре, озере в Ханты-Мансийском 
округе, это Западная Сибирь. Нефть 
фонтанировала в огромном количе-
стве. В 1980 году объем добычи достиг 
158,9 миллиона тонн. И это только одно 
месторождение. Понятно, что бело-
русские нефтепромыслы не шли ни в 
какое сравнение с ними.

Второе - запасы в РБ требуют особого 
подхода. Качество сырья - на высочай-
шем уровне, но вот чтобы извлечь его, 
надо серьезно постараться. А именно - 
докопаться, то есть добуриться. Нефть 
в основном залегает на глубине от двух 
до четырех километров. Самая глубо-
кая скважина - Предречицкая № 1 - 
вообще находится на 6755 метрах под 
землей. Поди доберись! В то время как 
в основных нефтедобывающих стра-
нах мира богатые залежи частенько 
расположены на глубине от одного до 
трех километров.

ОПЕК, ВСТРЕЧАЙ СЯБРОВ
В наше время трудности белорус-

ских нефтяников ничуть не пугают. 
Из 96 обнаруженных месторождений 
в разработке 63. Эксперты оценивают 
промышленные запасы нефти в 45,4 
миллиона тонн. При этом цифра посто-
янно увеличивается: прирост только за 
последние восемь лет - четырнадцать 
миллионов тонн. И это явно не предел.

Так, своими силами геологи «Бело-
руснефти» прямо сейчас исследуют три 
района Гомельской области на предмет 
новых залежей черного золота в пойме 
двух рек - Днепра и Сожа. К чему при-
ведет этот сейсмологический проект, 
будет известно уже в середине следую-
щего года.

Еще одна хорошая новость: Алек-
сандр Лукашенко анонсировал, что 

для исследования Гомельщины будут 
приглашены и российские специали-
сты. Белорусским властям удалось до-
говориться об этом с руководством 
компании «Роснефть».

ВОШЛИ В ПОТОК
Но самое главное - в Беларуси уже 

растут объемы промышленной добычи 
сырья. Если в прошлом году из недр из-
влекли 1,87 миллиона тонн нефти, то 
прогнозы на этот год - не менее 1,93.

- Отрадно, что по введенным в ав-
густе скважинам есть существенное 
наполнение баланса добычи: судя по 
результатам геолого-технических ме-
роприятий, к концу года должны пере-
выполнить плановые значения. Цифры 
по добыче из новых скважин и из бо-
ковых стволов станут рекордными за 
последние десятилетия, - говорит гене-
ральный директор «Белоруснефти» 
Александр Ляхов. - В 2025 году плани-
руем добыть не менее двух миллионов 
тонн нефти - столько извлекали более 
тридцати лет назад.

Не стоит забывать и о том, что около 
двух тысяч белорусских нефтяников ра-
ботают в российских регионах. Северно-
му активу «Белоруснефти» - компании 
«Янгпур» - за десять лет удалось нарас-
тить добычу нефти на Ямале в три раза.

Ровно 60 лет назад, 
в октябре 1964-го, в Бе-
ларуси была получена пер-
вая нефть, пригодная для 
промышленной добычи. 
Это произошло на сква-
жине № 6 Речицкого ме-
сторождения Гомельской 
области.

«Уже подъезжая к бу-
ровой, мы услышали 
мощный гул. Казалось, 
одновременно работали 

десятки, сотни тяжелых 
грузовиков. Из-за огром-
ного фонтана, бившего из 
глубины земли, не было 
видно буровой. Нас охва-
тило волнение, оно чере-
довалось с неудержимой 
радостью и пониманием 
большой ответственности. 
Фонтан необходимо было 
ликвидировать, скважину 
заглушить и перевести в 
рабочее состояние. Три 
дня и три ночи люди не ухо-

дили с буровой», - вспоми-
нали потом бурильщики.

Спустя время в честь 
первооткрывателей бело-
русской нефти установили 
памятную стелу неподале-
ку от Гомеля. Интересно, 
что скважина № 6 до сих 
пор дает стране черное 
золото.

Всего в Беларуси с на-
чала разработки добыто 
более 144 миллионов тонн 
нефти.

Виталий УТКИН, член Комис-
сии ПС по энергетике и Комис-
сии ПС по транспорту:

- Сотрудниче-
ство в рамках 
Союзного госу-
дарства нужно 
рассматривать 
без отрыва от 
общей истории 
двух народов. 
Она не ограни-
чивается Вели-

кой Победой в 1945 году, трудо-
вых подвигов тоже было немало. 
Что касается нынешнего дня, то 
руководством Беларуси и Рос-
сии выработана стратегическая 
цель по созданию единого энер-
гетического рынка - электроэнер-
гия, атомная энергия и, конечно, 
нефть и газ. Поэтому логично, 
что идет речь и о привлечении 
российских кадров в белорус-
ские проекты. Чтобы понять, на-
сколько успешным может быть 
такое сотрудничество, достаточно 
взглянуть на Белорусскую АЭС, 
которая закрывает около сорока 
процентов внутренних потребно-
стей страны в электроэнергии.

В начале этого года Александр 
Лукашенко поставил задачу на-
ращивать добычу полезных ис-
копаемых в стране. Это реально. 
Время не стоит на месте и меня-
ются способы добычи нефти: от 
вертикального бурения скважин 
переходим к горизонтальному. 
Процесс дорогостоящий, но с 
экономической точки зрения его 
нужно использовать. 

Еще одно направление союзно-
го сотрудничества в энергетике - 
развитие рынка газомоторного 
топлива. Несколько недель назад 
с коллегами-парламентариями 
обсуждали эту тему в Минске. 
Экологично, выгодно, но глав-
ное - это поможет нам обходить 
агрессивные западные санкции. 
Так как на этапе серьезного рывка 
в развитии союзной промышлен-
ности, который происходит прямо 
сейчас, важен сильный энергети-
ческий комплекс.

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО БЕЛОЙ РУСИ

Залегание - глубокое, 
качество - высокое!

Здесь качают настоящую 
белорусскую нефть.

ЛЫКО В СТРОКУ

КСТАТИ

 Парафин, чтобы на новогоднем 
столе были красивые свечи

 Парфюмерию, чтобы вкусно пахнуть
 Пищу для животных и людей
 Жевательную резинку
 Лекарства. Самое известное - 

ацетилсалициловая кислота, или аспирин
 Одежду. Первым материалом был нейлон
 Пластмассу
 Резину
 Синтетические вещества.

Дм
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й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н

ЧТО МЫ 
ПРОИЗВОДИМ 

ИЗ ЖИДКИХ 
УГЛЕВОДОРОДОВ

 Топливо 
и смазка 
для различных 
двигателей

 Битумные материалы 
для производства 
асфальта и других
видов покрытий
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Об■этом■сообщил■Президент■
РБ■Александр■Лукашенко■на■
встрече■с■первым■заместите-
лем■председателя■Правитель-
ства■РФ■Денисом■Мантуровым.

- Пятого декабря будет Выс-
ший Госсовет, - сообщил глава 
государства. - Необходимо по-
ставить все точки над «i», же-
лательно на ВГС, чтобы и сле-
дующий, и последующие годы 
были понятными для Беларуси и 
России в плане взаимодействия. 
Александр■Лукашенко также 
заявил, что вместе со своим 
коллегой Владимиром■Пути-

ным■ожидает конкретных ре-
зультатов от визита Мантуро-
ва в Минск. И если возникнут 
вопросы, требующие решения 
на уровне президентов, можно 
было бы их решить в ближай-
шее время.

Высший Государственный Со-
вет является высшим органом 
Союзного государства. В его со-
став входят главы государств, гла-
вы правительств, руководители 
палат парламентов государств-
участников.

В заседаниях ВГС участвуют 
председатель Совета Министров, 
председатели Палат Парламента, 
председатель Суда Союзного го-
сударства.

Виктория ТУШКОВА

■■ Парламентское■Собрание■
отметило■ добросовестный■
труд■Бориса■Грызлова■и■Вла-
димира■Андрейченко.

Два государственных деятеля, 
которые знают все о союзе брат-
ских народов и долгие годы сто-
ят на страже отношений между 
нашими странами, удостоены 
наград. Посол■РФ■в■Синеокой■
Борис■Грызлов и делегат■VII■
Всебелорусского■народного■со-
брания■Владимир■Андрейчен-
ко получили почетные грамоты 
парламентского собрания союза 
беларуси и россии.

В подписанном Председателем■
Парламентского■Собрания■Вя-
чеславом■Володиным документе 
они отмечены за труды «по укре-
плению отношений и всесторон-
него сотрудничества» между стра-
нами союзного государства. и это 
не пустые слова.

борис грызлов был назначен по-
слом в начале 2022 года. а с 2004 
по 2012 год, на заре строительства 
сг, возглавлял пс. именно при 
его непосредственном участии на-
чалась работа по созданию едино-

го миграционного пространства, 
пенсионного, медицинского и со-
циального обеспечения граждан 
союзного государства, военного 
и военно-технического сотрудни-
чества. сегодня, как дипломат, 
он придерживается принципов 
реальных мер - то есть меньше 
разговоров, больше дел. опыт 
работы с «реальными мерами» 
у грызлова тоже весомый: в на-
чале нулевых он возглавлял од-
но из самых серьезных ведомств 
рФ - мВД.

Владимир андрейченко не еди-
ножды переизбирался на долж-
ность председателя палаты 
представителей национального 
собрания беларуси и был первым 
заместителем председателя пс, 
работая на этих постах над фор-
мированием единой промышлен-
ной политики и подлинного эко-
номического союза наших стран. 
занимался воплощением союз-
ных программ в сельском хозяй-
стве, медицине, космосе. благода-
ря этой работе страны союзного 
государства не только упрочили 
кооперацию, но и успешно выдер-
жали жесткие западные санкции, 
которые разбились о прочный кор-
пус братского союза.

СоБытИя

Кристина ХИЛЬКО

■■ Подготовка■к■Форуму■регионов,■
молодежный■проект■«Поезд■Памя-
ти»■и БРИКС■как■новый■центр■силы.

ПО ОСОБОМУ МАРШРУТУ
Эти и другие вопросы■Председатель■

Совета■ Респуб■лики■ Национального■
собрания■Беларуси■Наталья■Кочанова 
обсудила с■Послом■России■в■Беларуси■
Борисом■Грызловым.

Несмотря на санкционное давление 
и прогнозы западных «доброжелателей», 
Беларусь и Россия уверенно двигаются 
по пути союзной интеграции, укрепляя 
гуманитарные связи. XII Форум регио-
нов, который пройдет в следующем году 
в Нижнем Новгороде, откроет новые го-
ризонты долгосрочного взаимовыгодного 
сотрудничества, уверен Борис Грызлов:

- Город был выбран не случайно. това-
рооборот между Нижним Новгородом 
и Беларусью превысил один миллиард 
долларов. Это один из мощных партнеров 
Беларуси. Есть много общих предприятий, 
например по производству трамваев.

Безусловно, в основе сотрудничества - 
экономика. Но особое внимание на Фору-
ме регионов всегда уделяют науке, культу-
ре, образованию, поддержке и развитию 
лучших инициатив молодежного движе-
ния.

- За подрастающим поколением будущее 
наших стран, дальнейшее развитие сотруд-
ничества и, самое главное, дружба между 
нашими народами. Сейчас мы активно 
работаем над молодежным проектом «По-
езд Памяти». В уходящем году в нем при-
нимали участие ребята из восьми стран, 
в следующем году хотим, чтобы в проекте 

поучаствовали дети из всех стран бывшего 
Советского Союза. Мне кажется, что на-
родную дипломатию и сотрудничество 
наших стран на уровне регионов ничто 
не заменит. И наши лидеры часто об этом 
говорят, - уточнила Наталья Кочанова.

ОБОГНАЛИ «СЕМЕРКУ»
За восемь месяцев Беларусь посетили 35 

официальных делегаций из России. В от-
вет - зеркальные визиты. так, премьер-
министр■Беларуси■Роман■Головченко 
принял участие в Днях Минска в Санкт-
Петербурге:

- Думаю, не проходит и дня, чтобы бе-
лорусы и россияне не коммуницировали, 
не решали вопросы о развитии совмест-
ных технологий, предприятий. Кстати, 
мы в Совете Республики поддержали за-
конопроект о серийном производстве 
белорусско-российского самолета, потому 
что мы понимаем, что все должно быть 
свое, что Союзное государство должно 
быть независимым, - уверена спикер Со-
вета Республики.

Российский посол обратил внимание на 
международную повестку:

- Западный мир хочет изолировать Рос-
сию и Беларусь. Но проведение Форума 
БРИКС в Казани показало: на него прие-
хали 22 лидера государств, 36 делегаций 
разных стран, шесть международных орга-
низаций, в том числе Генеральный секре-
тарь ооН. о какой изоляции может идти 
речь? В сентябре проходил Восточный 
экономический форум, на котором было 
семь тысяч участников из 75 стран. Это 
тоже говорит о том, что никакой изоляции 
нет. БРИКС включает 45 процентов насе-
ления земного шара и более трети миро-
вого ВВП - больше, чем у стран «семерки». 

ИЗ МИНСКА ЕДЕМ  
В НИЖНИЙ ЗА ТРАМВАЕМ

ПЛАНЫ

Михаил ПАНЮКОВ

■■ Депутаты■Парламент-
ского■Собрания■посети-
ли■избирательные■участ-
ки■в■Ташкенте.

В узбекистане прошли 
выборы в законодательную 
(нижнюю) палату парламен-
та. В качестве наблюдате-
лей была там и делегация 
от парламентского собра-
ния. о том, как все про-
исходило, нам рассказал 
председатель■Комиссии■
ПС■по■бюджету,■налогам■и■
финансовому■рынку■Вик-
тор■Селиверстов.

- Сколько человек в ва-
шей делегации?

- здесь мы работаем вме-
сте с■заместителем■пред-
седателя■Комиссии■ПС■по■
безопасности■и■обороне■
Андреем■Красовым■и за-
местителем■председателя■
ПС■Сергеем■Хоменко, - по-
яснил парламентарий.  - В 
столице идут выборы не 
только в олий мажлис - их 
нижнюю палату парламен-
та, но и в городские и рай-
онные органы власти. при 
этом бюллетеней четыре, 
потому что в мажлис вы-
бирают по партийным спи-
скам и одномандатников. 

избирательные комиссии 
опытные. и что очень для 
нас отрадно - практически 
все говорят на русском язы-
ке. В баку мы, например, 
сталкивались с тем, что его 
не все знают.

очередей нет, но лю-
ди идут все время. участ-
ки оборудованы пример-
но одинаково. на каждом 
есть стационарная урна и 
переносная. на двух ви-
дели электронное голосо-
вание - нужно прислонить 
большой палец. так голо-
сует в основном молодежь.

- Как с агитацией в день 
выборов?

- ее не убирают с улиц, 
но она ненавязчивая - фо-
тография и информация о 
кандидате. много разгова-
ривали с местными наблю-
дателями, они единодуш-
но говорят, что нарушений 
не заметили. спросили, за 
деньги ли они здесь сидят. 
отвечают: «по зову души!» 

мы также никаких отрица-
тельных моментов не уви-
дели.

- Почему для представи-
телей Союзного государ-
ства важно наблюдать за 
выборами в Узбекистане?

- Во-первых, это важно 
для самих узбеков. Вы ведь 
знаете, что когда приезжа-
ют наблюдатели из обсе, 
они все равно напишут то, 
что им скажут американцы. 
поэтому нужно, чтобы был 
альтернативный взгляд. 
а во-вторых, конечно, в лю-
бой стране есть что пере-
нять. например, здесь каж-
дый избирательный участок 
оборудован пандусом для 
инвалидов, и одна из че-
тырех кабинок тоже. еще 
момент - для того чтобы те-
бе принесли урну на дом, 
не надо писать заявление - 
члены комиссии сами от-
слеживают таких избира-
телей. так что любой опыт 
заслуживает изучения.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ:

поЧему ВаЖно наблюДатЬ  
за ВЫборами В узбекистане

грамотная работа

ВЫСШИЙ ГОССОВЕТ  
СОСТОИТСЯ В ДЕКАБРЕ

Президенты на ВГС принимают решения, которые 
помогают нашим странам работать в одной связке.
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Елена РОДИОНОВА

■■ Его■голосом■говорят■Си■Си■Кеп-
велл■ из■ «Санта-Барбары»,■ Пирс■
Броснан,■Дэниел■Крейг,■Уилл■Смит■
и■еще■несколько■десятков■голливуд-
ских■звезд■и■персонажей.

«Голос Бонда», как в шутку называ
ют актера, рассказал «СВ», чем пора
зил его Депардье и как он стал куми
ром слепых.

ВОЛШЕБСТВО  
ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ
- У вас и театр, и кино, и дубляж - 

что важнее?
 Конечно, театр! «Балтийский дом»  

первая любовь, которая не забывается. 
Это прямое общение со зрителем. По
фантазирую. Вот красивая женщина, 
полгода уговаривает мужа: «Давай ты 
пойдешь не на футбол, а со мной в те
атр». Тот отнекивается, но она его до
грызла. И вот она выбирает спектакль, 
одежду, макияж, туфельки… Почему 
люди любят театр? Потому что папа 
в детстве рассказывал сказки: моя доч
ка, например, без этого не засыпала. 
Так и здесь, зрительница верит, что ей 
расскажут красивую историю.

И вот зал начинает шуметь, запол
няться. Ты на сцене, но занавес еще 
закрыт. Понимаешь, что люди в пред
вкушении волшебства. Они потрати
ли деньги не на пиво, а на билет в те
атр. Поэтому будь добр, дай им его!

- Красиво сказано.
 В театре есть атавизм: после спек

такля делаем поклоны. Сложно пред

ставить, чтобы хирург после операции 
кланялся. Или инженер, закончив про
ект, космонавт, прилетев на землю. 
А артисты кланяются. Этим мы гово
рим: спасибо, почтенная публика, что 
потратили часть своей жизни, чтобы 
посмотреть на нас.

- После кино артистов часто узна-
ют, а после театральных ролей?

 Когда играли «Одиночество в Се
ти», лет пятьшесть на полных ан
шлагах, тогда узнавали, просили 
сфотографироваться. Хороший был 
спектакль.

- Говорят, однажды вы отказа-
лись выходить на сцену обнажен-
ным.

 Готовили спектакль о Галилео 
Галилее, я должен был играть Папу. 
Режиссер говорит: «Валерий, у меня 
так сцена строится, что Папа стоит 
голый и его одевают во все папское 
облачение». Отвечаю: «Нет, я сверкать 
голым телом не буду». Он: «Хорошо, 
мы тебе наденем кальсоны, устраи
вает?» Но чтото с этим спектаклем 
не срослось, даже до репетиций не 
дошло. И хорошо.

ПОСТАВИЛ  
НА МЕСТО ДЕПАРДЬЕ
- Театр - для души. А сериалы и 

кино для чего?
 Сериалы прежде всего для заработ

ка. Горжусь тем, что, наверно, я един
ственный артист в Петербурге, который 
до сих пор не снялся в «ментах» и тому 
подобном. Лет двадцать меня замани
вали, я находил предлоги отказаться.

- Почему?
 Мне не нравится, это халтура. То 

же самое и с другими телевизионными 
ежевечерними сериалами. Раньше хва
тало одной фразы, чтобы тобой пере
стали интересоваться их продюсеры. 
«Какой у вас гонорар?»  «Тридцать 
тысяч рублей и привозить туда и об
ратно».  «Ой, нет, извините». А вот 
лет десять назад звонят, я завожу свою 
шарманку, не успеваю договорить 
и слышу: «Мы согласны».

- Подловили!
 Ну, пообещал  будь добр исполнить. 

Спрашиваю: кого хоть игратьто? От
вечают: главный злодей на 24 серии, 
портит жизнь главным героям и всем 
честным людям. Ладно, думаю, хоть 

денег заработаю. Они сняли 24 серии 
с моим героем за семь дней! Можете 
себе представить? О каком качестве 
может идти речь?

- Смотрите кино со своим учас-
тием?

 Только один раз. Первый сериал был 
хороший, «Закон мышеловки». Я играл 
главного следователя.

А еще мне повезло, снимался во 
Франции, в фильме «Все могут коро
ли», это «Римские каникулы» на рос
сийской почве. Я  охранник принцес
сы, которая исчезла в Петербурге, ищу 
ее следы. В титрах вначале идет «Гдето 
в Европе…»  поэтому мне сказали: 
«Начало снимаем во Франции, у тебя 
диалог с папой принцессы».

- И кто играл папу?
 Вот и я спросил: а кто папа? Депар

дье! Да ладно! Он тогда еще не получил 
российский паспорт и квартиру в Са
ранске. Самый востребованный артист 
в Европе. Меня предупредили: Депар
дье  это святое, не заговаривай с ним. 

- Французский знаете?
 Полгода учил текст, зазубрил навеч

но! (Говорит пофранцузски.) И вот мы 
встретились… Он, конечно, блестящий 
профессионал, но при этом шалопай!.. 
Текст принципиально не учит и пер
вым делом спрашивает у оператора: 
где граница кадра? Там ему за моей 
спиной вешают слова, и вот он вроде 
смотрит мне в лицо, а сам скашивает 
глаза. При этом органичен как кошка! 
И так мне обидно стало, ято свои во
семь слов полгода учил… Я чутьчуть 
сдвинулся и закрыл ему текст.

- Нарочно?!
 Конечно. Только ты один здесь ар

тист, что ли? Он закричал: «Ааа! Са
тана!»  и стал меня душить. Но после 
этого мы стали друзьями.

- Вы много поездили, в Беларуси 
бывали?

 Когда в армии служил, бывал пару 
раз в командировке в Минске. С теа
тром два года назад привозили «Ду
шечку». Безумно понравился город, 
большое уважение к нему.

ПОСЛЕ «ТРЕХ БОГАТЫРЕЙ» МАЛЬЧИКОВ 
СТАЛИ НАЗЫВАТЬ ДОБРЫНЯМИ

Валерий СОЛОВЬЕВ:
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■■ Он■подарил■свой■голос■
десяткам■киноперсонажей.

ДЕНЬ ИМЕНИ МЕНЯ
- По голосу узнают?
- пару раз бывало. «а вы что, 

бонда дублируете?» или «маш, 
посмотри, бонд пришел!».

озвучил всех бондов с крей-
гом, и еще один фильм с ним - 
«Девушка с татуировкой дра-
кона». он серьезный артист. 
расстроился, что последний 
его бонд оказался развесистой 
клюквой с картонным злодеем 
и злобными русскими. ужасно.

- Фильмы с вашим голосом 
смотрите?

- я их и так вижу, когда озву-
чиваю! До начала сВо, когда 
мы еще дружили с европой 
и америкой, их часто по теле-
визору показывали, так что 
волей-неволей посматривал. 
например, идет «аватар», доч-

ка спрашивает: «папа, ты го-
воришь?»

В ковид театр был закрыт, мы 
всей семьей месяца три-четыре 
провели на даче, и в какой-то 
день показывали всех бондов. 
я шутил: сегодня день имени 
меня.

Дублированных фильмов-то 
за плечами много, одних глав-
ных ролей больше ста.

- Что сложнее озвучивать - 
кино или мультфильмы?

- В принципе, без разницы. 
но самый сложный опыт, когда 
дублировал уилла смита. он 
афроамериканец, а они очень 
быстро говорят.

ЗВЕРУШЕК НИКОМУ  
НЕ ОТДАВАТЬ
- Тараторят?
- я не успевал за ними. а на 

много дублей не имею права, 
другие артисты ждут. Два часа 
пытаемся это упихать…

однажды озвучивал амери-
канское ток-шоу о сексуаль-
ных проблемах, мы многое 
узнали об этой стране! (сме-
ется.) и вот мне нужно сказать: 
«а сейчас нам звонит трансве-
стит из массачусетса».

- По-русски длиннее.
- английский язык лингви-

стически короче. мне не обяза-
тельно попасть в артикуляцию, 
но начать и закончить фразу 
нужно одновременно с дикто-
ром.

В другой раз озвучивал 
какую-то компьютерную игру, 
просто счет  - «один, два, 
три…». на «четыре» споткнул-
ся: у них один слог - four, а у 
нас - три слога!

сейчас-то новая аппаратура 
ускоряет речь, и все намно-
го быстрее. первый фильм, 
«портрет Дориана грея» дуб-
лировал шесть часов, а сей-
час управились бы за тридцать 
минут.

но озвучка меня спасла 
в 1990-е годы, когда надо бы-
ло кормить семью. Фильмов 
не снимали, а телевизионную 
сетку надо было чем-то закры-
вать. Вот и пошли мыльные 
оперы, «санта-барбара»…

- Кстати: здравствуйте, 
Си Си! Что бы мы в те годы 
смотрели без вас?

- есть один момент в моей 
жизни, от которого мне прият-
но. я озвучиваю в мультфиль-
ме «три богатыря» Добрыню 
никитича, во всех сериях. как-
то руководство студии говорит: 

нам так понравилось, как ты 
сделал Добрыню, давай еще 
илью муромца попробуй. сде-
лал я и илью.

потом, когда этих героев 
в один фильм поместили, мне 
предложили выбор: или До-
брыня, или илья. естествен-
но, я своего Добрынюшку вы-
брал. В очередной раз прихожу 
и слышу: «Валер, представ-
ляешь, в россии в разы повы-
силось количество мальчиков 
с именем Добрыня!»

мне так приятно! значит, 
им нравится. Вот этим я по-
настоящему горжусь.

- А сами что любите смо-
треть?

- обожаю документальные 
фильмы - как смотреть, так и 
писать закадровый голос. на 
студии знают: если пришли 
зверушки, их никому не отда-
вать, только соловьеву.

«маШа, бонД яВился!» ПРОФЕССИЯ

Театр для актера 
остается главным 
приоритетом.

В девяностые годы озвучка помогла 
Валерию прокормить семью.
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РЫСЬЮ НАД СОЖЕМ
Руслан ПРОЛЕСКОВСКИЙ, 
Андрей ЮРЬЕВ

■■ В■Гомеле■спортсмены■Беларуси■
и России■начали■состязания■по■лег-
кой■атлетике,■настольному■теннису■
и■мини-футболу.

ПРОВОРНЫЙ И БЫСТРЫЙ
Утро 25 октября для российской де-

легации из 115 атлетов началось с лег-
кой дымки за окном поезда – Гомель 
погрузился в осенний туман. Гости 
с интересом осматриваются по сто-
ронам, делают селфи на память, пере-
дают виртуальные приветы родным 
и близким. Герб Гомеля украшает зо-
лотая рысь. Участники состязаний не 
сомневаются: проворный и быстрый 
зверь, «охраняющий» город на Сожем, 
принесет им удачу и победные очки.
На Спартакиаду Союзного государства 
приехали 230 спортсменов: по 115 
от Беларуси и России. Соревнования 
проходят по трем видам спорта: лег-
кой атлетике, настольному теннису и 
мини-футболу. 

В прошлом году состязания были по-
священы 80-летию победы в Сталин-
градской битве. Нынешние - восьми-
десятилетию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Меняются спортивные арены, но оста-
ется традиция - патриотическое и фи-
зическое воспитание молодежи через 
спорт.  Юношам и девушкам приви-
вают умение жить в своих странах 
в ладах с совестью и традициями.

Торжественный старт дали у мемо-
риального комплекса «Аллея Героев», 
почтив минутой молчания погибших 
в годы Великой Отечественной войны.

ЭСТАФЕТА ДРУЖБЫ
Открытие Спартакиады сопрово-

ждалось настоящим шоу с фантазий-
ными светящимися фигурами и кра-
сочными музыкальными номерами.

- Собравшись на гостеприимной 
Гомельской земле, вы, юные спорт-
смены - граждане братских госу-
дарств, по-особому осознаете свою 
ответственность за будущее Отече-
ства, стремитесь к изучению совмест-
ной истории, выбираете пути мира, 
единства, доверия. И независимо 
от того, кому достанутся призовые 
места, вновь победят настоящий ко-
мандный дух, честность и дружба, - 
зачитала слова приветствия от Госу-
дарственного секретаря Союзного 
государства руководитель■предста-
вительства■Постоянного■Комитета■
СГ■в■Минске■Марианна■Щёткина.
Командные виды спорта отлично раз-
вивают стратегическое мышление 
и учат быстро принимать решения. 
Алеся■Неронская,■Глеб■Анисович■и■
Виктория■Митусова приехали в Го-
мель из Минской области. Они учатся 
в Солигорском государственном кол-
ледже на преподавателей физкульту-
ры. До этого участвовали лишь в го-
родских соревнованиях по легкой 
атлетике. Поэтому вопрос, ехать ли 
на Спартакиаду Союзного государ-

ства, даже не возникал. Желающих 
было столько, что пришлось отбирать.

- Соревновались между собой, кто 
пробежит быстрее, кто дальше прыг-
нет, - рассказывает Глеб Анисович. - Я, 
например, преодолел шестьдесят ме-
тров за 7,4 секунды. Но дело в том, что 
мы бежали на улице, а соревнования 
будут проводиться в крытом манеже. 
Поэтому, надеюсь, смогу показать еще 
более высокий результат. На вопрос 
о настроениях перед стартом команда 
отвечает почти хором:

- Настрой боевой - будем побеждать!
Конкуренция на молодежных стар-

тах будет высочайшая, как и уровень 
результатов, не сомневаются воспи-
танники Спортивной школы олим-
пийского резерва № 2 Самары Дима■
Зорькин■и■Таня■Павлова:

- Нам уже представилась возмож-

ность познакомиться и немного по-
общаться с ребятами из Беларуси. Впе-
чатления самые положительные - мы 
говорим на одном языке в прямом 
и переносном смысле и прекрасно 
понимаем друг друга. Гомель очень 
нравится: красивый, чистый город, 
в котором много достопримечатель-
ностей. Надеемся, в перерывах между 
соревнованиями удастся все посмо-
треть. Что же касается самих состяза-
ний - рассчитываем на честную борьбу 
с достойными соперниками, и пусть 
победит сильнейший!

ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ С ОРКЕСТРОМ
Борис ОРЕХОВ

■■ В■2025■году■в■РФ■может■
состояться■ грандиозный■
спортивный■парад.

КОРОЛИ  
И КОРОЛЕВЫ
с просьбой о его проведе-

нии к Владимиру Путину на 
форyме «россия - спортивная 
держава» в уфе обратилась 
председатель движения 
«Здоровое Отечество» Ека-
терина Лещинская. президент 
идею поддержал и поручил за-
няться ее реализацией главе 
профильного министерства 
Михаилу Дегтяреву. если 
парад состоится, то не где-
нибудь, а в сердце столицы 
страны - на красной площа-
ди. Вместо армейских колонн 
и лязга гусениц танков по ней 
стройными рядами пройдут, 
играя мощными торсами, ко-
роли спортивных арен. и граци-
озно, легкой, упругой походкой 
продефилируют королевы. ух, 
красота!

как говорится, все новое - это 
хорошо забытое старое. Хотя 
к спортивным парадам кры-
латое изречение если и при-
менимо, только отчасти. на-
ши прабабушки и прадедушки, 
дай бог им здоровья, конечно, 
помнят, какое это празднич-
ное было зрелище. последний 
парад состоялся в 1954 году. 
а самый первый - в мае 1919 

года. с трибуны его участни-
ков приветствовал сам дедуш-
ка ленин.

НАСТУЧАЛИ  
ПО КОТЕЛКУ
к организации этих действ 

привлекали профессиональ-
ных сценаристов, режиссеров, 
художников, композиторов. на-
пример, одним из постановщи-
ков программы в тридцатых го-
дах был всемирно известный 
хореограф Игорь Моисеев. 
Шествия физкультурников со-
бирали множество зрителей 

и пользовались популярностью 
не меньшей, чем парады во-
енные. люди с удовольствием 
любовались гимнастически-
ми упражнениями, сложны-
ми спортивными пирамидами 
и тем, как участник театрали-
зованного представления в об-
разе рабочего лупит молотом 
по цилиндру другого участника, 
изображающего проклятого за-
падного капиталиста. сюжет, 
кстати, по сегодняшним време-
нам вполне актуальный.

парады проводились даже 
по несколько раз в год. их при-

урочивали к памятным датам 
и крупным мероприятиям. на-
пример, в 1928 году парад физ-
культурников открывал спарта-
киаду, посвященную принятию 
первого пятилетнего плана.

Времена в те годы были тре-
вожные. капиталисты в откры-
тую точили клыки на первое 
в мире государство рабочих 
и крестьян. поэтому в те го-
ды спорт рассматривался еще 
и  как неотъемлемая часть во-
енной подготовки населения. 
сейчас, кстати, это тоже впол-
не актуально.

ЖЕЛЕЗНЫЙ 
МОНОЛИТ
самое грандиозное действо 

на красной площади развер-
нулось 12 августа 1945 года. 
неспроста тот парад физкуль-
турников назвали вторым па-
радом победы. на легендар-
ную брусчатку вышли 25 тысяч 
участников из всех пятнадцати 
союзных респуб лик. репортаж в 
живом эфире по радио вел не-
превзойденный Вадим Синяв-
ский. и рассказать прильнув-
шим к приемникам миллионам 
слушателей во всех уголках 
страны ему было о чем. только 
вдумайтесь: одна лишь гимна-
стическая часть парада продол-
жалась больше четырех часов! 
под музыку военного оркестра 
атлеты демонстрировали набор 
упражнений, как в движении, 
так и на месте. особенно по-

разительной стала высочен-
ная пирамида, когда, вставая 
поочередно на плечи друг другу 
все выше и выше, мускулистые 
парни с обнаженными торсами 
построили фигуру аж в шесть 
этажей. а мальчишка на самой 
ее маковке, опершись руками 
на голову внизу стоявшего то-
варища, крутил еще элементы, 
которые гимнасты обычно вы-
полняют на привычном коне. 
одно дело в зале, на земле, и 
совсем другое - на такой вер-
хотуре. но пирамида даже не 
покачивалась - ребята стояли 
железно, как единый монолит. 
те, кому посчастливилось ви-
деть такое своими глазами, 
были в восторге и запомнили 
на всю жизнь.

увы, но тот грандиозный па-
рад стал последним на красной 
площади. спустя год физкуль-
турный праздник перенесли на 
стадион «Динамо». В 1954 году 
на легендарной, тогда еще са-
мой большой в стране арене 
прошел последний спортивный 
парад.

и вот красивая и мощная тра-
диция, похоже, возрождается. 
В сегодняшней ситуации это 
важно как никогда. Чтобы кра-
сиво и мощно показать всему 
миру, да и самим себе тоже, что 
россия - великая спортивная 
держава. была. есть. и будет. 
В контексте времени такой па-
рад также можно будет считать 
своего рода парадом победы.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ
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Спартакиада - это не только 
состязания, но и радость новых встреч.
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СПРАВКА «СВ»
за двадцать лет в спартакиаде 

союзного государства участвовали 
больше шестнадцати тысяч школь-
ников и студентов от 8 лет до 21 года 
из беларуси и россии. спортивный 
марафон вырос с двух до четырех 
этапов. В этом году два первых про-
шли в Волгограде. третий принимает 
гомель, четвертый пройдет в бресте.

Марш физкультурников всегда 
был зрелищным  
и политически злободневным.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Какие последствия 
наступают, если сбить 
на дороге собаку или 
кошку? Ведь в боль-
шинстве случаев водитель 
авто не виноват. Но за это 
якобы все равно привлека-
ют к ответственности?

Николай Самосейко, 
юрист:

- В такой ситуации первое, 
о чем должен помнить авто-
мобилист, - это ДТП. Авто-
мобилист несет ту же ответ-
ственность, что и в случаях 
с авариями, произошедшими 
в других обстоятельствах.

Водитель обязан немедлен-
но остановиться, включить 
аварийную сигнализацию, 
выставить знак аварийной 
остановки, сообщить в ГАИ 
и ждать их приезда.

А вот чего не стоит делать 
ни при каких обстоятельствах, 
так это  покидать место ДТП. 
Последствия могут быть край-
не неблагоприятными.

В России могут лишить 
прав на срок от одного года 
до полутора лет или наложить 
административный арест на 
срок до пятнадцати суток.

В Беларуси - штраф в раз-
мере от 5 до 25 базовых ве-
личин (200 - 1000 белорусских 
рублей. - Ред.) или лишение 
права заниматься определен-
ной деятельностью сроком до 
двух лет.

Скрыться с места ДТП и по-
пытаться уйти от ответствен-
ности не получится: номер ва-
шей машины могут запомнить 
случайные свидетели либо он 
может быть зафиксирован ка-
мерами наблюдения.

Кроме того, как вы справед-
ливо заметили, зачастую во-
дитель, сбивший животное, не 
виновен в происшествии. Ча-
сто случается так, что собака 
бросается под колеса автомо-
биля либо внезапно выбегает 
из-за препятствия. Поэтому во-
дитель должен собрать макси-
мальное количество доказа-
тельств своей невиновности.

Следует зафиксировать 
повреждения автомобиля, 
тормозной путь, сфотогра-
фировать окружающую об-
становку.

В законодательстве Бела-
руси и России прямо не преду-
смотрена ответственность во-
дителя, если он сбил собаку 
или кота. Чаще всего штраф 
в таких случаях налагается 
за превышение допустимой 
скорости, игнорирование до-
рожной разметки, передвиже-
ние по пешеходной зоне и т.д.

Следует иметь в виду, что 
если, например, собака бе-
гала без присмотра по про-
езжей части или по двору, то 
в произошедшем может быть 
виноват ее хозяин.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 

соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 

(0+)

07.30 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)

08.30, 18.05 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

10.10, 10.55 «Польский след» (12+)

12.00 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

19.45 «Фильм-концерт «Россия 

спасется, знайте!» Музыкальная 

программа (12+)

21.00 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+). 

  Комедия по повести Л. Юзефовича 

«Ситуация на Балканах», 

написанная на материалах об 

агенте петербургской полиции 

В. Путилине - герое комиксов 

и веселых рассказов конца 

XIX - начала XX века. В фильме 

расследуется убийство графа фон 

Аренсберга, австрийского посла 

в Санкт-Петербурге...

22.30 «ХИМИК» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.05, 18.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
13.20 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино. 

Лендокфильм (с субтитрами)» 
(12+)

23.50 «Горячая точка» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
08.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Владимир 
Соловьев (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Елена 
Пономарева» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30, 23.30 «Год в истории 1917 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский биосферный» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Юрий Куклачев 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Ленфильм 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.10 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

08.00 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» (12+)
09.15 «Березинский биосферный» 

(12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
16.10 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.25 «Жизнь Туровского луга» (6+)
17.40 «МАРАФОН» (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Анна 

Шатилова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.10 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» 

(16+)
23.00 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
01.40 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.10 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (0+)

07.20 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста ясного сокола». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)
09.30 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.15 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)
16.45 «Сокол над городом» (12+)
17.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
19.00 «Наши люди. Владимир 

Грамматиков» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00«НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» 

(12+)
22.15 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
02.50, 03.35 «Польский след» (12+)
04.30 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» 

(12+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

8 ноября 9 ноября 10 ноября

4 ноября 5 ноября 6 ноября 7 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Валентин Катасонов напомнил, что причины про-
исходящего на Ближнем Востоке заложены 2000 
лет назад. Рассказал про Резолюцию СБ ООН по 
сионизму. И прочертил настоящую границу Израиля.

Продолжение фильма журналиста «СВ» Елиза-
веты Елисеевой из Курской области: жизнь в зоне 
боевых действий, волонтерская помощь, интервью 
с добровольцами из бригад «Витязи» и «Пятнашка».

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU
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Даже фото впечатляет. 
А если стоять на берегу 
и вдыхать ароматы Урала - 
ничто с этим не сравнится.

Идеальное место, 
чтобы сказать 
дорогому человеку 
главные слова.

ПЯТЬ ОЗЕР РОССИИ, 
КОТОРЫЕ РАССКАЖУТ 
О ВАШИХ ЧУВСТВАХ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В любви можно признаваться по-
разному: дарить подарки, приглашать 
в пафосный ресторан, петь под окном... 
А можно приехать туда, где сама природа 
будет говорить за вас.
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1. В Свердловской области, в сосновом бору 
западнее города Сысерть, в окружении 

отвесных скалистых берегов покоится озеро 
Тальков Камень. Вылитое сердце. Не случайно 
тут более ста двадцати лет назад собирались 
пламенные революционеры с горящими серд-
цами. Сейчас сюда приходят туристы и, конечно 
же, влюбленные, чтобы напитаться уральской 
основательностью и тишиной.
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3. В Крыму, недалеко 
от Балаклавы, рас-

положено озеро Карьер-
ное. Водоем возник на ме-
сте карьера, где добывали 
флюсовый известняк для 
металлургии. Пруд идеа-
лен для сюрпризов, так как 
ни вид сверху (если раз-
глядывать карты навигато-
ра, например), ни прогулка 
вдоль озера не раскрыва-
ют его предназначения. 
И лишь со смотровой пло-
щадки взору предстает 
сердце в обрамлении жи-
вописных крутых берегов.

4. Этот водоем сверху не посмотреть - берега низкие. Но 
стоять на краю сердца в лесу - это уже волнительно. 

Это озеро в Подмосковье, недалеко от Балашихи, в Кучин-
ском лесопарке. И оно очень похоже на сердце. Называется 
под стать - Красное.

История озера - торжество человека. В 1972 году вокруг 
Москвы сильно горели торфяники. С трудом победили сти-
хию. Не обошлось без жертв. И здесь, где били ключи, вы-
рыли котлован, чтобы он выполнял роль пожарного водоема. 
А котлован взял и принял форму сердец героических людей.

2. В Архыз надо приехать просто потому, что это Кавказ 
и там красиво. А еще есть озеро Суук-Джюрек-Кёль, 

что значит «холодное сердце».
Чтобы его завоевать, надо постараться. Пройти пятнадцать 

километров через красивый хвойный лес в Тебердинском запо-
веднике. В итоге подняться на тысячу метров от начала марш-
рута, оказавшись на 2400 метров над уровнем моря. Но если 
идти не желаете, можно доехать верхом. Зрелище стоит того.

5. Озеро Сердце замерло около районного центра Слюдянки в Иркутской области. Ес-
ли подняться на высоту 1715 метров и  посмотреть на водоем с верхней точки пика 

Черского, то вы сами убедитесь, что оно не случайно считается одним из самых красивых 
озер вокруг Байкала. Если юноша приведет сюда девушку или красавица поднимется по 
тропе с избранником и вместе посмотрят вниз, их сердца растают от любви и красоты.

Восхождение к этому 
сердцу стоит того, чтобы 
увидеть его воочию.

И это не где-то там, 
в тайге, а в Подмосковье.

Крым не перестает удивлять 
и влюблять в себя.

1 - 7 ноября / 2024 / № 49

Отпечатано 
в АО «ИПК «Дальпресс».
690600, г. Владивосток, 
пр. «Красного знамени», 10
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2002
«Комсомолка» отыскала залож-

ника «Норд-Оста» (захват в цен-
тре на Дубровке произошел 23 - 
26 октября), которого окрестили 
счастливчиком:

«Владимир Евгеньевич, геолог, 
приехал в Москву в командировку - 
аж с Дальнего Востока. Накануне 
отъезда друзья, бывавшие в столи-
це, составили ему план досуга: на 
Новый Арбат, говорят, обязательно 
сходи, в «Макдоналдсе» гамбургер 
скушай - без этого ты вроде в Мо-
скве не бывал. Ну и в театр куда-
нибудь...

Прибыв в столицу, начал Вла-
димир действовать строго по пла-
ну. Отметил командировку в ми-
нистерстве и 18 октября прямо с 
утра - на Арбат, чтобы жене по-
дарок купить - сумочку кожаную. 
Тут какая-то толкотня началась. 
Милиции понабежало. От мага-
зина вожделенного Владимира от-
жали. На наивный вопрос «А что, 
собственно, произошло?» кто-то 
выкрикнул, мол, человека извест-
ного убили! Цветкова! Губернатора 
Магадана! «Прямо здесь, на Арба-
те?» - спросил еще непуганый про-
винциал. Но никто не ответил, не 
до него было».

На другой день Владимир решил 
посетить «Макдоналдс» - взорвали 
стоящий рядом с «Макдоналдсом» 
автомобиль.

Остался театр. Купил билеты на 
«Норд-Ост», 23 октября.

«- Когда на сцену ворвались люди 
в масках и с автоматами, я не сразу 
понял, что все серьезно. Я же знаю, 
что война по сценарию предполага-
лась, вот подумал, что авангардизм 
такой придумали режиссеры.

- Как люди общались? Паника 
была?

- Мы общались ячейками. С те-
ми, кто сидит рядом и напротив. 
Соты такие образовали, делились 
лекарствами, водой. Паниковали 

только иностранцы. 
Неподалеку от меня немцы сиде-
ли. На них смотреть было жалко. А 
наши... все больше разговаривали.

- О чем?
- Обо всем. Специально вспо-

минали какие-то бытовые мелочи, 
планы строили - кто что должен 
сделать, когда выйдет отсюда. Кто - 
из прачечной белье забрать, кто - за 
телефон заплатить. Передо мной 
сидела женщина, она о племян-
нице своей рассказывала, о ее лич-
ной жизни. Я заснул, проснулся, а 
она все говорит, говорит, как ручей 
журчит. Это здорово отвлекало от 
мрачных мыслей.

- С чеченцами разговаривали?
- Бесполезно. Они сказали, что, 

если переговоры не пойдут, начнут 
головы у нас отрезать и на улицу 
выбрасывать. Я ничуть не сомне-
ваюсь: так это и было бы.

- А вот некоторые заложники 
рассказывают, что террористы бы-
ли лояльны, шоколад давали.

- Не давали, а швыряли в зал. Это 
вещи разные... Мы все-таки на-
деялись, что женщин они отпустят, 
поэтому именно женщинам на про-
граммках написали свои телефоны, 
куда о нас можно сообщить…

А свою программку Владимир 
передал продюсеру мюзикла Геор-
гию Васильеву из соседнего ряда. 
Георгий ему написал: «Это при-
ключение закончится счастливо...»

Жаль только, что программку эту 
Владимир Евгеньевич при штурме 
потерял.

- Я, когда газ пошел, намочил 
платок водой, нос им зажал и на-
блюдал. Вырубился только тогда, 
когда увидел, что чеченка, самая 
ближняя к нам, упала на колени, 
мгновенно заснув. Тогда я понял, 
что клеммы она не соединит, и за-
снул сам...»

О чем писала «Комсомолка» в этот день 1 ноября

1956
29 октября Израиль напал на Египет. На-

чинается Суэцкий кризис. В этом номере:
«ЗАЯВЛЕНИЕ
СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
о вооруженной агрессии против 

Египта
 
Египет стал жертвой агрессии. На его 

территорию вторглись израильские вой-
ска, и нависла угроза высадки английских 
и французских войск.

В ночь с 29 на 30 октября израильские 
войска перешли египетскую границу и на-
чали военные действия, продвигаясь по 
Синайскому полуострову в направлении 
Суэцкого канала.

Действия израильского правительства 
представляют собой акт вооруженной 
агрессии и являются открытым наруше-
нием Устава Организации Объединенных 
Наций. Факты показывают, что вторжение 
израильских войск было явно рассчитано 
на то, чтобы использовать это как предлог 
для западных держав, в первую очередь 
Англии и Франции, ввести свои войска на 
территорию арабских государств, в част-
ности в зону Суэцкого канала».

«Действуя в качестве орудия империали-
стических кругов, стремящихся восстано-
вить режим колониального гнета на Востоке, 
правительство Израиля бросило вызов всем 
арабским народам, всем народам Востока, 
ведущим борьбу против колониализма».

Эта война, которая фактически велась 
за контроль над Суэцким каналом, могла 
перерасти в ядерную. Но, как и в истории 
с Карибским кризисом 1962 года, агрессия 
была остановлена. Большую роль сыграла 
ООН, которая тогда не была формальной 
организацией, СССР и США. Под угрозой 
санкций Великобритания и Франция вывели 
свои войска в декабре 1956-го, Израиль - в 
марте 1957-го.

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Все выпуски 
рубрики 
«О чем
 писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Суэцкий кризис 
и заложник «Норд-Оста»

Елена КРИВЯКИНА

Минтруд утвердил порядок 
получения неизрасходованных 
остатков материнского капитала.

Как говорится, остатки сладки. Особенно если 
это остатки денег от государства. И уж тем более 
если их можно получить на руки. Теперь можно! 
29 октября вступил в силу приказ Минтруда о пра-
вилах подачи заявления на получение остатков 
маткапитала. Напомним, забрать деньги на руки 
можно в случае, если остаток суммы на счету не 
превышает 10 тысяч рублей. Например, вы потра-
тили почти весь маткапитал на жилье, и осталось 
у вас несколько тысяч рублей. Сделать с такой 
суммой уже толком ничего не получится. Вот ро-
дителям и дали право забирать неиспользованные 
деньги.По оценкам Минтруда, возможностью 
получения остатка маткапитала смогут восполь-
зоваться более 730 тысяч семей. В сумме на их 
счетах скопилось 1,5 млрд рублей.

Механизм максимально упростили. Семьям, у 
которых есть неиспользованные средства (но не 
больше 10 тысяч рублей), придет уведомление в 
личный кабинет на «Госуслугах». К уведомлению 
будет приложено предзаполненное заявление для 
уточнения реквизитов - на какой счет вы хотите 
получить деньги. Останется только подать заяв-
ление на выплату - также через портал госуслуг. 
При этом также надо загрузить в личный кабинет 
копию документа, удостоверяющего личность 
родителя и ребенка (паспорт или свидетельство 
о рождении).

При желании заявление на получение остатков 
маткапитала можно подать через МФЦ и отде-
ление Социального фонда. В Соцфонде должны 
рассмотреть заявление в течение десяти рабо-
чих дней. Если будет принято положительное 
решение, деньги переведут на банковский счет 
в течение пяти дней.

Это всё, 
что останется 
после жилья

 � КОШЕЛЕК 

КСТАТИ
Маткапитал 
вырастет на 7,3%

С 1 февраля 2025 года маткапитал вырас-
тет на уровень инфляции - 7,3%. На первого 
ребенка выплата составит 676 тысяч рублей, 
на второго - почти 894 тысячи, если родители 
до этого не получали сертификат. Если ранее 
мать или отец оформили маткапитал на перво-
го ребенка, при рождении второго им дадут 

217 тысяч рублей.
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вой обработке. Где-то 
стилизация под 30-ые 
годы, где-то современ-
ный фанк или фьюжн. 
Публика не всегда 
сразу узнает компози-
ции, бывает, понимает 
только к припеву. Тем 
интереснее. Любим 
экспериментировать, - 
поделился компози-
тор, джазовый пианист, 
участник группы Briolin 
Light Orchestra Евгений 
Семененко.

С ДУШОЮ 
К ЗРИТЕЛЯМ

Важно отметить, что 
фестиваль не ограни-
чится одними концер-
тами. Кстати, посещать 
их могут даже детки, но 
начиная с 6 лет. Помимо 
выступлений, именитые 
гости - участники пре-
стижных международ-
ных конкурсов и фе-
стивалей, номинанты 
и получатели различных 
музыкальных премий, 
проведут мастер-клас-
сы и творческие встречи 
с владивостокскими му-
зыкантами и фанатами 
джаза.

А еще гостей фести-

морье уделяют большое 
внимание местным му-
зыкантам. Более того, 
для выступлений при-
морских дарований 
в программе выделено 
два дня. 13 ноября пу-
блику ждет двухчасовой 
концерт с участием ду-
эта Сергея Моисее-
ва и Ильи Лушникова 
и группы Briolin light 
Orchestra. А 21 ноября 
выступит оркестр Ус-
сурийского суворовско-
го военного училища 
под руководством Павла 
Авдющенко.

чился очень большой, 
яркий и красивый фе-
стиваль. У нас 10 кон-
цертов. И каждая ко-
манда, которая будет 
выступать на нашей 
джазовой сцене, уни-
кальна и интересна. 
Добавлю, что с «Трио 
Олега и Натальи Бут-
ман» приезжает моло-
дая, популярная певица 
Варвара Убель, которую 
многие знают благодаря 
победе в проекте «Ну-
ка, все вместе!» (0+). 
Она представит не толь-
ко джазовые стандарты, 
но и свои песни. Это бу-
дет очень интересный 
концерт. Нельзя не от-
метить и Yerevan Calling 
Quartet из солнечной Ар-
мении. Они приезжают 
второй год подряд. Это 
очень здорово, что му-
зыканты такого уровня 
вновь посетят Примо-
рье. Квартет особенно 
интересен тем, что ос-
новной музыкальный 
инструмент в компо-
зициях - виолончель. 
Они представят публике 
авангардный джаз из ав-
торских песен с наци-
ональным колоритом. 
Это очень необычно.

По словам специали-
ста, еще одной яркой 
ноткой фестиваля ста-
нет «Джазовый Голли-
вуд», Программу в этот 
раз привозят «Трио 
Сергея Васильева» 

в 2020 году. Ее потряса-
ющий тембр голоса не 
оставляет публику рав-
нодушной. В програм-
ме также корифеи рос-
сийского джаза - Даниил 
Крамер и трио Олега 
и Натальи Бутман.

- Вот уже который 
год Эстрадному орке-
стру выпадает огром-
ная честь открывать 
один из самых важных 
и значимых фестивалей 
Приморской филармо-
нии. Нам, конечно же, 
всегда радостно, что 
мы задаем тон этому 
событию. В этом году 
к нам приезжает заме-
чательная певица Со-
фия, с которой мы уже 
знакомы. Мы работали 
с ней четыре года назад, 
это был потрясающий, 
интересный опыт. Она 
замечательная певица, 
у нее богатый голос, 
она им идеально вла-
деет. Мне как специ-
алисту, как музыканту, 
конечно, интересно 

еще раз побывать 
с таким профес-

сиональным 
а р т и с т о м 
на одной 
сцене, - рас-
сказал дири-
жер Эстрад-
ного оркестра 
Приморской 
краевой фи-
л а р м о н и и 

Дмитрий Бутенко.
Также маэстро отме-

тил, что концерт прой-
дет по всем канонам 
джаза - легко, на одном 
дыхании. Будут испол-
нены джазовые стандар-
ты из репертуара Эллы 
Фицджеральд, Джули 
Лондон, Френка Сина-
тры. 

И СНОВА - ДЖАЗ! 
И СНОВА - 
ПРАЗДНИК!

Более подробно 
о программе и сюрпри-
зах для зрителей расска-
зала помощник художе-
ственного руководителя 
Приморской краевой фи-
лармонии Ольга Седова:

- Действительно полу-

Культпоход
Милана СОКОЛ 

Считанные 
дни остались 
до одного из самых 
ожидаемых 
музыкальных 
событий Приморья. 

Вслед за Междуна-
родным Тихоокеанским 
театральным фестивалем 
(16+) гостей и жителей 
дальневосточной сто-
лицы ждет настоящий 
праздник джаза. Между-
народный джазовый фе-
стиваль (6+) уже стал до-
брой традицией. В этом 
году он пройдет в 21-й 
раз, а главной площад-
кой сосредоточения та-
лантов со всего света 
станет  Приморская кра-
евая филармония, от-
праздновавшая в начале 
октября свое 85-летие. 
О репертуаре, пригла-
шенных артистах и гео-
графии фестиваля в его 
преддверии рассказали 
организаторы.

ОТ КУБЫ 
ДО АРМЕНИИ 

- Совсем скоро 
на сцене Приморской 
филармонии состо-
ится открытие 
долгожданно-
го, важного, 
масштабного 
культурно-
го события 
для всего 
Д а л ь н е г о 
Востока - XXI 
Международ-
ного джазо-
вого фести-
валя. Он проходит при 
финансовой поддержке 
Министерства культуры 
и архивного дела При-
морского края в рамках 
национального проек-
та «Культура». С 3 по 22 
ноября запланировано 
10 ярких концертных 
программ. На сцене вы-
ступят 11 джазовых ко-
манд, это более 90 му-
зыкантов из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ере-
вана и Приморья. Вы-
ступит группа с Кубы. 
Программа фестиваля 
этим не ограничится, 
пройдут творческие 
встречи с приглашен-
ными хедлайнерами, 
намечен танцевальный 
мастер-класс под звуки 
джазовых импровиза-
ций, - поделилась дирек-
тор Приморской краевой 
филармонии Виктория 
Кочеткова.

Руководитель отмети-
ла, что фестиваль откро-
ет Эстрадный оркестр 
Приморской краевой 
филармонии, а соли-
ровать будет российская 
певица африканского 
происхождения София 
Ацбеха Негга, которая 
уже покорила сердца 
приморских слушателей 

Объединяя страны

Пресс-конференция для журналистов состоялась 30 октября.

еще раз побывать 
с таким профес-

сиональным 
а р т и с т о м 
на одной 
сцене, - рас-
сказал 
жер Эстрад-
ного оркестра 
Приморской 
краевой фи-

ится открытие 
долгожданно-
го, важного, 

Востока - XXI 
Международ-
ного джазо-

София Ацбеха 
Негга.

Briolin Light Orchestra.

«Трио Даниила Крамера».

Яркий праздник джаза соберет более 90 музыкантов в Приморье

с известной московской 
джазовой вокалисткой 
Мариной Волковой. Она 
будет особенно интерес-
на тем, кто любит музы-
ку XX века. Также будут 
представлены компози-
ции 90-х, 2000-х годов 
из голливудских кино-
фильмов, но в джазовой 
обработке 60-х. Насла-
диться выступлением 
можно будет 10 ноября.

15 ноября гости фи-
лармонии услышат 
«Трио Даниила Краме-
ра» и кларнетиста Иго-
ря Федорова. Вместе они 
представят новую про-
грамму для публики.

16 ноября ожидается 
аншлаг. Билеты на вы-
ступление кубинской 
команды Moreira`s Jazz 
Band уже распроданы. 
Яркие кубинские ком-
позиции непременно 
отзовутся в сердцах при-
морцев. 

17 ноября зрителей 
порадует LRK Трио 
из Москвы. Музыкан-
ты известны далеко за 
пределами России. Это 
один из самых популяр-
ных российских джазо-
вых коллективов в Ев-
ропе. В составе трио: 
Евгений Лебедев (фор-
тепиано), Антон Рев-
нюк (контрабас), Игнат 
Кравцов (ударные). 

Завершится джазо-
вый фестиваль во Вла-
дивостоке 22 ноября 
выступлением кварте-
та Армира Ли. Основа-
тель группы - молодой 
музыкант из Калифор-
нии, который приехал 
несколько лет назад 
в Москву. Он препода-
ет джаз, играет на саксо-
фоне, сотрудничает со 
многими российскими 
джазменами.

ИЗ ПРИМОРЬЯ 
С ЛЮБОВЬЮ 

Конечно же, на пло-
щадке фестиваля в При-

- Мне выпала осо-
бенная честь дважды 
поучаствовать в этом 
году в выступлени-
ях. Сначала в составе 
Эстрадного оркестра, 
мы будем открывать фе-
стиваль и аккомпани-
ровать прекрасной Со-
фии Ацбехе, а второй 
раз я выступлю вместе 
со своей группой. Мы 
принимаем участие уже 
в третий раз и очень 
этому рады. Для му-
зыкантов это большая 
честь - быть частью та-
кого масштабного со-
бытия, это исполнение 
мечты. Мы исполняем 
известные композиции, 
не джазовые, поп- или 
рок-хиты, в преджа-
зованной или джазо-

валя ждет развлекатель-
ная программа для всей 
семьи: танцевальный 
мастер-класс под зву-
ки джазовых импро-
визаций состоится 13 
ноября в 18:00 перед вы-
ступлением трио Сергея 
Васильева. Посетить его 
могут все желающие, но 
необходимо предвари-
тельно записаться. Вы-
учить несколько тан-
цевальных па гостям 
поможет руководитель 
спортивного бального 
клуба Flashdance На-
талья Маркина. Судя 
по обширной програм-
ме фестиваля, скучать 
публике точно не при-
дется. 

Фото: primfil.ru, 
Милана СОКОЛ.

соберет более 90 музыкантов 
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Екатерина МАКСИМОВА
Вся страна с радостью отме-

тит один из важных праздни-
ков России - День народного 
единства. Основные гуляния 
и концерты запланированы 
непосредственно на 4 ноября. 
Кстати, дата выпадает на по-
недельник, поэтому будний 
день в итоге станет выход-
ным, но перед этим придет-
ся поработать в субботу.  В 
это время люди желают друг 
другу самого главного: добра, 
понимания, толерантности и 
тактичности! Гости и жители 
Приморья в разных уголках 
края готовы собраться вме-
сте в этот чудесный день. Их 
ждут танцы, песни, концер-
ты, стихи, фестивали и мно-
гое другое. 

Отметим, что различные 
лекции и культурные про-
граммы, посвященные Дню 
народного единства, нач-
нутся в крае уже с 1 ноября 
и продлятся до 9-го числа. 
Например, в школах, библи-
отеках, домах и учреждениях 
культуры, центрах досуго-
вой деятельности Приморья 
пройдут патриотические ча-
сы и даже театрализованные 
представления. Всем участ-
никам предлагают делать 
красочные фото и видео и 
выкладывать в соцсети под 
слоганом #Народов много - 
Родина одна.  

Конечно же, основные 
мероприятия развернутся 
именно 4-го числа, когда для 
многих понедельник окажет-
ся долгожданным выходным 
днем! Во Владивостоке гото-
вят масштабный праздник, 
где будет много музыки, раз-
влечений и представлений.

Основной точкой притя-
жения для праздничных гу-
ляний по традиции станет 
центральная площадь горо-
да. С 12:00 до 16:00 здесь всех 
ждут прекрасные фотозоны 

и декорации, ведь так при-
ятно спустя время смотреть 
на снимки и вспоминать дни 
отдыха и веселья! Тут обу-
строят целую улицу Дружбы 
народов, которая позволит 
гостям погрузиться в мир 
различных национальных 
традиций, обычаев и исто-
рий. Представители различ-
ных народностей продемон-
стрируют свои уникальные 
костюмы, предметы быта и 
произведения искусства. Эта 
локация не только интересна, 
но и познавательна. 

Стоит посетить патриоти-
ческую зону, у вас появится 
уникальная возможность 
ознакомиться с выставками 
военной техники и вооруже-
ния, а также принять участие 
в сборе гуманитарных посы-
лок для участников специ-
альной военной операции.

Для ценителей активного 
образа жизни тоже найдутся 
развлечения. А именно ска-
лодром и даже лазертаг! Для 
пущей атмосферы можно 
заглянуть в средневековый 

город: что, если вы сможете 
попытать свою силу и лов-
кость там? Ведь здесь уста-
новят кузницу, монетную 
мастерскую и даже детскую 
катапульту!

После такого веселья точно 
захочется подкрепиться. Без 
этого никуда, поэтому при-
глашаем всех в кулинарный 
дворик, где повара пригото-
вят для вас изысканные блю-
да народных кухонь. А как 
только усмирите аппетит, от-
правляйтесь на ярмарку при-
кладного искусства. Здесь и 
сувениры, и мастер-классы. 
Например, создайте матреш-
ку! Или, может, вы давно хо-
тели попробовать гончарное 
дело? Здесь также можно бу-
дет попытаться сплести из-
делие из шерсти, чтобы по-
чувствовать себя настоящим 
мастером!

Во Владивостоке помимо 
этого пройдет патриотиче-
ский автопробег. Принять уча-
стие в нем может любой же-
лающий, у кого есть личный 
автомобиль. Колонна стартует 
с Корабельной набережной и 
направится к Русскому остро-
ву. Важно отметить, что необ-
ходимо заполнить предвари-
тельную заявку и направить ее 
по номеру +7 (995) 889-69-80 
(Александр Беликов). Реги-
страция участников и постро-
ение автоколонны начнется 
в 9:30. 

Празднование, конечно же, 
пройдет и в других муниципа-
литетах края. В разных горо-
дах уже объявили о концер-
тах, ярмарках, фестивалях, 
патриотических часах и дру-
гих интересных событиях.

С праздником!
Уважаемые жители и гости 
Владивостока. От имени 
депутатов Думы города 
поздравляю вас с Днем 
народного единства!

 Этот государственный празд-
ник, учрежденный в 2004 году как 
День воинской славы России, от-
мечается на протяжении двух де-
сятилетий. Его традиции уходят 
в глубь веков и насчитывают поряд-
ка 375 лет. В 1649 году был издан 
государев указ, в котором объеди-
нились историческая и духовная со-
ставляющие победы над «смутным 
временем». Процесс объединения 
мелких княжеств в единое мощное 
государство, подкрепленный созданием в начале XVII века 
народного ополчения, наряду со стремлением к сохранению 
духовных устоев позволил противостоять натиску ино-
земных захватчиков, отстоять независимость российского 
народа. Символ народного единения стал фундаментом 
суверенитета Отечества.

Для многонационального Приморья, в котором проживают 
представители около 160 национальностей, и его столицы - 
города Владивостока, народное единство является основой 
сохранения общности культурных традиций, преумножения 
ценностей исторического наследия.

В наши дни сплоченность всех жителей страны в ее много-
численных регионах позволяет осуществить важнейшую 
задачу по продвижению миротворческой миссии России, 
направленной на защиту мирного населения воссоединенных 
территорий - Донбасса, Херсона и Запорожья. Успешное 
внедрение инноваций, разработанных в дальневосточных 
научных институтах и вузах, реализуемых на приморских 
предприятиях, способствовало повышению качества тех-
нологической оснащенности Вооруженных Сил Российской 
Федерации.

Военнослужащие подразделений ТОФ, бойцы доброволь-
ческого отряда «Тигр» проявляют сегодня образцы геро-
изма на передовой, в ходе боевых действий мужественно 
противостоят дальнейшему распространению нацизма, 
разжиганию межнациональной и межрелигиозной розни, 
нарушению прав граждан.

Владивосток и Донбасс разделяет более 8 тысяч киломе-
тров, но гражданское единение, добровольческая поддержка 
и сердечное тепло - та надежная основа, которая сближает 
нас всех с жителями воссоединенных территорий. Сегодня 
Приморье и Владивосток осуществляют шефство над го-
родом Торез в ДНР. 

Под постоянным и личным контролем губернатора При-
морского края Олега Николаевича Кожемяко разработан 
мастер-план развития Тореза, приморские специалисты 
системно оказывают помощь по восстановлению в До-
нецкой Народной Республике объектов социальной ин-
фраструктуры, дорожного и коммунального хозяйства, 
водоснабжения, укреплению сферы образования, спорта 
и культуры.

При содействии органов власти и местного самоуправ-
ления ведущие системообразующие предприятия региона, 
трудовые коллективы, предприниматели, представители 
и сторонники партии «Единая Россия», молодогвардейцы, 
«серебряные» волонтеры, добровольцы общественных объ-
единений и просто неравнодушные жители принимают 
активное участие в продвижении гуманитарных акций 
в поддержку бойцов СВО, оказывают помощь прифронто-
вым регионам.

Убежден, что общими усилиями, благодаря единству цен-
ностных патриотических и духовно-нравственных ориен-
тиров нам удастся решить важные задачи по дальнейшему 
развитию воссоединенных российских территорий!

Дорогие приморцы! Примите искренние пожелания крепко-
го здоровья, высоких результатов в достижении намеченных 
целей, успехов в продвижении перспективных начинаний 
на благо России, Приморья и его столицы, благополучия, 
мира и добра!

Андрей Петрович 
Брик, 

председатель 
Думы города 

Владивостока.
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Народов много - 
Родина одна!

Обширную праздничную программу подготовили 
во Владивостоке в День народного единства.

Отмечать праздник будут все муниципалитеты края.

В дальневосточной столице состоится 
патриотический автопробег.
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Юлия СТАЛИНА
(«КП» - Санкт-Петербург»)

«Комсомолка» 
выяснила, 
почему родственники 
спешат избавиться 
от семейного 
гнездышка 
Ирины Болгар.

«В самом центре Васильев-
ского острова, в двух шагах 
от станции метро «Василео-
стровская» расположен дом 
с капитальным ремонтом 
1990 года. Крепкий, с желе-
зобетонными перекрытия-
ми. Парадная в идеальном 
состоянии. В квартире тре-
буется косметический ре-
монт…» Казалось бы, обыч-
ное объявление. Но квартира 
непростая. Здесь родилась и 
выросла Ирина Болгар, назы-
вающая себя матерью троих 
детей Павла Дурова. Больше 
15 лет она и ее родственники 
судились друг с другом за эту 
жилплощадь.

Журналист «Комсомолки» 
отправилась на просмотр это-
го жилья. К слову, стоимость 
квартиры в 96 квадратов - 18 
миллионов рублей.

«ЧИСТЫЙ ПОДЪЕЗД 
И ПРИЛИЧНЫЕ СОСЕДИ»

- Съемка фото и видео 
строго запрещена, - говорит 
по телефону риелтор Инна. - 
Просмотр завтра. Приходи-
те одна. Сразу говорим, что 
торговаться не будем. Наша 
цена окончательная.

Дом, где росла будущая 
гражданская жена соз-
дателя Telegram, и 
правда находит-
ся в удачном 
месте. 300 
метров от 
метро, ря-
дом храм, 
кофейни. 
У парад-
ной встре-
чает Инна и 
сразу начина-
ет рассказывать 
о преимуществах 
здания: капи-
тальный ремонт, 
чистый подъезд и 
приличные сосе-
ди. На четвертом 
этаже та самая 
квартира. Пролет 
закрыт железной 
решеткой.

Дверь открывает 
женщина, похожая 
на Ирину Болгар, 
но по комплекции 
сильно крупнее. 
Это ее младшая 
сестра Марина.

- Я собственни-
ца. Единственная 
совершеннолет-

няя собственница 
в этой квартире. В 
долях мой ребенок и 
еще один человек, - 
говорит она. - Это 
мой сводный брат 
Раден.

На вопрос, не будут ли про-
тив другие владельцы квар-
тиры, Болгар-младшая раз-
драженно отвечает, что у них 
все решено.

- Нам нужно просто изба-
виться от этой квартиры и 
наконец-то разойтись с ми-
ром. На сделке буду я и за-
конный представитель этого 
человека. То есть моего род-
ственника, - начинает Мари-
на, но обрывает фразу после 
сурового взгляда риелтора.

РЕМОНТ НЕ ЕВРО
В квартире три комнаты, 

ремонт делался, как говорят, 
десять лет назад. Но в это с 
трудом верится. Свисающие 
на проводах люстры, вырван-
ные розетки, сгнившие обои, 
старый линолеум и паркет, 
который как будто положен 
еще при постройке дома (в 
документах это 1880 год, но 
этаж, где находится 
квартира семьи Бол-
гар, надстроен поз-
же. - Ред.).

Из мебели почти 
ничего не осталось. 
Что-то выбросили, 
часть Марина про-
дала. Женщина изба-
вилась от стиральной 
машины, пианино. 
Здесь, как объяснила 
хозяйка, со смерти их 

матери никто не 
живет. То есть 

последние 
пару лет.

Первая 
к о м н а -
та от входной 
двери - их с 
сестрой. Оста-
лись еще кро-
вати, на одной 

спала Ирина Болгар и, ве-
роятно, мечтала о лучшей 
жизни.

ВОЙНА ЗА КВАДРАТНЫЕ 
МЕТРЫ

Надо сказать, что Ирина 
Болгар - любительница ре-
шать конфликты в суде. Эту 
манеру гражданская экс-
супруга миллиардера пере-
няла от родителей. Когда те 
развелись в 2009 году, ее отец 
Владимир Болгар, математик 
и бизнесмен, завел новую се-
мью. Вскоре у мужчины ро-
дился сын. Тогда Владимир 

решил поделить эту самую 
квартиру на Васильевском, 
как общее нажитое имуще-
ство. В ней жили его бывшая 
супруга Наталья Болгар и 
дети - Ирина и Марина. На-
чалась война за квадратные 
метры. 

Но в 2022-м умирает Вла-
димир, а в 2023-м и Наталья. 
Сестры продолжили судеб-
ные тяжбы уже со сводным 
братом. Сейчас квартира не 
обременена никакими огра-
ничениями. Видимо, род-
ственники все же пошли на 

мировую, решили продать не-
движимость, а деньги поде-
лить. Причем Ирина Болгар 
на эти деньги претендовать 
не может - не является соб-
ственником.

У нее сейчас своя, лучшая 
жизнь. У Ирины все измени-
лось после встречи с Павлом 
Дуровым в 2011 году. В тот мо-
мент она уже жила отдельно 
от родителей, была инструк-
тором по йоге. И именно это 
древнее учение объединило 
ее с создателем мессенджера. 
Павел тогда тоже любил по-
сидеть в позе лотоса. Вскоре 
после знакомства она жила 
вместе с создателем Telegram 
в роскошной, но съемной 
квартире у Исаакиевского 
собора в центре Петербурга. 
В 2018 году уехала вместе с 
тремя детьми в Европу.

СЕМЬЕ НЕ ПОМОГАЛА
Теперь Ирина хвастается, 

что бизнесмен не жалел на 
нее денег и давал тратить по 
150 тысяч долларов в год. 
Ирина покупала ювелирные 
украшения, брендовую одеж-

ду, отдыхала в 
самых дорогих 
отелях мира. 
Но вот сво-
ей семье она 
финансово не 
помогала. Да-
же когда в 2023 
году умерла ее 
мать, дочь не 
приехала на по-
хороны. Да и с 
сестрой она то-
же не общается 
давно.

- Больше де-
сяти лет она со 
мной не разго-
варивала. И ни 
с кем из род-
ственников она 

не общается. Она меня даже 
заблокировала. Сейчас она 
мне никто, - отрекается от 
нее Марина. - Она знала про 
смерть мамы, но на похоро-
нах ее не было. За Иру мне 
крайне стыдно. Меня бес-
покоит, что она втягивает 
в это меня. Мне эта ситуа-
ция реально надоела. Будет 
продолжать, поговорим по-
другому. Если нужно, я могу  
приехать к ней на разговор в 
Швейцарию.

Ирина в своих соцсетях 
резко реагирует на вопросы о 
родителях. Она заявляет, что 
выросла в приличной семье, 
родители ее любили, ну а то, 
что поссорились… Так с кем 
не бывает. Тем более сама 
Ирина сейчас не с Павлом. 
И занимается денежными 
разборками со своим быв-
шим, который якобы пре-
кратил поддерживать финан-
сами ее и детей.
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На фото, оставшихся 
от союза Ирины 
Болгар с Павлом 

Дуровым, - уютный 
дом - полная чаша.

Квартиру, где росла мать детей Дурова, 
продают за 18 миллионов рублей

Марина (младшая сестра Ирины) 
тщательно проверяет будущих 

покупателей квартиры, 
которая находится 

на четвертом этаже этого дома.

Иван ЧЕРКАСОВ, риелтор:
- Цена за такую квартиру не завышена. Пусть помещение и 

нуждается в хорошем ремонте, но тут играют роль другие фак-
торы. Это расположение и близость к метро. Плюс парадные в 
этом доме очень свежие после ремонта, есть железобетонные 
перекрытия вместо дерева, центральное отопление, а не газ. Но 
в связи с нынешней ситуацией на рынке недвижимости и ключе-
выми ставками быстрой продажа не будет. Если продавцы только 
не скинут приличную сумму.
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КОМПЕТЕНТНО

А в этом доме Ирина выросла.
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Александра 
ЗАЙЦЕВА

Большинству 
мужчин слож-
но говорить 
об отношени-
ях прямо. Осо-
бенно если то, 
что они на са-
мом деле думают, 
может задеть или 
обидеть женщину. И по-
тому порой они выража-
ются весьма туманно. А то 
и вовсе кривят душой.

Разгадывать такие ребусы 
и снимать макароны с ушей 
дамы учатся только с воз-
растом. А чтобы предосте-
речь более наивных, охотно 
делятся опытом в соцсе-
тях. И опыт этот типичен. 
Мужчины неоригинальны: 
в любой непонятной ситуа-
ции путают следы и при-
крываются одними и теми 
же стандартными фразами. 
Итак, переводим эти кон-
струкции на русский язык 
с помощью коллективного 
женского разума.

Мужчина и женщина
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Перевод 
с мужского 
на русский

Ноябрь начнет проверять вас на прочность. С дру-
гой стороны, вы можете так погрузиться в работу, 
что не заметите урагана. Проблемы вы будете 
расценивать как препятствия между вами и тем, 
чем вы действительно хотите заниматься, и будете 

устранять их, даже не особо вникая.

Тельцы решат, что, простите за каламбур, пора 
брать быка за рога. Вы будете уверены в себе и на-

строены радикально изменить свою жизнь. Настрой 
отличный, но пока стоит попридержать коней - надо 
хорошо подумать, что вам и правда нужно, а что от 

лукавого. Снести все на своем пути вы еще успеете.

Ну и что, что ноябрь, это совсем не по-
вод впадать в хандру. Как раз наоборот - 

это время уютных вечеров, общения с любимыми, 
задушевных разговоров. Свободных Близнецов 
ждет многообещающее знакомство, а в семейных 

парах чувства вспыхнут с новой силой.

Ну вот, пришел долгожданный период, чтобы зани-
маться тем, что у вас получается лучше всего и прино-

сит больше всего удовольствия. Это концентрация на 
доме, семье и близких людях. Считайте, что за уют 
в доме и атмосферу в семье теперь ответственны 

вы: что вы создадите, то и будет. Вам понравится.

Львам на этой неделе лучше всего будет побыть 
в тишине и уединении. Да, вы любите блистать и 
быть в центре внимания, но иногда нужно оста-
ваться с самим собой. Хорошо бы отправиться в 
путешествие, где вас никто не станет донимать 

чем бы то ни было. Не стесняйтесь, вы заслужили.

Близкие нуждаются в вашем внимании. Отложи-
те свои бесконечные важные дела, распределите 
время так, чтобы подольше быть с теми, кто вам 
дорог. Это не значит, что нужно душить их своей 
заботой. Будьте рядом, поддержите, выслушайте. 
И вам ответят тем же.

У вас не будет недостатка внимания со стороны 
противоположного пола. Перед вашим очарова-
нием устоит разве что камень. Пользуйтесь своей 
популярностью, но не злоупотребляйте - нужно 
вести себя так, чтобы получать удовольствие без 

негативных последствий для себя и окружающих.

Звезды на вашей стороне, и они помогут 
вам в продвижении по карьерной лестнице. 

Действуйте смело и решительно - на этой неделе это 
залог успеха в финансовых делах и вопросах. Вы, 
безусловно, можете горы свернуть, но при условии, 
что будете не только работать, но и отдыхать. 

Вы заряжены на активные действия - знаме-
нитое шило, не дающее вам сидеть на месте, 

проявит себя как никогда ярко. Не распыляйтесь, 
выберите цель и идите к ней. А если у вас при этом 
остаются нерастраченные силы, выпускайте пар в 

спортзале, это самое лучшее для них применение.

Что-то Козероги притомились за послед-
нее время. Старайтесь чаще отдыхать, со-

вершать прогулки вне компании, медитировать и 
постигать дзен. Можно подумать об обновлении 
гардероба или имиджа. Освежите свой образ - 
это поднимет настроение и пойдет вам на пользу.

Период ударного труда продолжается. Же-
лезо нужно ковать, пока оно горячо. И, само 

собой, вопросы обучения по-прежнему остаются 
актуальными. Информация будет усваиваться легко 
и непринужденно, грех этим не воспользоваться и 
не научиться чему-нибудь интересному и полезному.

Между желанием показаться лучше, чем вы есть, 
и искренностью выбирайте второе. В отношениях 

это поможет вам наладить или улучшить контакт 
с партнером, на работе привлечет благосклонное 
внимание со стороны руководства, в дружбе по-
способствует сплочению вашей компании.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

4 - 10 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Обидный 
справочник 

для девушек: 
что на самом деле 

означают его фразы, 
которые вы 

воспринимаете 
совсем не так.

Терпеть не могу девушек с 
надутыми филлерами губами, 

наращенными ресницами-волосами-
ногтями и силиконовой грудью. 
И всех этих ухоженных фитоняшек, 
которые не вылезают из спортза-
лов и правильно питаются. Девушка 
должна быть натуральной, а не сде-
ланной косметологами, тренерами 
и хирургами.

Что означает: таких женщин я 
вижу только на экране монитора. 
Ни одна из них не обращает на ме-
ня внимания, и даже серые мышки 
редко бросают взгляд. За это я на 
них всех и обижен.

Вам, женщинам, подавай 
миллионеров и альфа-самцов, 

нормальные парни никому не нужны. 
Вас интересуют только деньги.

Что означает: я мало что из себя 
представляю. Не умею зарабаты-
вать. Выгляжу не очень, потому что 
ленюсь ходить в спортзал. И в целом 
не слишком интересен. Но никаких 
усилий, чтобы все это изменить, я 
прилагать не буду, потому что это 
тяжело и затратно. Пусть найдется 
такая, которая примет меня как есть 
и благодарит за это судьбу.

Не выноси мне мозг. Разбе-
ремся. Успокойся.

Что означает: я не знаю, как ре-
шить проблему и вообще не хочу ни-
чего решать. Поэтому беру тайм-аут 
на неопределенное время. А ты пока 
улыбайся и делай вид, что ничего не 
случилось. И вообще не отвлекай 
меня от монитора. Реши проблему 
как-нибудь сама, когда разгребешь - 
приходи. Чаю хочешь? Тогда и мне 
принеси!

Мне надоело вкалывать на 
дядю, работать надо на себя. 

За гроши пашут только идиоты.
Что означает: не хочу ежедневно 

надрываться даже за большую зар-
плату, не хочу никакой ответствен-
ности. Это усилия, нервы. Лучше 
буду лежать на диване, переби-
ваться случайными заработками, 
пытать счастья в лотереях, ставках 
на спорт, карточной игре и т. д. в на-
дежде разбогатеть. От тех, кто дей-
ствительно работает на себя, таких 

фраз не услышишь: они понимают, 
что дела могут пойти по-разному 
и вариант работы в найме ни для 
кого не исключен. Зато те, кто «не 
желает вкалывать на дядю», с лег-
костью садятся кому-то на шею - 
маме, супруге, подруге и любому, 
кто подвернется.

Я нагулялся, пора заводить 
серьезные отношения (про-

износится в первые 5 минут после 
знакомства).

Что означает: мне 40 с боль-
шим хвостом, нажил язву желудка, 
скачет давление, барахлит печень 
и все, что может барахлить. Своего 
жилья не заработал, вкалывать уже 
не могу, перспектив нет. Поэтому 
отдамся в хорошие руки в обмен на 
штамп в паспорте. Позарез нужна 
добрая хозяйка, которая отмоет 
мне лапы и выведет блох из моей 
шерсти. Поэтому период ухажива-
ний пропускаем. Переходим сразу 
к домашним котлетам и сексу. 

Тот, кто действительно нагулял-
ся и хочет семью, действует, а не 
говорит.

Я тебя недостоин.
Что означает: ты мне под-

надоела, но я не знаю, как об 
этом сообщить поделикатнее и без-
болезненно уйти в закат.

Вот раньше были девушки! 
Чистые, верные, работящие! 

А сейчас кругом одни корыстные со-
держанки!

Что означает: я хочу, чтобы жен-
щина стала мне мамой - кормила, 
баловала, полностью обслуживала и 
содержала. При этом была писаной 
красавицей и молчала. И ничего не 
требовала от меня взамен, никаких 
действий и ответственности. Но та-
кую я найти не могу, потому что мир 
устроен как-то не так.

Мы с тобой не в отношени-
ях, мы пока просто изучаем 

друг друга (говорится после полу-
года и больше совместной жизни).

Что означает: ты не слишком ме-
ня устраиваешь. Но я тобой пополь-
зуюсь, пока ищу кого-то получше. 
А если такую не встречу, так и быть, 
прогуляемся в загс.

Никто не будет любить тебя 
так, как я! Меня царицей со-

блазняли, а я выбрал тебя.
Что означает: Не дай бог, ты со-

образишь, что на свете есть мужчи-
ны поинтереснее, и уйдешь от меня 
к кому-то другому.

Мы друг другу ничего не 
должны.

Что означает: я тебе ничего не 
должен. Но намерен пользоваться 
всем, что у тебя найду.

Я не доверяю женщинам.
Что означает: ты мне не 

особо нужна. Так что давай дока-
зывай, что ты меня достойна. И ста-
райся изо всех сил!

Я же не виноват, что ты такая 
сексуальная!

Что означает: буду приставать, 
даже если ты не хочешь.

Ты же умная женщина!
Что означает: я пришел в 

4 утра весь в помаде. Придумай са-
ма, как это объяснить.

Ты больше, чем жена! Ты моя 
любимая женщина!

Что означает: зачем идти в загс, 
мне и так неплохо.

Я плохой, злой, коварный.
Что означает: за этой фра-

зой женщины видят израненную ду-
шу одинокого и недолюбленного вол-
ка, который только и ждет, когда 
его отогреют своей любовью. На 
самом деле, если мужчина сказал 
«я плохой», ему надо верить. Это 
так и есть. Взрослый человек может 
отогреться от любви сам. Но играть 
в спасателя не надо.

Я не романтик.
Что означает: не сильно-то 

ты мне нравишься, поэтому никаких 
конфет-букетов-закатов. Когда муж-
чина действительно влюбляется, он 
становится лучшей версией себя. 
Делает кучу больших, хороших и кра-
сивых глупостей, чтобы понравиться. 
И в лепешку расшибется, чтобы вы 
его оценили.

P.S. Мужчины скажут, 
что все это написа-

но очень обидно. Но, дорогие на-
ши, слушать такое нам не менее 
обидно.
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Анна ДОБРЮХА

Давно ли у вас болели су-
ставы? Колени, плечи, лок-
ти, запястья, пальцы? В мо-
ем окружении на такие боли 
время от времени жалуются 
практически все. Почему 
на самом деле «летят» наши 
суставы? Кто в группе риска? 
Какие обследования входят 
в золотой стандарт? Есть 
ли способы восстановить по-
врежденные суставы?

С этими и други-
ми вопросами я от-
правилась в НИИ 
морфологии че-
ловека им. акаде-
мика А. П. Авцына 
Российского науч-
ного центра хирур-
гии им. академика 
Б. В. Петровско-
го. Здесь изучают 
различные процес-
сы, происходящие 
в организме людей, 
на самом глубоком 
уровне. Наш собе-
седник - первый 
заместитель дирек-
тора института, кандидат ме-
дицинских наук Роман ДЕЕВ.

«СРОК СЛУЖБЫ» 
ВЫШЕЛ?

- Роман Вадимович, такое 
ощущение, что от проблем 
с суставами рано или поздно 
страдает чуть ли не 100% лю-
дей. Медицинская статистика 
это подтверждает?

- Все сильно зависит 
от возраста и образа жизни. 
Впрочем, последний тесно 
связан с первым. Больше 
всего случаев остеоартрита 
(так называется на меди-
цинском языке самый 
распространенный тип 
повреждения суставов) 
в старшей возрастной 
группе, после 60 - 
65 лет. Заболеваемость 
может достигать 60 - 
70%.

- Некоторые специа-
листы по антивозраст-
ной медицине говорят, 
что с биологической точки 
зрения «срок службы» чело-
веческого организма закан-
чивается в 45 - 50 лет. А по-
сле этого начинает «сыпаться» 
все - от иммунитета до тех 
же суставов.

- Рост заболеваемости 
остеоартритом действитель-
но начинается после 40 лет. 
Но встречаются случаи 
и у молодежи. В то же время 
есть люди зрелого возраста, 
сохранившие более-менее 
здоровые суставы. Повторю, 
что очень многое зависит 
от факторов риска. Точнее - 

от так называемых 
модифицируемых 
факторов, то есть тех, 
на которые человек 
сам может повлиять. 
Так что о четко опре-
деленном и одинако-
вом для всех «сроке 
службы» суставов 

я бы не говорил.

ОПАСНЫЕ ТРЕНИРОВКИ
- Повреждение суставов 

у женщин старшей воз-
растной группы встречает-
ся значительно чаще, чем 
у мужчин, - говорит Роман 
Деев. - Одна из причин это-
го - лишний вес и ожирение, 
которые более распростране-
ны среди представительниц 
женского пола.

Избыточная масса тела - 
в числе ведущих факторов 
риска развития остеоартрита 
у современных людей, от-
мечает эксперт. Объяснение 
простое: лишние килограм-
мы давят на суставы и окру-
жающие их ткани. В резуль-
тате начинаются процессы, 
приводящие к разрушению.

Второй фактор риска - 
возраст (см. выше). Третий - 
травмы.

- Когда мы говорим о пост-
травматическом артрите, это 
вовсе не обязательно паде-
ния с переломами костей 
суставов. Чаще травмирую-
щей становится сверхфизио-
логическая нагрузка (то есть 
чрезмерная для конкретного 
человека). Из-за этого по-
вреждаются суставы у грузчи-
ков, строителей и т. д. А еще 
нередко зарабатывают себе 
артрит спортсмены и любите-
ли фитнеса, которые излишне 
увлекаются тренировками.

- Я сама пробовала зани-
маться в спортзале, и тут 
же заболели колени…

- Вот-вот. Тренеры, 
не имеющие специального 
качественного образования 
и не знающие меры, нередко 
перегружают своих подопеч-
ных. Особенно грешат этим 
молодые сотрудники, у ко-

торых полно сил, и поэтому 
они не обращают внима-

ния на возраст и состоя-
ние здоровья тех, кого 
тренируют.

- Найти толкового тре-
нера, да еще со специ-
альным образованием, 
нелегко. Как человеку 

самому понять, что физ-
нагрузка перешла за грань 

и начинает вредить?
- Главный признак - боль. 

После занятий спортом допу-
скается умеренная мышечная 
боль - опять же, не зашкали-
вающая, скорее, ощущение 
приятной усталости. Но боль 
в суставах - коленях, локтях, 
плечах, тазобедренных - 
ни в коем случае! Потому 
что она сигналит о той или 
иной степени повреждения 
сустава. А это - дорога в один 
конец, непоправимо. При та-
ком симптоме нужно сроч-
но прекращать нагрузку, об-
следоваться. И точно менять 
тренера.

В ТЕМУ

Могут ли плечи 
«заржаветь»?

- В народе часто говорят: если ве-
дешь сидячий образ жизни, суставы 
«заржавеют». Врачи согласны?

- Прежде всего низкая физическая 
активность приводит к  ослаблению 
мышц. А это повышает нагрузку на су-

ставы (потому важны тренировки для 
создания так называемого мышечного 
корсета, но - только с грамотным трене-
ром). Во-вторых, при недостатке движе-
ния ухудшается кровообращение. В том 
числе снижается поступление питатель-
ных  веществ к суставам и тормозится 
удаление продуктов обмена веществ. 
Последнее может способствовать раз-
витию воспаления, которое приводит 
к повреждению суставов. Есть и другие 
неблагоприятные последствия. Так что 
физнагрузки очень важны. Но не менее 
важно, чтобы они не выходили за рамки 
посильных и безопасных для конкретно-
го человека.

- Ходьба же точно не повредит?
- Если уже есть серьезные поврежде-

ния коленных и особенно тазобедренных 
суставов, то ходьба может быть только 
очень дозированной, с соблюдением ре-
комендаций врача. И не через боль.

                Здоровье

ДИАГНОСТИКА

Как узнать 
о проблеме

Стандартный метод диагностики - обычный 
рентген. Он показывает состояние костей и су-
ставной щели. Но в ряде случаев требуется 
КТ или МРТ. Они позволяют оценить хрящ, 
размер суставной щели, отек (МРТ в отли-
чие от КТ хорошо «видит» мягкие ткани), 

изменения синовиальной оболочки, 
от которой во многом зависит со-

стояние суставов.

Что такое аллергия 
на осень и как с ней жить, 

читайте на сайте

- Современный арсенал мето-
дов лечения остеоартрита дале-
ко не совершенен. Но все-таки 
позволяет пациенту как можно 
дольше «протянуть» на нехирур-
гических способах, не прибегая 
к операции, - говорит Роман Де-
ев. - При повреждении суставов 
у нас две мишени: воспаление 
и регенерация (восстановление).

Первое, что требуется, - оста-
новить воспалительный процесс, 
разрушающий хрящ и  затем 
сустав. Здесь на сегодня есть 
несколько линий (этапов) лече-
ния. В частности, применяются 
нестероидные противовоспали-
тельные препараты, НПВП. Они 
бывают в виде таблеток, гелей, 
мазей. Зачастую продаются 
без рецепта, но подчеркну, что 
любое лечение должно прово-
диться под руководством и кон-
тролем врача. И только после 
обследования.

Если не помогают НПВП, могут 
быть назначены гормональные 
противовоспалительные сред-
ства, поясняет Роман Деев. 
Их применяют в том числе в виде 
инъекций в место воспаления  - 
то есть внутрь сустава.

- Также сейчас у нас в стране 
разрабатывается генная терапия 
для остановки воспаления при 
остеоартрите. Такие инъекции 
можно будет делать намного 
реже, чем при использовании 
других препаратов - условно, раз 
в год, - говорит эксперт.

- А что насчет восстанов-
ления суставов?

- Ни одного действующего сред-
ства для полного восстановления 
хрящей суставов сегодня не су-
ществует. В том числе пока нет 
по-настоящему, достоверно и убе-
дительно работающих клеточных 
технологий или иных методов. Все 
в стадии разработки либо приме-
нения без особых успехов.

- Что делать, если исчерпа-
ны все методы лечения, а со-
стояние не улучшается?

- Крайнее средство - протези-
рование суставов. Но, как по-
казал ряд исследований, за по-
следние годы в разных странах 
мира, включая нашу, встречается 
преждевременное и не вполне 
оправданное эндопротезирова-
ние. В Великобритании такой по-
казатель достигает 20 - 45% всех 
случаев. В российских научных 
работах есть данные о 12 - 15%. 
А в случае эндопротезирования 
удаляются все компоненты су-
става, по сути, эта операция со-
поставима с ампутацией части 
конечности. При этом срок жизни 
имплантата (металлического за-
менителя сустава) не бесконе-
чен, а  результаты повторного 
протезирования, по статистике, 
существенно хуже.

- Если пациенту говорят, что 
необходимо протезирование - 
как можно убедиться в оправ-
данности такого решения?

- Для таких случаев в медицине 
действует классическое прави-
ло «второго мнения». Обратитесь 
к еще одному врачу в другом ме-
дицинском учреждении.

ВАЖНО!

С протезированием 
лучше не спешить

Разбор 
по суставу

Увлечение 
фитнесом 
может 
навредить 
коленям 
и запястьям 
не меньше 
сидячего 
образа 
жизни.

Роман Деев.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«НЕУДОБНЫЙ 
ДЛЯ ПРОЖИВАНИЯ»

Александр Градский о себе 
говорил, что он «персонаж, 
неудобный для совмест-
ного проживания». Он был 
женат четыре раза. На заре 
туманной юности, когда он 
выступал в группе «Скомо-
рохи» и только начинал со-
трудничать с Андреем Конча-
ловским (писал музыку к его 
фильму «Романс о влюблен-
ных»), влюбился в девушку 
Наталью. Они поженились, а 
через три месяца пожали друг 
другу руки и разошлись. По-
том он женился на актрисе 
Анастасии Вертинской. И этот 
союз не получился: через пару 
лет они расстались. Два его 
последних брака были и про-
должительными, и плодот-
ворными: на свет появились 
дети.

С Ольгой Фартышевой 
Градский расписался в 
1980-м. Ему было чуть за 30, 
Ольге только исполнилось 20 
лет. У них родились Даниил 
и Мария. Но и третий брак 

спустя годы распался. «Мы с 
Ольгой вытерпели друг друга 
20 лет. Слава богу, что дети 
появились. Теперь мы пере-
званиваемся, общаемся», - 
говорил Градский в интер-
вью «КП».

Горечь от расставания с 
Ольгой помогла пережить 
случайная встреча с моло-
денькой Мариной 
Коташенко, кото-
рая приехала по-
корять Москву 
с Украины. Они 
встретились в 2003 
году, когда артист 
ехал на машине с 
дачи. Увидел голо-
сующую Марину. 
Уговорил ее взять 
телефон. «А через 
две недели она по-
звонила».

Градскому 
на тот мо-

мент было 
около 55, а 

ей 19. Многие бы-
ли уверены, что 

эти отношения 
ненадолго. Но 
они прожили 

почти 20 лет. У 
них родились 
сыновья - 
А л е к с а н д р 
(10 лет) и 
Иван (6 лет). 

Официально 
оформили от-
ношения неза-
долго до смер-
ти Градского. 
В спешке, на 
дому.

Марина в 
основном жила 
с детьми в за-
городном доме. 

А Градский в 
Москве. Ког-

да он заболел, за 
ним ухаживали 

не близкие люди, а сиделка. 
Эти подробности выясни-
лись после его смерти. 
А потом случился скан-
дал из-за наследства, 

которое, по слу-
хам, оценивается в 

1 млрд руб. Нача-
лись склоки, загадочные 
ограбления, суды между 
старшими детьми и вдовой, 
представляющей интересы 
младших детей.

Судебные дрязги про-
должаются. Поэтому 
в канун юбилея мы 
не стали звонить ни 
вдове Марине, ни стар-
шим детям. А позвонили 

близкому другу Александра 
Борисовича - телеведуще-
му, режиссеру, писателю-
сатирику Андрею Кнышеву. 
Уж их-то с Градским точно 
связывало исключительно 
родство душ.

«БЫЛ КАК МАЯТНИК»
- Когда мы с Сашей позна-

комились, я работал на те-
левидении, делал передачу 
«Веселые ребята». Это была 
середина 80-х. У нас оказа-
лись общие интересы - мы 
обменивались видеокассе-
тами, - вспоминает Андрей 
Кнышев. - К тому же у нас 
дни рождения рядом - у него 
3 ноября, а у меня - 5-го.

Саша на 7 лет меня стар-
ше, и я всегда смотрел на него 
снизу вверх. Впервые я услы-
шал его голос в «Кинопано-
раме», где за кадром звучало 
его пение из фильма «Романс 

о влюбленных». Было по-
нятно, что Градский - 
большой рок-музыкант.

Слово «рок» тогда име-
ло отношение к западной 
культуре. Поэтому был 
флер запретности, аль-
тернативы официально-
му советскому искусству. 
Я пригласил его в свою 
телепередачу «Веселые 
ребята», где он исполнял 
песню как бы на англий-
ском языке.

С теми, с кем он дружил, он 
был доступным и искренним. 
Но вообще бывал разным, как 
маятник. Это свойство твор-
ческой личности. Он мог на-
хамить и обидеть, но потом 
мирился, заглаживал вину.

- Говорят, он был одинок в 
последние годы?

- Он был человеком гор-
дым, талантливым, во мно-
гом бескомпромиссным. Это 
путь одиночек. С возрастом 
остаются рядом только по-
настоящему близкие люди. 
Возможно, я был в их числе. 
Он мог мне позвонить посре-
ди ночи: «Извини, Андрюха, 
просто не с кем поговорить». 
И мы часа три беседовали по 
телефону. Тогда он уже был 
с Мариной (Коташенко, по-
следней женой. - Авт.).

ФЕНОМЕН
РУССКОЙ ЖИЗНИ

- Я застал два периода его 
жизни, - продолжает Андрей 
Кнышев. - Первый, когда 
Саша жил на улице Марии 
Ульяновой в районе Ленин-
ского проспекта вместе с 
Ольгой (третья жена Градско-
го. - Авт.), Даней и Машей. 
А второй, когда он получил 
от Лужкова здание кинотеа-
тра «Буревестник» и стал там 
строить театр. Он переехал в 
Козицкий переулок в центре 
Москвы, где у него была сту-
дия. Появилась Марина. Но 
я больше знаком с Олей. У 
них была нормальная семья, 
двое детей, которых Саша 

очень любил. Не знаю, по-
чему они расстались. Саша 
был этим расстроен, говорил, 
что в этом есть и его вина: «Я 
упустил момент, не углядел». 
Он и в частной жизни был 
вулкан. Рядом с ним женщи-
не надо быть терпеливой.

Марину я видел два или три 
раза, когда приходил к Саше 
в гости. Она поздоровается, 
улыбнется, чаю нальет и ти-
хой мышкой исчезнет. Но Са-
ша был ласков с ней.

- Градский больше 30 лет пи-
сал оперу «Мастер и Маргари-
та». Но так ее и не поставил…

- Опера вышла на четырех 
компакт-дисках. В ней десят-
ки исполнителей. Это коллаж 
из разных жанров, есть гени-
альные арии. Собрать воеди-
но и поставить на сцене такое 
произведение невозможно. 
Понадобились бы огромные 
усилия, колоссальный бюд-
жет…

Саша был масштабный че-
ловек. Все у него было круп-
но, мощно. Мне кажется, он 
находился в зажиме нереали-
зованности. Поэтому и был в 
протесте, все его творчество 
вызревало на сопротивлении. 
Даже его голос - это выкрик 
в космос, самовыражение 
бунтаря.

Настоящее признание к не-
му пришло благодаря теле-
шоу «Голос». «Теперь меня 
знает каждая бабка на лавоч-
ке», - говорил он со смехом, 
но ему это было приятно. 
Он - абсолютный феномен 
русской жизни. В нем соче-
тались народность и элитар-
ность, бескультурье и интел-
лигентность. В середине 90-х, 
когда после долгих лет застоя 
у многих появилось граждан-
ское чувство, он высказывал 
мысль баллотироваться в пре-
зиденты. «Они же не понима-
ют, а я бы смог…» - говорил 
он совершенно серьезно. Он 
был человеком широко мыс-
лящим.

Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Юбилей

Маленький Александр (тогда еще 
Фрадкин - по папе) с родителями.

3 ноября певцу, 
композитору, поэту, 

народному артисту РФ 
исполнилось бы

75 лет.
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Разница в возрасте Марину Коташенко 
не смущала, она родила 

Градскому двоих сыновей.

Шоу «Голос» подарило ему всенародную любовь.
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Александр Градский собирался баллотироваться 
в Президенты России: «Я бы смог!»

★★★★★ Айгуль:
И книжка отличнейшая, и качество, и цена!
★★★★★ Надежда Бессонова:
Интересно и даже трогательно. Я в советское время росла, на 

советском кино. Ну кто не был влюблен в Миронова? А у человека 
такая жизнь трагическая... Запоем читала и буду еще перечитывать. 
Оформление у книги красивое, в руках держать приятно.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781  Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Книга Дениса Корсакова «Любовь с первого кадра»
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Жена звонит мужу:
- Ты где?
- На охоте...
- А кто там громко стонет?
- Раненый медведь...

✱  ✱  ✱
Во времена СССР один 

санитар в медвытрезви-
теле любил спрашивать 
только что очнувшихся 
от алкогольного опьяне-
ния:

- С какой целью ви 
проник на английская 
подвод ная лодка?

✱  ✱  ✱
- Доктор, наверное, я экс-

гибиционист?
- Вижу...

✱  ✱  ✱
Муж - жене:
- Дорогая, я тут к со-

служивцу на минутку 
сбегаю!

- Ага, на минутку! При-
дешь ночью, пьяный!..

Муж уходит. Приходит 
ночью, пьяный в стельку:

- Ну что, стерва, на-
каркала?

✱  ✱  ✱
- Ты смотри, ведь дурак 

дураком, но зато как поет, 
как поет...

- Так оно и понятно. В пу-
стой голове всегда акустика 
хорошая.

✱  ✱  ✱
Замуж категорически 

не хочется, но и дико бе-
сит, что не зовут.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какую куклу Сергей Об-
разцов на сцене кормил, 
укачивал и шлепал по пя-
той точке? 8. Младший брат 
принца Уильяма. 9. Какой 
аппарат напоминал гипер-
болоид инженера Гарина? 
10. Прекрасная история, 
испортить которую может 
только правда. 11. При-
ческа у скинхедов. 12. Ка-
кое кушанье смакуют? 13. 
У кого хулиганистый нрав? 
14. Инструмент покорителя 
вершин. 15. Брачный про-
моутер. 21. Орудие труда у 
героев комедии «Девчата». 
22. Чем мех обеззаражива-
ют? 23. Дворец в Версаль-
ском парке. 24. Статус кар-
тофельного пюре. 26. Кто 
задает вопрос в юмореске 
«Кстати» Аркадия Аверчен-
ко? 27. ... подозрения. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
в витрине «работает»? 2. 
«И степь напрасно не бра-
ни за бесконечность и ...». 
4. Ящерица, чей укус при-
водит человека к потере 
сознания. 5. Объедине-
ние с прононсом. 6. Что 
чиновнику остается от «по-
тери чести и совести»? 7. 
Анюта из «Веселых ре-
бят». 13. Без чего трудно 
себе представить кам-
лание? 16. Военная под-
тянутость. 17. Тысяче-
угольник. 18. Народный 
песенный сказ у японцев. 
19. Какая династия пра-
вила Бухарским эмиратом 
с 1756 по 1920 год? 20. 
Групповая велогонка. 21. 
Говорящий щенок из мульт-
фильма «Стрела улетает 
в сказку». 25. Компонент 
мохито. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Тяпа. 
8. Гарри. 9. Лазер. 10. Ложь. 11. Челси. 12. Яство. 
13. Буян. 14. Ледоруб. 15. Сваха. 21. Бензопила. 
22. Ацетон. 23. Трианон. 24. Гарнир. 26. Корректор. 
27. Тень. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манекен. 2. Простор. 4. 
Ядозуб. 5. Альянс. 6. Взятка. 7. Орлова. 13. Бубен. 
16. Выправка. 17. Хилиогон. 18. Дзерури. 19. Мангыт. 
20. Кейрин. 21. Бобик. 25. Ром.
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✱  ✱  ✱
В отпуске филолог

Отрывался всласть.
Мог себе позволить

Ложыть, а не класть.Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Шляпа и горжетка 

в сочетании с классическим 
приталенным платьем 

в пол - ансамбль, который 
очень идет Катерине, 

ее тип красоты - 
вне времени и эпохи.

Катерина 
КУРБАТОВА, 

Самара:
- Я руководитель 

и, чтобы 
оставаться 
женщиной, 
участвую 

в разнообразных 
показах 

и фотосессиях. 
Люблю красоту 

и стиль.
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